
 
 

 

 

       令和２年度 

 

  市 長 へ の 手 紙 

         

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令 和 ３ 年 ６ 月 
 

小金井市企画財政部広報秘書課 
 

 

 



☷☷☷☷☷☷☷☷  目     次  ☷☷☷☷☷☷☷☷☷ 
 

 

Ⅰ 調査の概要  

 

１ 目  的 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  １ 

２ 調査期間 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  １ 

３ 調査対象 ・人数 ・ 方法  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  １ 

４ 結  果 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  １ 

５ 調査内容 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  ２～５ 

 

Ⅱ 小金井市の住み心地について 

 

１ 全  体 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  ６ 

２ 町  別 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  ６ 

３ 性  別 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  ７ 

４ 年代別 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  ７ 

 

Ⅲ 小金井市に住み続けたいかについて 

 

１ 全  体  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  ８ 

２ 町  別 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  ８ 

３ 性  別 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  ９ 

４ 年代別 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・  ９ 

 

Ⅳ 市政に望む項目について 

 

１ 項目別順位  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・１０ 

２ 各項目別満足度調査 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・１１ 

３ 上位３位の内訳詳細  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・１２～１７ 

４ 町会に加入しているかどうか・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・１８・1９ 

 

Ⅴ 「住み心地」意見・提案等  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・２０～３４ 

 

Ⅵ 市政へのご意見等  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ ３５～７０ 

 

Ⅶ 市長への手紙・世論調査実施状況  ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ ７１ 



　（１）町　別

性別

対象者 構成比 回答者 構成比 回答率 対象者 構成比 回答者 構成比 回答率 対象者 構成比 回答者 構成比 回答率

町別 （人） （％） （人） （％） （％） （人） （％） （人） （％） （％） （人） （％） （人） （％） （％）

東 町 138 14.0 33 12.8 23.9 138 13.6 51 13.9 37.0 1 276 13.8 85 13.4 30.8

梶 野 町 86 8.7 26 10.1 30.2 83 8.2 23 6.3 27.7 169 8.5 49 7.7 29.0

関 野 町 11 1.1 1 0.4 9.1 10 1.0 2 0.5 20.0 21 1.1 3 0.5 14.3

緑 町 129 13.1 36 14.0 27.9 136 13.4 58 15.8 42.6 1 265 13.3 95 14.9 35.8

中 町 100 10.2 25 9.7 25.0 103 10.1 33 9.0 32.0 1 203 10.2 59 9.3 29.1

前 原 町 121 12.3 32 12.4 26.4 123 12.1 43 11.7 35.0 244 12.2 75 11.8 30.7

本 町 164 16.7 33 12.8 20.1 183 18.0 69 18.8 37.7 347 17.4 102 16.0 29.4

桜 町 33 3.4 14 5.4 42.4 40 3.9 15 4.1 37.5 73 3.7 29 4.6 39.7

貫 井 北 町 94 9.6 23 8.9 24.5 93 9.1 40 10.9 43.0 187 9.4 63 9.9 33.7

貫 井 南 町 107 10.9 33 12.8 30.8 108 10.6 32 8.7 29.6 215 10.8 65 10.2 30.2

不 明 2 0.8 2 7 11 1.7

合 計 983 100.0 258 100.0 26.2 1,017 100.0 368 100.0 36.2 10 2,000 100.0 636 100.0 31.8

　（２）年代別

性別

対象者 構成比 回答者 構成比 回答率 対象者 構成比 回答者 構成比 回答率 対象者 構成比 回答者 構成比 回答率

年代 （人） （％） （人） （％） （％） （人） （％） （人） （％） （％） （人） （％） （人） （％） （％）

１ ０ 歳 代 19 1.9 4 1.6 21.1 21 2.1 5 1.4 23.8 40 2.0 9 1.4 22.5

２ ０ 歳 代 153 15.6 23 8.9 15.0 151 14.8 41 11.1 27.2 304 15.2 64 10.1 21.1

３ ０ 歳 代 172 17.5 33 12.8 19.2 163 16.0 58 15.8 35.6 1 335 16.8 92 14.5 27.5

４ ０ 歳 代 183 18.6 50 19.4 27.3 178 17.5 64 17.4 36.0 361 18.1 114 17.9 31.6

５ ０ 歳 代 173 17.6 39 15.1 22.5 168 16.5 47 12.8 28.0 341 17.1 86 13.5 25.2

６ ０ 歳 代 127 12.9 42 16.3 33.1 118 11.6 59 16.0 50.0 1 245 12.3 102 16.0 41.6

７０歳以上 156 15.9 67 26.0 42.9 218 21.4 93 25.3 42.7 1 374 18.7 161 25.3 43.0

不 明 0 1 7 8 1.3

合 計 983 100.0 258 100.0 26.2 1,017 100.0 368 100.0 36.2 10 2,000 100.0 636 100.0 31.8

※なお、割合（%）については、小数点第２位を四捨五入していることから、内訳の数値が全体の計に一致しな

い場合があります。次頁以降の割合（％）についても同様です。

Ⅰ　調査の概要

　１　目　的

　　　市民が市政にどのような施策を望み、何を期待するか市民の意識を把握し、市政運営に資する。

　２　調査期間

　　　回答者数　　　　　　　　　６３６人

　　　回答率　　　　　　　　　　３１．８％

　　　令和２年９月１４日から９月２８日

　３　調査対象・人数・方法

　　　１８歳以上で住民基本台帳から無作為に抽出した２，０００人。調査は、郵送による発送・回収。

　４　結　果

　　　対象者数　　　　　　　２，０００人

男 女

不明

合　　　　計

男 女

不明

合　　　　計
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１「あなたご自身のこと」について、うかがいます。 

問１）あなたの性別について、１つ選んで○をつけてください。 

１ 男性　　 　　２ 女性　　 　　３ そのほか

問２）あなたの年齢について、１つ選んで○をつけてください。

１ 18～19歳 　　２ 20～29歳　　　３ 30～39歳　　　４ 40～49歳

５ 50～59歳　　 ６ 60～69歳 　　 ７ 70歳以上

問３）あなたがお住まいの地域はどこですか。「１ 東町」～「10 貫井南町」の中から

該当する番号を１つ選んで○をつけてください。

１　東　町　　　２　梶野町　　　３　関野町　　　４　緑　町　　　 ５　中　町

６　前原町　　　７　本　町　　　８　桜　町　　　９　貫井北町　　１０　貫井南町

２「小金井市の住みやすさ」についてうかがいます。

問４）小金井市の住み心地をどのように感じていますか。該当する番号を選び、理由を

　　お聞かせください。

１　住みやすい　　　２　どちらかといえば住みやすい　　３　やや住みにくい

４　住みにくい　　　５　どちらともいえない

理由：　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

問５）今後も小金井市に住み続けたいと思いますか。該当する番号を選び、理由をお聞

　　かせください。

１　住み続けたい　　２　できれば住み続けたい　　　　　３　できれば移転したい

４　移転したい　　　５　わからない

理由：　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

本調査の質問は、「１ あなたご自身のこと」、「２ 小金井市の住みやすさ」、 「３ 市政に対

する満足度」、「４ 広聴活動に関すること」、「５ 新型コロナウイルス感染症」、「６ 市政へ

のご意見等」で構成して います。

それぞれの質問に対し、選択肢の中からあなたご自身のお考えに最も近い番号を選び、

質問に示されている範囲で、該当する番号に直接○をつけてください。
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３「市政に対する満足度」についてうかがいます。

問６）

みどりあふれる快適で人にやさしいまち　(環境と都市基盤) 満足度

1 みどりと水 （みどり・公園・水辺の保全、創出など） １　２　３　４　５

2 ごみとまちの美化 （ごみの減量、ごみ処理施設など） １　２　３　４　５

3 環境保全 （地球温暖化対策、環境保全など） １　２　３　４　５

4 市街地整備 （駅周辺のまちづくり、都市計画など） １　２　３　４　５

5 住宅・住環境 （住宅供給、住環境、上下水道など） １　２　３　４　５

6 道路・河川 （道路、交通環境、交通機関、河川など） １　２　３　４　５

ふれあいと活力のあるまち　(地域と経済) 満足度

7 コミュニティネットワーク（市民協働、地域活動、地域情報など） １　２　３　４　５

8 地域安全 （危機管理体制、防災、防犯など） １　２　３　４　５

9 創造的産業 （新産業育成、コミュニティビジネスなど） １　２　３　４　５

10 商　業 （商業振興、魅力ある商店街、観光など） １　２　３　４　５

11 工　業 （工業振興、住環境との調和など） １　２　３　４　５

12 農　業 （農業振興、市民農園、地場産業など） １　２　３　４　５

13 消費者生活・勤労者福祉 （消費者啓発、労働環境など） １　２　３　４　５

14 雇　用 （就労支援の充実、雇用の拡大など） １　２　３　４　５

豊かな人間性と次世代の夢を育むまち　(文化と教育) 満足度

15 文化・芸術 （芸術文化活動、文化財、文化施設、文化交流など） １　２　３　４　５

16 （意識啓発、ワークライフバランスなど） １　２　３　４　５

17 生涯学習 （生涯学習施設、生涯学習活動など） １　２　３　４　５

18 スポーツ・レクリエーション（イベント・各種活動、体育施設など） １　２　３　４　５

19 学校教育 （教育内容・方法、学習環境、学校施設など） １　２　３　４　５

20 幼児教育 （保護者負担軽減、幼稚園支援、地域ネットワークなど） １　２　３　４　５

誰もが安心して暮らせる思いやりのあるまち　(福祉と健康) 満足度

21 地域福祉 （福祉施設、地域の福祉活動など） １　２　３　４　５

22 高齢者福祉 （活躍の場、生活支援、介護予防、介護保険など） １　２　３　４　５

23 子ども家庭福祉 （子育ち・子育て支援、子育て環境など） １　２　３　４　５

24 障がい者福祉 （心のバリアフリー、生活支援、医療連携など） １　２　３　４　５

25 健康・医療 （検診・健康診査、医療体制、国保など） １　２　３　４　５

そ の 他　(行　政) 満足度

26 市民参加・市民協働 （情報公開、個人情報保護、市民参加、広報・広聴など） １　２　３　４　５

27 行政経営 （市民サービス、公民連携、行政評価、市職員など） １　２　３　４　５

28 計画的行政 （新庁舎、施設整備、諸計画整備、広域連携など） １　２　３　４　５

29 財政・財務 （財政健全化、財源確保、コスト削減など） １　２　３　４　５

問７)

下の２９の項目に対する満足度（１満足している、２やや満足している、３どちらと
もいえない、４やや不満である、５不満である）について当てはまるものに○印をつけ
てください。

人権・平和・男女共同参画

上の２９項目のうち、あなたが市政に重要だと思う項目番号を、３つ記入してくださ
い。

3



４「広聴活動に関すること」についてうかがいます。

問８）あなたの世帯は町会・自治会等に加入していますか。加入していない場合はその

理由をお聞かせください。

１　加入している　　　　　　　　２　加入していない

　加入していない理由：　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

５「新型コロナウイルス感染症」についてうかがいます。



問９）あなたに当てはまるものを１つ選んで◯をつけてください。

１　自営業（飲食店）　　２　自営業（飲食店以外の商業）　　３　自営業（農業）

４　自営業（その他）　　５　正社員　　６　派遣・契約社員　　７　アルバイト

８　学生（収入有）　９　学生（収入無）　　１０　無職　　１１　その他

問１０）同居家族に当てはまるものをすべて選んで◯をつけてください。

１　就学前児童　　２　小学生　　３　中学生　　４　高校生・大学生・専門学校生等

５　６５歳以上　　６　その他　　７　同居家族なし

　　

問１１）困っていることをすべて選んで◯をつけてください。

　１　就業先が見つからない。／内定取り消しがあった。／失職した。

  ２　収入が減少した。

  ３　Wi-Fiなどオンライン（インターネット）の環境がない。／使い方が分からない。

  ４　育児・介護により、仕事を休まなければならない。

　５  マスクや消毒液など必要なものが手に入らない。

　６　休校による学習の遅れに不安がある。

　７　新型コロナウイルスへの不安や心配事について相談できる人がいない。

　８　その他

（自由記載）
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６　その他、市政へのご意見等お聴かせください。 

質問は以上です。ありがとうございました。

ご記入いただいたアンケート調査票は、返信用封筒（切手不要）に入れ ９月

２８日（月）までに郵便ポストに投函してください。
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１　全　体

　 回答のあった６３６人中、「住みやすい」は３７．３％、「どちらかといえば住みやすい」は４９．２％となって

おり、全体の８割以上が住みやすいと感じている。

２　町　別

Ⅱ　小金井市の住み心地について

　小金井市の住み心地をどのように感じていますか。

　 町別にみると、「住みやすい」は緑町で４６．３％と最も高くなっており、次いで貫井北町では４６．０％の人
が「住みやすい」と回答している。

住みやすい

37.3%

どちらかとい

えば住みやす

い

49.2%

やや住みにくい

5.8%

住みにくい

1.6%

どちらともい

えない

4.6%

無回答

1.6%

住みやすい

住みにくい

ｎ=６３６

無回答
やや住みにくいどちらかといえば住みやすい

（％）

37.3

25.9

34.7

33.3

46.3

42.4

26.7

43.1

41.4

46.0

35.4

49.2

57.6

49.0

33.3

37.9

39.0

58.7

52.0

51.7

46.0

56.9

18.2

5.8 

8.2 

8.2 

33.3 

9.5 

8.5 

8.0 

3.9 

0.0 

0.0 

0.0 

9.1 

1.6 

1.2 

4.1 

0.0 

0.0 

2.7 

3.2 

1.5 

9.1 

4.6

7.1

4.1

6.3

8.5

2.7

0.0

6.9

3.2

6.2

0.0

1.6 

0.0 

1.7 

1.3 

1.6 

63.6 

全 体 (636)

東 町 (85)

梶野町 (49)

関野町 (3)

緑 町 (95)

中 町 (59)

前原町 (75)

本 町 (102)

桜 町 (29)

貫井北町 (63)

貫井南町 (65)

不 明 (11)

(n＝636)

どちらともいえない

６



３　性　別

　 性別にみると、「住みやすい」「どちらかといえば住みやすい」の合計は男性も女性も８０％を超えている。

４　年代別

　 年代別にみると、「住みやすい」は、５０代で４3．０％と最も高くなっており、「やや住みにくい」は５０代で

９.３％と最も高くなっている。

住みやすい 住みにくい
ｎ=６３６

無回答どちらかといえば住みやす

（％）

10.0

37.5

38.0

37.3

10.0

49.7

50.0

49.2

6.3

5.4

5.8

0.8

2.7

1.6

10.0

5.2

3.5

4.6

70.0

0.5

0.4

1.6

不 明 (10)

女 性 (368)

男 性 (258)

合 計 (636)

どちらともいえない

どちらともいえない

ｎ=６３６
住みやすい 住みにくい

無回答やや住みにくい
どちらかといえば住みやすい

（％）

36.6

31.4

43.0

34.2

42.4

42.2

44.4

37.3

45.3

57.8

45.3

55.3

45.7

48.4

55.6

49.2

8.1

2.9

9.3

5.3

6.5

1.6

0.0

5.8

2.5 

2.0 

0.0 

0.0 

2.2 

3.1 

1.6 

7.5 

4.9 

1.2 

4.4 

3.3 

4.7 

0.0 

4.6 

1.0

1.2

0.9

1.6

７０代以上

(161)

６０代 (102)

５０代 (86)

４０代 (114)

３０代 (92)

２０代 (64)

１０代 (9)

合 計 (636)

やや住みにくい

７



今後も小金井市に住み続けたいと思いますか。

１　全　体

　 回答のあった６３６人中、８１．０％が「住み続けたい」もしくは「できれば住み続けたい」と回答しており、

「移転したい」「できれば移転したい」と答えたのは７．１％であった。

２　町　別

　 町別にみると、「住み続けたい」は桜町が最も多く５５．２％となっており、次いで貫井南町では４４．６

％の人が住み続けたいと回答している。

Ⅲ　小金井市に住み続けたいかについて

（ｎ＝６３６）

住み続けたい

移転したい

ｎ＝６３６

無回答
できれば移転したい

できれば住み続けたい （％）

住み続けたい

39.0%

できれば住み

続けたい

42.0%

できれば移転

したい

5.8%

移転したい

1.3%

わからない

10.2%

無回答

1.7%

39.0 

37.6 

22.4 

0.0 

42.1 

40.7 

42.7 

39.2 

55.2 

38.1 

44.6 

39.0 

42.0 

42.4 

46.9 

66.7 

37.9 

37.3 

36.0 

48.0 

37.9 

42.9 

46.2 

42.0 

5.8 

4.7 

18.4 

0.0 

8.4 

5.1 

6.7 

2.0 

3.4 

6.3 

1.5 

5.8 

1.3 

0.0 

0.0 

0.0 

1.7 

5.3 

0.0 

3.4 

3.2 

0.0 

1.3 

10.2 

15.3 

12.2 

33.3 

11.6 

13.6 

9.3 

7.8 

0.0 

9.5 

7.7 

10.2 

1.7 

0.0 

1.7 

0.0 

1.7 

全 体 (636)

東 町 (85)

梶野町 (49)

関野町 (3)

緑 町 (95)

中 町 (59)

前原町 (75)

本 町 (102)

桜 町 (29)

貫井北町 (63)

貫井南町 (65)

不 明 (11)

わからない

８



３　性　別

　 性別にみると、「住み続けたい」もしくは「できれば住み続けたい」と回答する割合は男性の方がやや多い。

４　年代別

　 年代別にみると、「住み続けたい」は、７０代以上が５７．１％で最も高くなっていおり、１０代が１１．１％で

　最も低くなっている。

住み続けたい 移転したいn=６３６ 無回答できれば移転したいできれば住み続けたい
（％）

住み続けたい

移転したい

ｎ＝６３６
無回答

できれば移転したいできれば住み続けたい
（％）

10.0 

38.3 

41.1 

39.0 

10.0 

42.4 

42.6 

42.0 

10.0 

4.3 

7.8 

5.8 

1.4 

1.2

1.3 

0.0 

12.5 

7.4 

10.2 

70.0 

1.1 

0.0 

1.7 

不 明 (10)

女 性

(368)

男 性

(258)

合 計

(636)

57.1 

39.2 

39.5 

26.3 

33.7 

31.3 

11.1 

39.0 

31.7 

43.1 

44.2 

51.8 

45.7 

40.6 

66.7 

42.0 

3.7 

3.9 

10.5 

7.0 

5.4 

7.8 

5.8 

0.0 

0.0 

0.0 

2.6 

1.1 

6.3 

1.3 

6.8 

12.7 

5.8 

12.3 

13.0 

14.1 

11.1 

10.2 

0.6 

1.0 

0.0 

0.0 

1.1 

11.1 

1.7 

７０代以上 (161)

６０代 (102)

５０代 (86)

４０代 (114)

３０代 (92)

２０代 (64)

１０代 (9)

合 計 (636)

わからない

わからない

９



１　項目別順位

市政に望む項目を３つ選んで回答してもらった結果、要望の上位３位は、第１位「財政・財務」
が１０．０％、第２位「ごみとまちの美化」が８．２％、第３位「地域安全」が７.５％の順となっている。

Ⅳ　市政に望む項目について

10.0%

8.2%

7.5%

6.6%

6.5%

6.1%

5.6%

5.6%

5.3%

5.2%

3.7%

3.5%

3.4%

3.0%

2.8%

2.7%

2.2%

2.2%

1.7%

1.2%

1.2%

1.1%

1.0%

1.0%

0.8%

0.6%

0.6%

0.5%

0.3%

0.0% 2.0% 4.0% 6.0% 8.0% 10.0% 12.0%

1 位 財政・財務

2 位 ごみとまちの美化

3 位 地域安全

4 位 学校教育

5 位 健康・医療

6 位 高齢者福祉

7 位 みどりと水

7 位 子ども家庭福祉

9 位 市街地整備

10 位 計画的行政

11 位 道路・河川

12 位 商業

13 位 行政経営

14 位 環境保全

15 位 地域福祉

16 位 幼児教育

17 位 住宅・住環境

18 位 文化・芸術

19 位 障がい者福祉

20 位 コミュニティネットワーク

20 位 雇用

22 位 生涯学習

23 位 スポーツ・レクリエーション

24 位 市民参加・市民協働

25 位 創造的産業

26 位 消費者生活・勤労者福祉

27 位 農業

28 位 人権・平和・男女共同参画

29 位 工業

10



２　各項目（２９項目）についての満足度調査

（件数）

26

26

45

22

26

27

38

28

21

39

27

46

94

32

27

56

28

37

80

26

75

33

239

30

52

39

61

68

26

1,374

100

89

157

86

87

121

146

108

65

139

86

161

210

106

116

140

93

143

168

89

181

108

164

103

187

134

178

165

72

3,702

345

394

296

396

339

352

289

348

399

318

389

268

195

349

354

316

346

234

197

300

183

350

84

360

254

313

243

179

306

8,696

76

49

62

63

90

62

77

71

63

67

48

79

64

57

67

49

84

134

104

111

107

63

60

66

67

55

81

105

123

2,204

25

17

17

6

26

14

28

21

20

14

24

27

25

25

16

23

27

39

41

52

46

20

43

20

25

29

19

73

48

810

64

61

59

63

68

60

58

60

68

59

62

55

48

67

56

52

58

49

46

58

44

62

46

57

51

66

54

46

61

1,658

工業

人権・平和・男女共同参画

農業

消費者生活・勤労者福祉

創造的産業

市民参加・市民協働

スポーツ・レクリエーション

生涯学習

雇用

コミュニティネットワーク

障がい者福祉

文化・芸術

住宅・住環境

幼児教育

地域福祉

環境保全

行政経営

商業

道路・河川

計画的行政

市街地整備

子ども家庭福祉

みどりと水

高齢者福祉

健康・医療

学校教育

地域安全

ごみとまちの美化

財政・財務

合計

満足している

やや満足している やや不満である

不満であるどちらともいえない 無回答

11



３　上位３位の内訳詳細

①　第１位　財政・財務

１　全体

２　町別 （％）

　町別にみると、「満足している」は貫井北町が最も多く７．９％となっており、緑
町では１１．6％が「不満である」と回答している。

 「やや不満である」もしくは「不満である」を選んだ回答が２６．８％となっており、

「満足している」もしくは「やや満足している」を選んだ回答は１５．４％であった。

満足している

4.1% やや満足してい

る

11.3%

どちらともい

えない

48.1%

やや不満である

19.3%

不満である

7.5%

無回答

9.6%

4.1

3.5

2.0

0.0

4.2

3.4

4.0

5.9

0.0

7.9

1.5

9.1

11.3 

10.6 

14.3 

7.4 

13.6 

17.3 

5.9 

10.3 

17.5 

12.3 

0.0 

48.1 

45.9 

55.1 

33.3 

51.6 

50.8 

42.7 

44.1 

48.3 

47.6 

55.4 

27.3 

19.3

22.4

12.2

66.7

12.6

18.6

21.3

29.4

20.7

12.7

18.5

9.1

7.5 

9.4 

4.1 

11.6 

6.8 

6.7 

5.9 

10.3 

11.1 

0.0 

18.2 

9.6 

8.2 

12.2 

0.0 

12.6 

6.8 

8.0 

8.9 

10.3 

3.2 

12.3 

36.4 

全 体 (636)

東 町 (85)

梶野町 (49)

関野町 (3)

緑 町 (95)

中 町 (59)

前原町 (75)

本 町 (102)

桜 町 (29)

貫井北町 (63)

貫井南町 (65)

不 明 (11)

満足している

やや満足している やや不満である
不満であるどちらともいえない

無回答

（ｎ＝６３６）

（ｎ＝６３６）

12



３　性別
（％）

　性別にみると、男性の方が女性より「やや不満である」「不満である」の割合が高い。

４　年代別 （％）

　 年代別にみると、「やや不満である」は４０代が２５．４％と一番高く、次いで６０
代が２２．５％となっている。

10.0 

4.1 

3.9 

4.1 

0.0

11.7

11.2

11.3

20.0 

50.3 

46.1 

48.1 

10.0 

16.6 

23.6 

19.3 

20.0 

7.1 

7.8 

7.5 

40.0 

10.3 

7.4 

9.6 

不 明 (636)

女 性 (368)

男 性 (258)

合 計 (10)

4.1 

11.1 

3.1 

6.5 

7.9 

2.3 

2.0 

2.5 

11.3 

15.6 

9.8 

8.8 

18.6 

9.8 

10.6 

48.1 

66.7 

48.4 

58.7 

50.0 

52.3 

43.1 

41.6 

19.3 

11.1 

15.6 

15.2 

25.4 

18.6 

22.5 

18.0 

7.5

0.0

12.5

4.3

5.3

5.8

14.7

5.6

9.6 

11.1 

4.7 

5.4 

2.6 

2.3 

7.8 

21.7 

合 計 (636)

１０代 (9)

２０代 (64)

３０代 (92)

４０代 (114)

５０代 (86)

６０代 (102)

７０代以上 (161)

満足している

満足している

やや満足している

やや満足している
やや不満である

やや不満である
不満であるどちらともいえない 無回答

不満であるどちらともいえない 無回答
（ｎ＝６３６）

（ｎ＝６３６）

13



②　第２位　ごみとまちの美化

１　全体

２　町別
(％）

　 町別にみると、「満足している」は梶野町と貫井北町が最も多く１４．３％となって
おり、次いで、緑町が１２．６％となっている。

 「やや不満である」もしくは「不満である」を選んだ回答が２８．０％となっており、
「満足している」もしくは「やや満足している」を選んだ回答は３６．６％であった。

満足している

10.7%

やや満足し

ている

25.9%

どちらともい

えない

28.1%

やや不満

である

16.5%

不満である

11.5%

無回答

7.2%

10.7 

5.9 

14.3 

0.0 

12.6 

8.5 

9.3 

11.8 

10.3 

14.3 

9.2 

18.2 

25.9 

23.5 

30.6 

66.7 

21.1 

33.9 

36.0 

24.5 

20.7 

19.0 

26.2 

9.1 

28.1 

29.4 

24.5 

0.0 

25.3 

22.0 

26.7 

28.4 

20.7 

39.7 

33.8 

27.3 

16.5 

17.6 

14.3 

0.0 

21.1 

11.9 

18.7 

19.6 

20.7 

14.3 

10.8 

0.0 

11.5

14.1

14.3

33.3

10.5

16.9

5.3

9.8

20.7 

11.1

7.7

9.1

7.2 

9.4 

2.0 

0.0 

9.5 

6.8 

4.0 

5.9 

6.9 

1.6 

12.3 

36.4 

全 体 (636)

東 町 (85)

梶野町 (49)

関野町 (3)

緑 町 (95)

中 町 (59)

前原町 (75)

本 町 (102)

桜 町 (29)

貫井北町 (63)

貫井南町 (65)

不 明 (11)

（ｎ＝６３６）

満足している
やや不満である

やや満足している 不満である
どちらともいえない 無回答

（ｎ＝６３６）

14



３　性別 （％）

　性別にみると、女性の方が男性より「満足である」の割合が高い。

４　年代別
（％）

　 年代別にみると、「不満である」は６０代が１８．６％と一番高く、次いで
４０代が１７．５％となっている。

10.0 

11.7 

9.3 

10.7 

30.0 

26.1 

25.6 

25.9 

10.0 

27.4 

29.8 

28.1 

10.0 

16.3 

17.1 

16.5 

0.0 

12.2 

10.9 

11.5 

40.0 

6.3 

7.4 

7.2 

不 明 (10)

女 性 (368)

男 性 (258)

合 計 (636)

満足している
やや満足している やや不満である

不満であるどちらともいえない 無回答

満足している
やや満足している やや不満である

不満であるどちらともいえない 無回答

（ｎ＝６３６）

（ｎ＝６３６）

10.7 

11.1 

17.2 

15.2 

6.1 

10.5 

3.9 

13.0 

25.9 

22.2 

26.6 

15.2 

22.8 

32.6 

21.6 

34.2 

28.1 

33.3 

31.3 

28.3 

36.8 

18.6 

35.3 

21.7 

16.5 

22.2 

14.1 

26.1 

14.9 

23.3 

15.7 

10.6 

11.5

0.0

10.9

9.8

17.5

12.8

18.6

3.7

7.2 

11.1 

0.0 

5.4 

1.8 

2.3 

4.9 

16.8 

合 計 (636)

１０代 (9)

２０代 (64)

３０代 (92)

４０代 (114)

５０代 (86)

６０代 (102)

７０代以上 (161)
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③　第３位　地域安全
１　全体
 

２　町別 （％）

　 町別にみると、「満足している」もしくは「やや満足している」は貫井北町が最も
多く５０．７％と５割を超えている。

 「やや不満である」もしくは「不満である」を選んだ回答が１５．７％となっており、
「満足している」もしくは「やや満足している」を選んだ回答は３７．６％であった。

9.6

9.4

10.2

11.6

6.8

12.0

5.9

6.9

19.0

4.6

9.1

28.0

27.1

38.8

25.3

35.6

21.3

26.5

31.0

31.7

26.2

18.2

38.2

41.1

28.5

66.7

36.9

35.6

46.7

42.2

37.9

31.7

36.9

27.3

12.7 

9.4 

12.2 

33.3 

12.6 

13.6 

10.7 

16.7 

13.8 

12.7 

12.3 

9.1 

3.0

2.4

6.1

0.0

3.2

1.7

2.7

2.0

3.4

3.2

4.6

0.0

8.5 

10.6 

4.1 

0.0 

10.5 

6.8 

6.7 

6.9 

6.9 

1.6 

15.4 

36.4 

全 体 (636)

東 町 (85)

梶野町 (49)

関野町 (3)

緑 町 (95)

中 町 (59)

前原町 (75)

本 町 (102)

桜 町 (29)

貫井北町 (63)

貫井南町 (65)

不 明 (11)

満足している
やや満足している やや不満である 不満であるどちらともいえない 無回答

満足している

9.6%

やや満足し

ている

28.0%

どちらとも言

えない

38.2%

やや不満

である

12.7%

不満である

3.0%

無回答

8.5%

（ｎ＝636）

（ｎ＝636）
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３　性別 （％）

　性別にみると、女性の方が男性より「やや不満である」「不満である」の割合が高い。

４　年代別

（％）

　「満足している」もしくは「やや満足している」は１０代が５５．５％と５割を超
えている。

10.1 

8.2 

9.6 

26.3

30.6

28.0

39.1 

38.1 

38.2 

14.5 

10.8 

12.7 

4.5 

1.1 

3.0 

5.6 

11.2 

8.5 

女 性 (358)

男 性 (268)

合 計 (636)

満足している

満足している

やや満足している

やや満足している

やや不満である

やや不満である

不満である

不満である

どちらともいえない 無回答

どちらともいえない
無回答

（ｎ＝６３６）

（ｎ＝６３６）

9.6 

11.1 

10.9 

20.7 

5.3 

12.8 

7.5 

28.0 

44.4 

31.3 

23.9 

31.6 

29.1 

23.5 

28.6 

38.2 

22.2 

29.6 

33.7 

38.6 

45.3 

53.9 

31.7 

12.7 

11.1 

15.6 

14.1 

19.3 

9.3 

10.8 

9.9 

3.0

0.0

10.9

2.2

2.6

0.0

2.9

2.5

8.5 

11.1 

1.6 

5.4 

2.6 

3.5 

4.9 

19.9 

合 計 (636)

１０代 (9)

２０代 (64)

３０代 (92)

４０代 (114)

５０代 (86)

６０代 (102)

７０代以上

(161)

1.0
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４　町会に加入しているかどうか
１　全体　　

(n= 636)

　回答のあった６３６人中、５０．３％の人が「加入している」と回答している。

２　町別
(n= 636) （％）

　町別にみると、「加入している」は前原町が最も多く６９．３％となって
おり、次いで、貫井北町が６５．１％になっている。

加入してい

る

50.3%

未加入

48.1%

無回答

1.6%

50.3 

36.5 

49.0 

0.0 

49.5 

39.0 

69.3 

49.0 

37.9 

65.1 

56.9 

36.4 

48.1 

63.5 

51.0 

100.0 

48.4 

59.3 

29.3 

50.0 

62.1 

33.3 

40.0 

45.5 

1.6 

2.1 

1.7 

1.3 

1.0 

0.0 

1.6 

3.1 

18.2 

全 体 (636)

東 町 (85)

梶野町 (49)

関野町 (3)

緑 町 (95)

中 町 (59)

前原町 (75)

本 町 (102)

桜 町 (29)

貫井北町 (63)

貫井南町 (65)

不 明 (11)

加入している 未加入 無回答
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３　性別
(n= 636) （％）

　性別にみると、「加入している」の割合は男性が５１．６％と、女性の４９．７％
よりも高い。

４　年代別
(n= 636) （％）

　年代別にみると「加入している」の割合は２０代が最も低く、２３．４％となっ
ている。

40.0 

49.7 

51.6 

50.3 

50.0 

48.6 

47.3 

48.1 

10.0 

1.6 

1.2 

1.6 

不 明 (10)

女 性 (368)

男 性 (258)

合 計 (636)

50.3

55.6

23.4

31.5

42.1

55.8

59.8

69.6

48.1

44.4

76.6

67.4

56.1

43.0

39.2

28.0

1.6

1.1

1.2

2.5

合 計 (636)

１０代 (9)

２０代 (64)

３０代 (92)

４０代 (114)

５０代 (86)

６０代 (102)

７０代以上 (161)

加入している 未加入 無回答

加入している 未加入 無回答
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１「１住みやすい」を選択した方の理由

・ 最近、どんどん畑や緑がなくなり、小住宅が建ち並びます。環境の点から危惧します。

・ 水道水地下水が元気の源です。

・ 自然が豊か（緑や水辺が多い）。

・ 緑が多く、近くにはお店も多く便利で年を取っても不自由なく住めそうなので。

・ 公園などが近くにあるため。

・ 自然が豊か。農家があり、新鮮な野菜を得られる。

・ 静かで治安が良い。

・ 自然が多く残っている。

・ 緑が多く静かで住みやすい。

・ 自然環境が良く、適度な繁華街がある。都心へのアクセスも良い。

・ 東京駅からのアクセスが便利。自然災害が少ない。自然環境が良い。郷土の歴史が古い。

・ 小金井公園などの自然が豊かで交通の便も良いから。

・ 緑地が多い。

・
３０年程住んでいますが最初の頃は農作業をされる方をよくお見掛けしました。古き良き
田舎の良さも残しつつ新しい発想も方も多くとても良いと思います。

・ 緑が多く都会ほどごみごみした感じがないこと。

・
約４０年前に転入してきました。当時は道路も狭く舗装も十分ではありませんでしたが、
緑が多く静かで良い環境だと思いました。それは今も変わらず思っています。

・ 自然体で生活している。

・ 緑地が多く、買い物も便利。

・
水と緑にあふれ、適当に都会で、立川や吉祥寺にも近く、災害のない素敵な町だと思いま
す。

・ 都心に近く緑もある。

・ 良い点〉交通アクセス、商業・住宅街のバランス、自然が多い。

・ 緑豊かで治安が良い。

・ 居住地以外に公園や川がありリフレッシュできる。

・ ごみごみしていない為、落ち着く。

・ 自然が多くあり落ち着いた暮らしができる。また都心へのアクセスも良い。

・ 公園がたくさんあり、自然を感じる事ができるから。都心へのアクセスがいいから。

・ 自然豊か。治安がいい。

・ 緑がたくさんある。徒歩で行ける距離に全てあり、生活する上で困らないから。

・ 緑が多く、駅が美しくなった。

・
東小金井駅が充実してきた。自然が豊か、木々、緑、川、畑、坂下、新小金井、野川、梶
野町。スーパーが増え買い物が便利。

・ 自然豊かな環境がよい。

・ 緑地が多い。近所も静か。スーパーが近い。バスが近い。

・ 自然も豊かでのんびり暮らせる。

Ｖ　住み心地を「１住みやすい　２どちらかといえば住みやすい　３やや住みにくい　４
住みにくい　５どちらともいえない」から選択した理由
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・ 災害が少ないこと。自然が豊かである。

・
東京都心に近い。天候による災害（自然災害）から恵まれた場所。防犯・治安は良好。文
化芸術等の施設およびそのイベントに欠ける。高級飲食店に欠ける。

・ 小金井公園等もあり身近に自然があり街全体がきれいで住み心地が良い。

・ 静かで住みやすい。緑が多い。

・ 緑が多く静か。

・ 野川があり、季節の移り変わりを感じながら子供が伸び伸びと遊ぶことができるから。

・ 緑や公園、玉川上水とかが近い。

・ 武蔵野公園、野川公園があり、生活環境が良い。

・
野川や遊歩道、野川公園など水と緑が心地よい。生活が便利。地域の活動も活発に行われ
ている。

・ 大衆向けの店舗があり、自然が多く残っているから。

・ みどりが多い。

・
自然が身近にあり、落ち着いた環境である。都心とほどほどの距離にあり、生活も便利で
ある。

・ 静か、緑が多いため。

・ 緑が多い。交通が便利。

・
生活に必要な物を身近に揃えることが出来、交通の便も良い。また緑豊かな公園があるの
で。

・ 緑が多く自然豊かな環境なので。

・ 自然が豊かで市民の方が親切だと感じます。

・
緑は多いがお店が充実しているのでお買い物がしやすいです。ココバスがあるのが便利で
す。

・
緑があり都心にも近く中央線は便利。駅の回りも便利になり高架下も色々活用され住みや
すくなった。

・
緑が多く東京なのに「空気がおいしい」と感じる。治安がよい。便利だがにぎやか過ぎず
「丁度良い」環境。

・
環境がいい。自然が多い。住宅が増えてきているのは気になる。医療機関、商店に困らな
い。

・ 緑が多い。自然災害が少ない。

・ 静か。自然環境。

・ 緑が多い。治安が良い。公園が多い。

・ 自然環境がとても良い。

・ 緑が多くて騒音もうるさくなくて仕事へのアクセスも良いから。

・ 緑が多い。

・
大きな公園が多く、緑があるが、きちんと整備されている。治安も良いと思うし、生活に
必要なものも狭範囲で困らない。

・ 緑が多く居心地がとても良い。買い物も小金井で済ませることができる。

・ みどりがおおいから。

・ 立派な商業施設と豊かな自然が近くにあるから。

・
緑が多く、高い建物も少なく、夜になれば静かになる。付近に大きな幹線道路も無く、新
宿へのアクセスも良好。
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・ 程よく都市化が進んでいて、程良く田舎。治安が良い。

・ 緑が多く、静かである。

・
自然にも恵まれ、住宅地が多く静か。普段の買い物や病院等も自転車で行ける範囲にあり
便利。都心へのアクセスも良い。

・ 緑も多く、道や歩道が整備されていて歩きやすい。

・ 住宅周囲が静かで自然環境豊かである。防犯の点でも安心感が高い。交通の便も良い。

・ 人、環境。

・ 緑が多いこと。交通が便利である。

・ 緑豊かでバスの便がよい。駅前も充実している。

・ 緑が多く環境が良いから。

・ 緑が多く、駅も近く、交通の便が良い。お買い物がしやすい。

・ 緑が多くスーパー等もあるからです。

・
自宅が駅（中央線国分寺駅）に近く通勤買い物に便利。適度に自然があり、ジョギング等
を楽しめる。

・ 都会すぎない。

・ 生活に必要な店がそろっている。

・ 治安が良い。静かな環境。買い物も便利。

・ スーパーや学校が近くにある為。

・ 公園が多く商店街も近い。

・
何十年も住んでいるので住みやすい。前から比べると交通が発達し住宅も増えにぎやかに
なってきました。

・ 歩いて駅、買い物等又、病院に行くにも便利。公園もあるし。

・ 市全体が小さいので移動が便利。緑が多いのと小金井公園。

・ 公園がある。駅前で買い物がすべて済む。

・ 環境も良く私的には交通の便がよいから。

・ 環境がとてもよい。

・ 静かで良い。

・ 街はきれい。人も親切。行政のサービスも市の方の対応もとても良いと思っています。

・ 緑（公園）が多い。都心への交通機関へのアクセスが良い。

・ 住環境に満足。

・ 北に小金井公園、南に野川公園があり緑が多い。河川や崖がなく災害の心配がない。

・ 住環境にめぐまれている。

・ 別に不便を感じない。

・ 東京だが住宅が多く街がきれいだから。

・ 本町に住んで５５年、最高です。どこにも行きたくない。

・ 医療機関が多い。歩道が広い。（自転車、歩行者）

・ 駅舎も新しくなり、商業施設も増えて参りましたので。また、緑も豊かですので。

・ とても住みやすいですが近年の蚊（夏）の多さには閉口しています。

・ 静かで良い。

・ 犯罪などが少なく安心して住むことができる。
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・ 閑静な中に都心へのアクセスも良い。

・ のどか。

・ 交通の便がよい。静か。

・ 住環境が良い。災害がない。

・ 街なみ、交通の便、環境（公園等も多い）買い物いづれも申し分ない。

・ 老人向けの施設もあり、買い物・病院も近いので住みやすい。

・
以前は勤務上、髙田馬場辺（新宿区）に住んでいて今のところはとても心地よいと思って
います。

・ 都心へのアクセスの時間、小金井公園が近いこと。

・ 何一つ不便ない。

・ 静かで治安が良い

・ 街が綺麗で人々が穏やか。親切な人が多い。

・ 住宅が多く、静か。

・ 地元だから。ファミリー層が多く住んでいるから。

・ 市外に出かけなくても小金井市内でやりたいことが出来るため。

・ 静か、スーパーが多い。

・ 公園も多いし、スーパーも多いし、中央線沿いなので交通の便も良いので。

・ 生活に必要な物がコンパクトに揃っている。

・ スーパーや公園がたくさんあり、過ごしやすい環境です。図書館が使いやすい。

・
治安が良い。街中での犯罪やいざこざがほぼ無いように思える。街中がきれい。自治会等
もあるので安心。近所の人同士がお互いに見守っている。よく挨拶している。

・ 夜は静かで眠れる。ただたまに変な人がふらついているのが怖い。

・
治安がよい。楽器屋やホールが駅周辺にある。図書館が使いやすい。（貫井北町）不動産
屋、大家さんが親身になってくれる。魅力的な同僚、先輩が市内にいる。小・中学校の教
育行き渡っている印象。落ち着いている。

・ 治安が良い。静か。

・ 騒音などがない。スーパーやコンビニなど徒歩で行ける。治安が良い。

・
治安が良く感じます。東小金井駅周辺に住んでいますが、買い物も便利で、交番もあり安
心して暮らせています。

・ 駅に近く、商業施設に恵まれている。

・ 交通（公共交通）が発達している

・
交通の便は良いし、スーパーマーケットは近いし緑の多い公園はすぐだし、図書館、体育
館、幼稚園、学校も近い。不便を感じたことがない。

・ 駅前に施設が充実している。

・ 交通至便。都会過ぎない。こじんまりした街。

・ 近隣にスーパーなどがあり、中央線で新宿や銀座にも行きやすく、交通至便と思います。

・ 都心までも近いし、緑もいっぱいでくらしやすいと思います。

・
駅周辺に必要なものがそろっていて、都心にも出やすい。住宅街は静かで、不審者（がら
の悪い人？）がいない（安全）。

・
交通の便良し。必要な物はたいてい徒歩圏内で揃う。野川や各公園などの自然が多い。閑
静な住宅街。
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・ 緑豊か。駅前が栄えてきた。（武蔵小金井）

・ 公共交通機関が整備されている。

・ 不自由なことがあまり思い浮かばなく、都心へのアクセスも良いため。

・ 駅周辺が便利。スーパーマーケット等生活に必要なものがそろうお店があるので。

・ 居住区が、緑も多くスーパーも何件か近くにあり、駅までも徒歩で行け、便利。

・ 治安が良いから。

・ 駅まで徒歩１０分位で行けること。近くにスーパー、コンビニがある。

・ 子どもの時から住んでいて愛着あり。交通の便もいい。

・ アクセス（電車、道路等）のよさ。自然環境の良さ。

・ 自転車圏内になんでもあり、とても住みやすいです。

・
それなりに買い物できる場所があることと落ち着いた場所もあるので暮らしやすい。中央
線も通っている。

・ 学校が近くにある。商業施設も整っている。防犯、防災、治水設備も整っている。

・
開かずの踏切時代を経て、中央線高架後そして武蔵小金井駅南側の再開発後、利便性が格
段向上した。

・ コンビニがたくさんある。

・ JR駅まで徒歩又はバスでいくことができる。住宅地で静かなことと緑も多い。

・
若者向けのファーストフード店など駅周辺に欲しい。（ミスタードーナツ、ケンタッキー
など）

・ 買い物に便利。交通機関が充実している。

・ JR中央線が通っているので、どこへでも行きやすい。

・ 中央線が便利。程よいみどり。

・
中央線一本で東京駅に行ける便利さ。治安が良い。自然がすぐある。（野川公園。小金井
公園。）

・ 駅も整備されきれいになり買い物もしやすい。

・
駅周辺は便利で、小金井公園や武蔵野公園等、自然もあり静かな住宅街もありで住みやす
いと思います。

・ 程よい商業施設と公園等子育てするのに適した環境だと思うため。

・ 公園が多く、子育てしやすい。駅前も開発が進んできていて便利。

・
子どもが乳幼児の頃は保健センターが遠く「子にいい小金井」とは思えなかったが、小学
生になり通っている学校もきちんとして子供がのびのび健やかに成長しているので、この
ままここで育てていきたいと思っている。

・
子どもの大学進学を機に越して来ました。ご近所の方と特別な交流があるわけではないの
ですが（挨拶程度で）小さなお子さんから年配の方までいらっしゃるのでなんとなく安心
して暮らしております。

・ 子育てしやすい環境。静かで生活しやすい。

・ 公園も多く、子育てがしやすい環境がよい。

・ 生活環境に関しては治安もよく安心して子供も過ごしやすい場所だと思います。

・ 生まれ育った場所だから。

・ ５０年間住んでいます。

・ ４０年以上住んでいて他の土地への移動は考えたことがない。

・ 長年住んでいるので。
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・ 小金井で生まれ育ったため。

・ ６０年住んでますが満足しています。

・ 昭和３２年以降６０年越、住んでおり、周辺の状況は熟知しているから。

・ 長年、住み続けている。

・ 子供の頃から住んでいるので。

・ 不動産の大家さんも優しいから。

・ 住所の件で住みにくくなった。

・
リフォームの関係で１か月ほど国分寺に住んだが圧倒的にゴミの分別と捨て方が楽だっ
た。

２　「２どちらかといえば住みやすい」を選択した方の理由

・ 交通の便も良く、緑が多い。

・ 適度に田舎、最近はスーパーマーケット等も増えた。

・
自然が多く子育てしやすいが、駅近くにお店が集まっていて少し離れるとあまり何もな
い。東小金井はチェーンじゃないお店が多いが武蔵小金井はチェーン店ばかりで街として
の魅力は東小金井の方があるように感じる。

・
都心にも出かけやすい。緑が多いが、小さな子供が遊べる公園が少ない。駅前再開発で買
い物がしやすい。

・ 空気がきれいと思う。

・ 自然が多く、都心にもそこそこ近くて便利。

・ 近くの野川の環境が良い。

・ 程よい田舎感がある。

・ 自然災害が少ない。

・
市全体は緑も豊かで利便性もあり住みやすい。福祉サービスが悪く、その点では住みにく
い。

・ 緑と自然に囲まれていい。

・ 自然が感じられる。

・ 帰り道ゴキブリをよくみかける。（何回か引っ越してますが、初めてだったので。）

・
緑が多く自然に恵まれている。ショッピングその他の施設も日常生活に不自由しない程度
にある。坂下なので坂が多いのが少し苦。バス便はよい。

・ 緑豊かで平穏な町。

・ 自然が多い。

・ 自然が豊かである。

・ 自然環境と都心へのアクセス。

・ 緑も多く人口的にも都会に比べると圧迫感が少なく良いと思う。

・ 公園等の緑が多い。

・ 適度に自然があって良い。坂が面倒。

・ 比較的静かで、緑も多いため。

・ 静かで安全。

・ 比較的緑が多く（ずいぶん減ったが）騒音が少ない。
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・
小金井に住んで３０年以上になりました。緑が多く良い所と思っていますが、駅までの交
通が不便です。東町１丁目内にココバスが欲しいです。

・
周辺に緑が多いのが良い。都心へのアクセスが中央線のみにも拘らず住民が急増し代替交
通手段の整備が必要。

・ 緑地が他地域に比べて住居地に近くて多いところ。

・
住んでいる人が穏やか、のんびりしている、自然が豊か（positive)ごみ袋が高い
（negative)。

・
自然が豊かであるため（小金井公園等に限らず、都市設計においても）かつ利便性も低く
ない為。

・ 都心に近く、自然があり、人の密度が低い。

・ 緑が多く環境は良いです。

・ 緑が多い。公園や学校も多く、子育てしやすいため。

・ 自然が豊かである。

・ 自然環境の良さが一番。都心へのアクセスもまあまあ良い。

・ 緑が多い。店が多い。

・
北に小金井公園、南に野川と自然環境に恵まれていること。又、中央線利用で都心までの
アクセスも良い交通の利便性。

・ 自然が残る所もありながら都心へも出かけやすい。

・ 緑が多く、農地も多い。

・ 緑の多い事。まあまあ静か。

・ 緑が多く、静かです。

・ 緑が多くて自然が多いから。長く住んでいるので移転したくない。

・ 近くに野川公園があり、緑が多く自然が豊か。

・ 住み心地　　緑の環境が身近にある。

・ 自然環境が良く、駅までアクセスしやすい一方。道路が狭く車の通行は注意が必要。

・ 適度に便利（交通、買い物など）自然が多い。

・ 自然が多く駅（武小）も開発された。

・ 緑が多い。

・ 静か。周りに緑がたくさん。

・ 緑が多く自然が残されていること。ゆっくり散歩ができる。

・ 緑が多く自然環境が良い。

・ ほどよく自然が残り、教育支援体制も他の市と比べても充実してる事。

・ 緑が多く自然に恵まれていて災害に強いような感じがある。

・ 緑、畑（だいぶ減ってしまいましたが）が多い。

・ 便利で自然が多い。

・ 緑が多く、適度に都会で買い物など困らない。都心にも出やすい。

・ 小金井公園が近く、緑が多いのが良い。

・ 緑が多く、静かで治安が良い。

・ 都心にも出やすく程よく都会で緑もある。自然食品店が少ないのが難点。

・ 自然が豊かだから。
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・ 緑が多く、そしてその環境を大事に考えている住人の方が多いと感じるから。

・ 緑が多く恵まれている。

・ 静かで緑がいっぱい公園など豊富。

・ 自然に恵まれている。交通の便がよい。住宅街が広がっている。適度に商店がある。

・ 公園が多い。

・ 交通の便がよい。公園等の自然が多い。

・ 落ち着いていて緑が多い。図書館小さい。土地が意外と保守的。外国人に優しくない。

・
他の中央線の駅に比べ、東小金井駅は人も多すぎず程よく栄えており、緑も多くあり静か
で住みやすいため。

・ 緑が豊かである。生活インフラが整っていて便利である。治安が良い。地盤が固い。

・ 周辺に都立公園が多く、緑が多いところ。

・ 緑が多いため。

・ 都心まで３０分でアクセスできるにもかかわらず、緑が多くのどかで治安も良い。

・ 都内の中でも比較的緑が多く治安も良さそう。

・ 自然も多く、都会と変わらず便利でバランスがよいと思います。

・ いかがわしい夜の店がなく静か。小金井公園、野川公園などの自然豊かな公園がある。

・ 自然と商業施設のバランスが良い。都心からも遠くなく地価も手ごろである。

・
自然豊かで住み良いが、住民サービスが悪い。小学生から医療費がかかる。ごみ袋が高
い。

・ 自然が多く、交通の便も良いため。

・ 他市で住んだ事が無いので分からないがまあまあ良いと思う。

・ 駅近にマンションなどの住宅が多く、大学を含め緑も多いから。

・
やっと住みやすくなった（東小金井）がもう一歩道路などが不完全。何年も手つかずで困
る。

・ 都心へのアクセスの良さ、樹木の多さ、水の良さ。

・ JR中央線が便利、小金井公園、他緑地がある。

・ 病院が多い。

・
西東京や東村山などと比べて道が広くきれいになったので自転車も通りやすくなった。東
小金井は日用品や文房具を買う店が少ないので不便さを感じる。

・ 静かな住宅街。以前は交通が不便だったがココバスがでたので解消。

・ 市内から出なければとても良い所だが、品川や羽田空港へのアクセスが悪い。

・ 静かなところ。

・ 小金井公園があるから。

・ 日常生活で特に不便を感じていない。

・ 生活に必要なものが、比較的近所で手に入る。

・ 交通の便がよく良いが道がせまい。

・ 大雨で冠水したことが３０年以上ありません。

・ 生活に不便さを感じていない。

・ 少々ゴミ出しが大変だと思う時があります。

・ 元来、リベラルな土地柄で、外からきた者でも干渉されず暮らしやすい。
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・ 若干の不便さはありますが、のんびりしていて住みやすい方かと思います。

・ 住環境が安定しているように感じる。

・ 環境の良さが好きです。

・ 住民同士の諍い等がほとんどないため。

・ よくも悪くも何もないから。

・ 静かでよい。坂がきつすぎて休日に駅に行こうとは思えないのが残念。

・
大きな公園も近くにあり子どもを連れて行きやすい。住んでいる場所の最寄りのバス停が
１時間に１本しかなく駅まで行く時に不便。駅周辺は栄えていて買い物しやすい。

・
中央線も高架になり、交通渋滞もなくなりスーパー飲食店も豊富、駅周辺の開発で活気が
あり（コロナで今は控えめ）そして公園、野川等自然に触れあえます。

・ 静かです。

・
だいたい何でもある。（商業施設、病院など）ただし、これは本町に住んでいるから感じ
るのかもしれません。

・
中央線があるから成り立っている感が出過ぎ。他市に比べ福利厚生が少ない。図書館とか
ごみとか。

・ 大きな公園もあるし都心にすぐ着く中央線もあるため施設も揃っている。

・
３歳の娘が一人います。小金井公園、野川公園など遊びに行けるところが多く充実してい
る。車は持っていないが自転車のみで買い物なども不便はないから。

・ 昼夜、静かで過ごしやすい。

・
コンパクトにまとまっているため。ただ駅周りの店に行くのに自転車が置けない。駐輪場
は離れている。

・ 買い物、病院、学校、公民館が歩いていける範囲にあり、かつ小金井公園も近いから。

・ 都心へのアクセスが比較的良く、且つ、街並みが比較的スッキリしてるから。

・
貧乏なイメージがあると周囲から言われるものの駅周辺が店舗集合していて少し歩けば静
かな住宅街のため。

・ 静かで住みやすい。

・
小金井市に住んで長いので、他市との比較ができませんが、住みやすいと思います。武蔵
野市と比べると福祉の面で物足りないと聞きます。

・ 人口密度や住宅環境も揃っている。散歩の範囲も広い。

・ 以前住んでいた所と変わらず住んでいて不満がない。

・ 日常生活に支障をきたすことは特にないため。

・ 中央線沿線で都心へのアクセスがよく住宅地としても閑静で暮らしやすいため。

・ 静か。

・ 都心にも郊外に出るのにも便利である。

・ 生活を始めたのが小金井から出発なのでわかりませんが良いと思います。

・
都心へのアクセス、東京都内における立地のバランス（利便性）（＝八王子～新宿の中
間）治安の良さ。

・
交通手段が主に自転車なのですが、道幅が広くなったり凹凸が減ったりで助かります。町
会制度が嫁ぐ前の地域より活発なので面倒だと思っていましたが年々繋がりは大切なんだ
と思えるようになりました。

・ 都心へのアクセスが良く東京の中では静かで住みやすい。

・ 閑静な住宅地。治安が良い。
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・ 駅、バス、ココバス近いから。

・ ごみの分別が少々めんどう。小金井市自体が他の市に比べひかえめで過ごしやすい。

・ 駅前にそれなりに施設があり住みやすい。

・ 都心に程よく近い。田舎すぎない。

・ お店が少ない。駅までが少し遠い。静かで住みやすさはある。

・ それなりの人口で良い。

・
ごみ問題は不安。保育園や幼稚園が充実していない。野川だけでなく、北口にも水遊びが
出来るところが欲しい。

・
小金井市以外で住んだ事が無いため、他の地域と比較することはできませんが、坂下に住
んでいるので、坂上よりかは不便があると思います。

・
街や都心にそれほど遠くない。緑や湧き水にいやされる。駅周辺（南口）はだいぶ整備さ
れ、買い物もしやすくなったが、北口の整備はなかなか進みませんね。全体的に飲食店の
レベルが低いように感じるのが残念（味、接客、雰囲気など）。

・ 開発が進み住みやすくなった。

・ 都心へのアクセスが良い。

・ 便利さと住宅街の静かさが兼ね備わっている。

・
都心、区内に比べて閑静であること。大きな公園があること。ビジネス街でないこと。人
が少ないこと。

・ 都心からも遠くなく静かな環境なので。

・ 利便性を感じている。

・ 比較的買い物等しやすい。

・ 交通の便が良いため。

・ ごみ改善がされていないため。

・
生活するのに必要な物は揃っていると思うので。仕事については市内ではアルバイトしか
したことがないのでわかりません。

・ 交通の便が良いことかな。

・ 静かで落ち着いているから。

・ 住環境が良い。

・ 交通手段を選べるので良い。職場にも近い。

・ ２３区ほど混んでなくて便利だから。

・ 大きな公園がある。

・
全体としては住みやすいと感じていますが、ごみ処理を他自治体にお願いしていると聞
き、安易に出してはいけないと気にしつつ暮らしている点がプレッシャーです。

・ 衣食住に困らないから。

・ 通勤に便利。買い物にも便利。

・ 中央線が便利。程よいみどり。

・ ｓ３３年に土地購入現在に至る。だんだん家が建って空き地がなくなることは安心。

・
子育てが終わってから小金井市へ転入したので不便を感じる環境と変わらないので、現状
はわりと住みやすい。

・ 駅の徒歩圏に居住しており買い物など困らないため。

・ 治安が良い。
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・ 人口増加に伴う治安が心配。

・ 防犯・防災の面での安心面が大きい。買い物も比較的便利に済ませることが可能。

・ ごみ問題以外は大きな社会問題もなく犯罪も少ない。

・ 貫井北町は治安が良い。

・ 治安がよい。緑がある。

・ 治安がよい。

・
大きな災害もなく、治安も良い。また開発が進み、お店も増えて便利になってきているか
ら。

・ 今年は自然災害が多い年ですが、それがないこと。

・ 治安が良いから。

・ 治安がよい。

・ 治安がよい。

・ 小金井は昔から事故や災害も少ない所だと聞いております。

・ 安全に暮らせそう。

・ 比較的安全。公園がある。

・ 治安が良いので安心して生活できる。新幹線や飛行機を利用するときはやや不便。

・ 都心と郊外の良さどちらもあるため。治安が良く日常の買い物に困らない。

・ 治安が良い。騒がしさがない。

・ 治安が良く安心して住める。

・ 治安が良く、生活に不便のない環境である。

・ 静かで良い住宅街と思うが、商店街が淋しい。活気がない。

・ 交通の便がよく。

・ お店が駅を中心に充実しているから。

・ 電車やバス等の交通が便利です。

・ スーパーなどいくつかあるし、中央線なので新宿方面など行きやすい。

・ 現在、特に困るようなことがないため。

・
駅と周辺が整備され利便性がかなり良くなっている。旧西友ビルに早くテナントが入って
北口側の活気を高めて欲しい。

・ 住むために必要な商業施設が揃っている。住宅街は静かで暮らしやすい。

・ 日常生活に特別困るところはないから。

・
駅前の店も増え賑わいが見られるようになった。公園が歩いて行ける距離にあり健康的で
ある。

・ 自宅が駅に近く日常生活には困らない。今のうちは。

・ 駅周りがうるさすぎず不便すぎなくて良い。

・
にぎやがすぎない割に、近年、食料品店等も充実してきた。文化施設等はあまりないが、
近隣市町にあるのでこの程度で良いと思う。東小金井駅周辺について言えば、送迎のため
の一時駐車スペースがないのが不満である。

・
梶野町も東小金井駅等が整備され買い物も便利になってきた。反面、関野町、小金井公園
など、緑も多いゆっくりとした環境が残され、調和がとれている。

・ 駅前の施設をもっと増やして欲しい。高架下に無料駐車場がないので増やして欲しい。

・ 再開発が進んでいる。それにともなって若い夫婦が多い。
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・ 交通の利便性。武蔵野市、国分寺市近隣へアクセスしやすいため。

・ 買い物等便利。小金井公園等近くにあり、憩いの場所になっている。

・ 買い物に便利。

・
都心へのアクセス、駅前の開発がそこそこ良く住むのにちょうど良い穏やかな町であると
思うから。

・ 駅から離れるとスーパーなどが少なく感じる。

・ 都内みたくゴチャゴチャしてないので。

・
2016.6月より在住となりました。東小金井駅を最寄り駅とし生活しています。当初少しさ
びしさを感じる事がありましたが、街の雰囲気も変化し武蔵小金井、武蔵境とは全く違う
土地柄をたのしみつつ生活しています。

・ 大型商業施設があれば申し分ない。

・ 小金井公園や野川公園など子供を遊ばせる場所が多く子育てしやすい。

・
いろいろな年代の人がバランスよく住んでいて子育てもしやすい。様々な大学があり、イ
ベントなどを企画してくれたり、また公園なども多くアクティブに過ごせる。

・ 公園など緑も多く、子育てには良い環境だと思う。

・ 子育て中なので小金井公園、スーパーが近い事。

・ 学校でのいじめ問題や保護者間のトラブルも他地域に比べると少ないから。

・ 公園が多く子育てしやすい。

・ 育った町だから。

・ 子どもの時から住んでいるので小金井を出たくないです。

・ 但し３０年以上住んでいるためであり、府中市と比較すると「３」である。

・ 長年住み続けているので。

・
長年居住してますので愛着、慣れがあります。大雨等の災害時も大きな被害はなく安心安
全性があります。

・ ずっと住んでいるので。

・
小金井市に転居して４０年たちますが、環境は年とともに変化してゆきましたが、ここに
来た時と同じ気持ちで暮らせる暮らしている気がします。

・ 生誕地のため。

・ ３５年以上住んでおり、他の地域での生活との比較が困難なため。

・ 税金高い。

・
ひとり暮らしの老人のための、世の中がデジタル化していく中で手続きなど（パソコンは
できてもマイナンバーカードの自分のクレジットカードとのひもづけとか）わからない点
を教えてくれるつてが欲しく思う。

・ プラスチックごみ袋の有料がなければ尚良。

・ 特段の不満はない。市役所職員の対応も良好。

・ まだ３年で周りをすべて把握してないので。

・ １年たってないのでまだよくわからない。

・ 不便に感じることが少ない。

・ 市役所が遠い。

・ まだ住み始めでよくわからない。

３　「３やや住みにくい」を選択した方の理由
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・
自然環境には恵まれていると思うが、生活面で多少不便を感じている。（例えば駅までの
バス便が少ない。同じ小金井市なのに、武蔵小金井方面ばかり中心になりすぎているな
ど。）

・ はけの下にあり雨が降るとはけの上から水が流れ家の庭に水が溜まる。

・ 道がデコボコ。役所が遠い。

・ ごみ捨てマナーが悪すぎる。

・ 坂下になるから。バスでの買い物になっている。（タクシーも）

・ 区画整理等の公共事業にまったくスピード感がない。

・ 道幅が狭い。歩きにくい。

・ 商店街が近いので騒音があるため。

・ 坂下ですので若い時は良かったが高齢になりますと苦しいです。

・
スーパーや銀行、郵便局がとても遠くて不便。体が動ける間はいいけど、年老いた時のこ
とを考えるととても不安。

・
坂下に住んでいるため、必ず坂を上らないといけない。移動が大変。駅前しか開発しな
い。

・ ごみ袋が高額。歩道がない。特に連雀通りは酷い。

・ 坂下前原町に大型店（スーパー）がない。

・ 歩道が狭い。（植え込み樹木を考慮する必要あり）

・
近隣の街へ行かなくては気の利いた食事や買い物等々楽しみが無くてつまんない。緑が
年々少なくなり散歩コースも同じ所ばかりで目の保養も少なくなってきた。

・
梶野町方面に市の施設がほとんどない。せめて、東小金井駅あたりに市役所の出張所とか
介護施設等できたら公民館等作って欲しい。

・ 交通不便。ごみの回収、分別が煩雑。

・ 夜中に対応してくれる大きな病院がない

・
交通の便、バス武蔵小金井南口から武蔵境南口がカットされたので日赤に行くのが不便。
ココバスが東小金井駅に行かないので中町の住民（年寄り）には不便です。

・ 駅のまわりに車で近づきにくい。

・
東小金井駅の北側は開発中の歩道も多く通りづらい。工事のスピードも遅くいつになった
ら完成するのか疑問。

・
東小金井駅が最寄りだが、大手のスーパーがなく種類ごとに店のはしごが必要となるし店
が少ない。南口のグラウンドが不必要、駅前なのでそこを活用させてほしい。

・ レストラン（少し高級）、銀行がヒガコにない。

・

年齢を重ね身体が不自由になると歩ける範囲に食料関係の店はトーフやさんだけ。出前し
てくれていたそばやさんも廃業した。ポツンと山の中の一軒家なんてテレビ番組があるが
この東京都のど真ん中で買い物難民。とても不自由しています。ヘルパーさんなしでは生
きてゆけない。

・ バス便が一方向のみで不便。郵便の集荷が午後からなのが驚き。（回数も少ない）

・ 高齢者が多くあまり活気を感じない。外食できる店舗が少ない。魅力的な商店が少ない。

・ 保育園が少ない。待機児童を何とかしてほしい。

・ 保育施設の不足、税金が住民に役立てられていると感じることが少ない。

・
家賃が高い。手当が少ない。（子育てに関して）都営が少ない。庭のある保育園が少な
い。なかなか入れない。
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・ ３０年前と比べて、市政と市民に距離を感じる。

・

交通や文献などは良いのだが人間関係がギクシャクしている。誰の為の議員か地域に根差
していない。市税が少ないのだから、それに見合った議員定数と給与とすべき（市職員
も）。駅周辺の開発も新庁舎建設も多様な意見は判るが限りある財源では我慢も必要で
は。

・ 住民税が高い。ごみが有料（専用のゴミ袋を購入する必要がある）。

・ 上階の騒音。

・
近所で口うるさい女性が住んでいる。気にしていたが色々な人がいると相手にしないこと
で。

・ 行政サービスが他市区に比べ著しく低い。

４　「４住みにくい」を選択した方の理由

・ 交通の便。ごみ袋が高い。

・ 道路が狭い。道の作りが分かりづらい。

・ 開発地域と非開発地域の差が大きすぎる。

・
保育園が少なくて、仕事をしたいのに入れないお友達がたくさんいます。子育てに関して
は住みにくい街だと思います。

・
保育園、児童館、コミュニティバス、公園等何一つ行政サービスの恩恵に預かれていな
い。

・
道路が狭い。市外へのアクセスが不便。発展性がない。産業がなくて税金が高い。商店が
消えて行く。ちょっとしたものは他の市に買いに行かねばならない。

・
商店街がない。市職員が多いと聞いているが窓口対応が悪い。決まったことしか言わな
い。相談するスタンスはない。

・
ゴミ処理。市の税務課の対応最悪。税金高すぎる。ずさんな駅前の都市計画。私物化の市
役所。

・ 住民税がクレジット対応していないため。

・ 引っ越した当初より嫌がらせがあり今でも続いています。

５　「５どちらともいえない」を選択した方の理由

・ 緑がある所はいいが、駅前の高層ビルは嫌です。

・
自然が多いだけでなく、商業的にも便利で生活はしやすい。財政が不安。マンションばか
りが増え続け、電車が混んでいる。

・ 自然環境は豊かですが、駅まで遠く、近くにスーパーがないので買い物が不便。

・ 環境としては緑も多く良いと思っているが市政としては問題が多い。

・ 緑もあり住宅街なのは良いが高齢者が多くマナーのない人も見かける。

・
以前は住みやすかったが、駅前再開発と称して、高層ビルを建て、風害がひどくなり、対
面販売をする商店街をなくしてしまったから。又、南口商店街のアーケードがなくなった
ことなど。

・ 友人の住んでいる西東京市とくらべると福祉がよくないと思う。

・ 近所との交流がほとんどない。

・ 日々の生活にそれほど不自由はないが都心への移動が中央線のみで運休すると詰む。

・
駅から自宅まで交通機関が少ない。スーパーが少ない。市役所が遠い。駅にサテライト、
支所とかほしい。
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・
比較的治安は良いが、夜遅くに学生が騒いでいたり、またカラスが多く困ることがある。
飲食店やカフェが少ない。（深夜営業の店）（同じ系統の店が多い。）

・ 特に困ることは無いが、強いて言えば、東小金井は飲食店が少ないと感じる。

・ あまり活気がない。北口方面。

・ 買い物など便利だが、住宅が密集していて居心地の悪さを感じる。

・
飲食店、総菜屋が少ない。ATMが少ない。病院が休日診療等少ない。家賃相場が高い。北
口駅周辺放置自転車が多い。

・ 子どもが遊ぶ場所が少ない。

・ 小金井に住み５３年間外に出たことありません。

・ この市に住み始めて５０年近く、他の地域の実際の住み心地がわからないから。

・ 質問が漠然としていて分からない。
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・

小金井市の自然が大好きです。この大都会東京の中にして、これだけ自然に触れられることに
日々喜びを感じております。これから育つ息子も、自然の中で健康でたくましく育ってくれる
ものと期待をしております。この自然を保護されることを強く期待しております。いつも小金
井市、そして市民のためにありがとうございます。

・
緑が多く自然に囲まれた小金井がとても好きです。いつまでもこの自然を残してほしいと思い
ます。

・

野川公園など東京とは思えないような緑が豊かにある場所で子供を遊ばせることができるので
小金井市を気に入っています。最近は中央線沿線の駅はどこも似たような開発をしていてどの
駅も面白みが無いように感じます。中途半端に便利になったりするより、郊外の良さが残る、
住んでいて心地よい街であって欲しいと思います。

・
小金井市は越して来て１年、東京にありながらのこの自然に満足しています。緑や川を守る活
動も積極的と聞き、今後ともそうあってほしいです。

・
東京の中でも緑が豊かで（野川公園や小金井公園など）子供やお年寄りも暮らしやすい良い特
徴だと思います。その良さを活かしもっと魅力的な街にしていただくために駅前に綺麗なお花
を増やしてはいかがでしょうか。

・

今まで市税は会社で自動引き落としになっていたので気づかなかったのですが、結構払ってい
たということに気づきました。小金井市は小さい市なので特徴といえば小金井公園ですね。
時々、東小金井駅前で、イベントやってるのも面白そうだと思いました。できればこれからの
街並みは緑・自然との共生をテーマに小金井独自の建物プランや町づくりができるといいかな
と。どこかにトトロがいたり千と千尋の神隠しの建物なんてあると楽しいですね。小金井に散
らばる遊歩道を歩くのは迷路みたいで楽しいです。多摩湖自転車道も「こんなものがあるの
か」とびっくりです。広い道路もゆったりと走れて好きです。野川や、武蔵野公園が近くにあ
るのも楽しいです。職住近接でありながら、緑が多く閑静な住宅街であるところも魅力です。

・

小金井市に住み始めて３年目です。それまではずっと府中市に住んでいたのですが、府中市に
比べて、街がコンパクトでアットホームなところが気に入っています。都心へのアクセスもよ
いわりに家賃が安いので働く世代には、とても良い町ではないでしょうか。ただ、街に緑が少
ないので、小金井公園などに行かなければ四季を感じられないのが少し残念です。折角、都心
から少し離れたアットホームさがあるのだから、もう少し街中でも自然を感じられたらいいな
あと思います。小金井ではセミの鳴く声も落ち葉や紅葉も見かけません。

・
公園は多いが、活用が足りない。サービスを充実させて、利益につなげてほしい。自然を活用
して子供、老人が安心して過ごせる場所を増やして活気ある市を望みます。

・ 自然が豊かなところなので守って欲しいです。

・

私は自分のこと、家族のことで精一杯なので、市政について意見できるような身ではありませ
ん。貧乏人にも自然（草、花、樹木）は優しいのでそれを大切にして下さい。いくつになって
も１人前でないやつはいるもので市長さんにはお父さん的存在であって欲しいという思いもあ
ります。小金井市があたたかい場所であり続けることを願っています。

・ 緑豊かな小金井市の自然環境を壊すことのない街づくりを希望します。

・
いつまでも「緑が多く、空が広く、小鳥のさえずりが聞こえる」町でいてほしい。中央線立川
以東で、このような街は小金井市くらいなのだから。

・ 小金井の適度な狭さと緑が好きです。今後も継続しての維持管理を望みます。

・ 小金井公園があることが他の市の方と話すときの自慢です。

・
小金井市の自然環境を守り続けてほしい。財政の健全化をすすめてほしい。地域経済、環境、
福祉、医療等バランスを考え、暮らしやすさをこれからも維持してほしい。

・

小金井市は落ち着いた緑豊かなすばらしい住環境だと思います。とりわけ、野川公園周辺の
「はけ」は貴重な財産です。開発によって、その自然が失われることがないよう、次の世代ま
たその先の世代へずっと受け継がれてゆくことを願っております。日頃より市政へのご尽力あ
りがとうございます。

Ⅵ　市政へのご意見等
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・
市長さんは水と緑の町を、と言われていますが、「はけ」を守ろうという姿勢が見えないのは
何故ですか。

・ 自然環境を壊して新道路を作ることに反対。

・

栗山公園のそばに住んでいます。最近はグランドも整備され水はけが良くなり歩きやすいと思
います。でもすでに何十年とたち、歩道のタイルが浮き上がっているところ、大木の根が持ち
上がっている所、池の周辺の木々、草、きれいな公園とは言えなくなっています。グランドを
整備した続きでまわりの大木なども整理する公園のリフォームをそろそろ考えても良いのでは
ないでしょうか。（昔）噴水が出ていた所に花を植えたのはとても良かったと思います。割れ
ていた頃はどうするんだろうと思っていたので。小高い山の部分は雨が降った次の日はすべり
そうでなんとかしてほしいです。

・
栗山公園の高く伸びすぎている木を少し（上の方）切ってほしいです。（冬場、日が当たらな
くなるため）それ以外はとても満足しています。これからも住みやすい町をキープしていって
ください。

・
栗山公園で大人数で球技を行っている光景をよく目にしますが、小さい子が使用しづらいため
改善したほうが良いと思います。

・ 河川周辺や公園の草刈りの回数を夏場だけでも増やして欲しい。

・
自分や家族に関することでは現状でほぼ満足している。小金井市の魅力は自然環境とのバラン
スが良いところにあると思うので、財政との兼ね合いもあることとは思うが、再開発や企業誘
致の際は十分に検討をして欲しい。

・ 貫井南町の団地公園の水道の水が出ない理由がよく分かりません。

・

４月後半から５月後半頃、公園の大型遊具が使用禁止になったと思うのですが、貫井南町5-3-
6にある「団地公園」は公園の入口が封鎖され公園自体に入ることができなくなりました。こ
の対応は行き過ぎだったのでは、と思います。公園のベンチに座って、一息ついたり、人の少
ない時間に広いスペースで遊ぶことはコロナ禍の中であっても禁じられるべきではなかったと
思います。どのような判断で公園自体を封鎖されたのか、小金井市の対応について検証してい
ただきたいと思います。

・ 犬を散歩させられる公園をつくって欲しい。

・
公園、道路など落ち葉などを集めて、市民が清掃活動等行い浮いた市税が町会に還元されるな
ど市民と協力することで何かに役立つということはありませんか。少しずつでも協力できたら
と思います。

・ 公園の遊具の充実。

・
市内の大きな３つの公園は財産であり大きなアドバンテージ。決して無くさない様お願いした
い。不動産価値は今までの「駅チカ重視」から必ず変わります。郊外の自然を求める動きにな
るので市にとっての大きなプロパティを大事にしてください。

・
小金井と言えば小金井公園等の郊外の緑豊かな文教・住宅地のイメージなのに駅前、小金井街
道の周辺に緑が少ない。

・ これ以上の緑や農地の減少には、住環境の向上や災害時の対応からも反対である。

・ 立川市の新街区（グリーンスプリングス）のようなスポットができるとよいと思います。

・
杉並区を街歩きした際、大きい公園の管理等のようなところに休憩スペースと幼児が遊べるス
ペースがありました。（下高井戸おおぞら公園）小金井も幼児を遊ばせることができる屋内の
施設や休憩所があったら、子育て世代の親が安心して外出できるかもしれません。

・

小学生と幼稚園児がいます。小金井市はたくさんの公園があり子供と一緒に遊びに行きます。
市内の公園は夏場水遊びが出来る所が武蔵野公園しかありません。北口に住んでいる私にはと
ても遠いです。水遊び場があるといいなと思います。すぐには無理でも今後、小金井市内に住
む子育て家族のためにも考えてほしいです。郷土の森や府中の森（府中市）は水遊び場が充実
しています。

・ 小さな公園を造り、子供達が遊べる環境を作ってほしい。
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・
古い汚水桝もしくは雨水桝の交換が行われておらず、地面から出っ張っている所が多く見られ
る。とても危険。

・
雨水桝がある、水場（わき水、川など）が多いことで毎夏、蚊に悩まされています。蚊の対策
を市としても提案し、実行してほしいです。

・ ゴミの分別が難しいので老人や一人暮らしの若者など分かりやすくしてほしいです。

・ ゴミ袋が高いと思います。

・ ゴミ袋が高い。

・ ごみ袋の料金が高い。

・ ゴミ袋が本当に高い。子育て世代は無料など考えてほしい。

・ ごみの袋を無料にして欲しい。

・
ごみ袋有料化は理解出来ますが、周辺の市と比較して高くないのでしょうか。決して高くない
ということなら、そういうことも市民に広く知らせた方が良いと思います。

・ ゴミ袋の有料制度は他の区に比べて納得感がありません。

・
すこし前にごみ袋の質が変わったようで破れやすくなったり匂いが移りやすかったり、ちょっ
と困っています。

・ ごみ袋無料化又は値下げ。

・ 国分寺市など周辺自治体とゴミ袋を統一してほしい。

・
ゴミのポイ捨てが多い。犬のフンをそのままにする人が多い。防犯カメラをたくさんつけるべ
き。

・ 清掃工場を作ってほしい。ゴミ袋が高い。

・ ゴミ袋の持ち手がもう少し長いと結びやすくなるのですが。

・
他の市では、プラスチックのゴミ袋は有料ではない所もあるのに、小金井市は何故有料なの
か。

・ ごみの分別が多く、またゴミ袋が高すぎるのがかなり困る。

・
ゴミの収集について燃やすごみには生ごみも紙袋に収めて出すよう指導されているが、腐臭が
出やすい。どうせ燃焼処理するので、プラスチックの袋に収めて燃やすごみ袋に入れても良い
ようにして頂きたい。

・

専用のごみ袋がすぐに破れてしまい使えないです。その袋自体がごみになる。又、ごみ箱から
専用袋に移すのも毎回手間です。以上の理由で専用袋の廃止を要求します。有料化にする方法
は世帯人数で算出し税金に載せる等別の方法があると思います。他人のゴミ袋を開けて、ごみ
を入れている人も何回も見ました。専用袋のメリットがわかりません。

・ 新しいごみ袋の強度が前より弱くなったと思います。

・
枝木・雑草の収集が２週間に１度になってから、ビニール袋の中で腐ってしまい水分が出て、
回収に問題が出ませんか。毎週回収していただけると有難いのですが。（雑草の多い時期と
か、落ち葉が多い季節限定でも助かります。）

・

８月３１日でリサイクルセンターが閉鎖となりました。使わない物を持参して違った物を安く
買って来るという事を楽しんでおりました。ごみ削減にもなると思います。新たな場所で再開
していただければと望んでいます。市主催のバザーもやって下さい。これからも良い街であり
ますように。

・ リサイクル事業所を再開してほしい。

・ ごみ処理場の設置の検討は進んでいるのでしょうか。進めて欲しいです。

・ ゴミ処理場をどうにか作ってほしい。
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・

ゴミ処理場が完成して稼働しているはずなのに、古い横断幕をいつまでさらしているのか。
けっこうな額の税金を投入し、長い間、肩身の狭い状態にさせていたのに、完成しても状況が
全く同じというのは納得できない。いろいろな意味でこれまでとは違うリサイクル、エコ社会
になる。形成していくはずではないのか。

・ ゴミ処理施設、回収場所（調布市のような）を作ってほしい。

・ ごみ処理場はもう作らないのでしょうか。

・ ごみ処理施設については他市に頼らず小金井市で対応すべきと考えております。

・
ゴミの処理は他市に依頼するのではなく武蔵野市のように独自のクリーンセンターを市庁舎と
セットで作るとよい。

・ ごみ処理施設を早急に建設すべき。

・ ごみの持ち込みが可能なごみ収集センターがあると助かります。

・ ごみ焼却問題が未解決。（他市への依存は根本策ではない）

・

武蔵野市では市庁舎に隣接してゴミ焼却場を作り、自家発電もでき災害時に活用できる等々の
機能を有機的に組み合わせ施設整備をしているようですが、小金井市は財政的にも難しいので
しょうか。将来的には焼却場を作らなければいけないことになっていますが、またゴミ問題が
再燃するのは市民としてごめんです。

・

ゴミ問題は他力本願（どうして頭さげて「二枚橋跡地に作らなかったのか」）私はムサコの駅
前に焼却場を建ててスポーツ施設、プールを温水で。その上に市役所作って欲しい。小金井街
道はいつも渋滞ですよね。ごみ焼却場を作るときに「前原坂下～小金井公園入口付近まで、地
下トンネルを作って焼却場専用時間設けて地下を通す。なんて事したら全国で一番、ゴミ渋滞
解決の市になると思うのですが。

・ 粗大ごみの回収をインターネットで申し込めるようにしてほしい。

・ 特に駅周辺で歩きタバコをしている人が多いので規制してほしい。

・ ごみ問題に特化してリサイクルやバイオを進めることも良いと考える。

・
プラスチックごみは「ごみ」と表記されている。他の自治体では「資源」袋も有料ではない自
治体もある。放置住宅はごみ屋敷状態なのが外からでもわかる。小金井市ではないかもしれな
いが、何年も同じ状態。

・
ごみと町の美化は必然的にみどりや環境保全等にも結び付いていると思います。勝手な考えで
すが、防犯にも一役かっているような。

・ ごみ焼却炉がとどこおることなく、関係市町村との調整をよろしくお願いします。

・
一番先に実現してもらいたいことは、プラスチックごみ収集の無料化。隣の国分寺市では私の
知る限り少なくとも８年ぐらい前から資源ごみとしてプラスチックごみはレジ袋等のまま収集
されている。

・ ごみの分別が厳密すぎるため時間がかかる。焼却力を上げることも必要ではないか。

・
ごみ分別アプリはとても助かっています。市報も、ごみ分別アプリと一緒にアプリで閲覧でき
たら若い人達にもっと小金井市の事を分かってくれそうなので、是非開発して頂きたい。

・
なるべく手間を掛けず、ごみ削減に協力したいが「かばん、くつ、生ごみ 」の小学校や処理
場への回収日が出勤日で利用できない。８月末でシルバー人材センターでのリサイクルもなく
なり残念です。

・ リサイクルサンタ―は復活させていただきたい。

・
リサイクル（カバン・くつ）などの回収が働いている者にとってできにくい曜日・時間であ
る。（娘より）

・

〈ごみ減量について〉ごみ減量の視点からも、リサイクル事業の閉鎖ではなく、存続をすべき
であると思います。存続できるようにお願いします。地球温暖化対策としてもプラスチックご
みの減量が叫ばれています。過度なプラスチック包装やプラスチック商品を減らすための施策
を小金井市としても提示していただきたい。
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・

ごみ減量の取り組みにいまひとつ、市の本気度が感じられません。市報と垂れ幕で呼びかけて
いるだけの印象です。他に色々されていて私が知らないだけならすみません。それならもっと
広報してください。全然関係ないけど、７～８年前（稲葉市長の時代）乳幼児２人を抱えてい
るころ、駅前で市の職員の方に新聞紙で折るごみ袋の作り方教室に参加しないかと声をかけら
れ頭にきました。そんな暇ないし、第一、市の職員（人件費）をそんなことに使って市長は〇
カじゃないかもっと根本を解決しろと思いました。どこかの自治体（箕面市？）では平均排出
量の１割減が入るごみ袋を無料配布し、それを超える分は有料のごみ袋で受け付けるよう制度
を変更したら市民の意識が変わり劇的にごみ減量できたと聞きます。小金井市も真似して９割
とは言わずとも５割分くらい無料配布して現在の有料ごみ袋の価格を上げてでもこういう仕組
みを導入してはいかがでしょうか。現状では市民に危機意識は全くないと言っていいと思いま
す。西岡市長さん頑張ってください。誰かさんのような駅前で白々しい掃き掃除パフォーマン
スだけは絶対にしないで下さい。

・ 粗大ごみの収集を。

・ 粗大ごみをネットで予約、クレジットで払えたらとても嬉しいです。

・

ごみ問題についてですが、生ごみの減量についてさらに努力をお願いします。我が家は天日干
しで生ごみを乾燥させ、定期的にステーションに持って行ってます。天候によっては乾きにく
い時もありますが、今のところ、電動の生ごみ処理機も使わず、１０年程続けています。でき
れば、夏休みなどの学校を利用しての生ごみ乾燥（午前中の数時間）受付のみではなく、新市
庁舎に併設していつでも受け付けて頂ける生ごみ処理施設をつくっていただければありがたい
です。または市内のスーパーなどにも協力していただくなど、考えていただけませんか。プラ
ゴミについては各スーパーや店に脱プラの努力を市からもお願いして頂きたいと思います。立
派なプラスチックの包装は帰ればすぐゴミです。レジ袋などより始末が悪いを思っています。
武蔵境のスーパーの一つにプラゴミを洗って持って行けば、引き取ってくれるところもありま
す。なぜ小金井で出来ないのでしょうか。海洋汚染のマイクロプラスチックゴミまでつながる
私たちの健康にも大きく関係する問題の取り組みを小金井発で自治体として真剣に取り組み、
ごみ問題解決のトップを目指して下さいますようよろしくお願いします。

・
多摩動物公園に行ったとき、道に「日野を小金井のゴミ箱にするな！」とののぼりが沢山あっ
たことを記憶しています。日野市に小金井のゴミの処分場を引き受けてもらっていることを
もっと周知したほうがいいと思います。

・
ごみ乾燥機を使っているが、収集場所まで遠くて行かれない。（フルで働いているので）資源
ゴミの日などに集めていただけると助かる。

・

ゴミ袋の色分けについて。現在、黄色燃やすごみ、青色燃やさないごみ、プラごみに分けてあ
るが、青をさらに区別した方が清掃員の方の時間短縮を目指せると思う。例えば、青プラご
み、赤燃やさないごみ、黄燃やすごみと３色に分けるとゴミを出す方も判別しやすい。何より
清掃員の方の判別がしやすい。プラごみと燃やさないごみの日は連続した日の回収となる。集
合住宅の場合、前日からごみを出してしまう人がいて迷惑であり、隣り合った場所が集積所と
なっているので（出す方のモラルが問われるが）まぎらわしい。ぜひ３色の色分けのごみ袋を
おすすめしたい。

・
新しい焼却炉ができたのにごみ分別の仕方に変化がないのは何故か。都内２３区はプラビニー
ルも燃やすごみ扱い。小金井市も新しくなれば２３区と同様になると思っていたのにそうでは
ないのは納得いかない。程度の低い焼却炉を作ったのでしょうか。

・ ペットボトル、缶の回収日を増やしてほしい。

・
路地裏の通りなど、犬の飼い主のモラルを疑うことが多々あります。看板の設置などをしてい
ただき、注意喚起していただきたいと思います。

・
概ね住環境には満足しているが犬の糞の始末をしない飼い主がいたり、ごみを路上に捨てる
等、マナーの悪い人がいるのでしっかり広報し、誰もが気持ちよく暮らせる街づくりを目指し
てください。

・ 野良猫が多いのでなにか対応をしてほしい。

・
野川や“はけの道”など小金井市地域の特徴を活かした自然と調和した住環境の整備を推進。
特に“はけやはけの道”をもっとアピールできるように整備する。
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・
東小金井駅が最寄り駅ですが、鳩やカラスが駅の周りに多く、朝の通勤時に怖いと感じること
があります。（駅のホームで電車を待っていたら、頭のすぐ上を通って行った。）駆除できな
いかご検討いただけると嬉しいです。

・
近くの緑地がなくなり住宅になっている。温暖化対策としても、緑地は残して欲しい。障害者
にかかわる仕事をしている。学校卒業後の働く場を増やして欲しい。地域で過ごせる環境を
作ってほしい。

・ 東小金井駅周辺に商業施設を増やすなどもっと発展させてほしい。

・

小金井の自然環境は素晴らしいと思っています。ここに住む幸せを感じています。しかし、こ
の素晴らしい環境を壊す道路工事が行われるような噂があります。美しい自然は一度破壊され
ると決して戻りません。道路の場所も必要とは全く思いません。小金井市長様、小金井の貴重
な財産とも言うべき美しい自然をしっかりと守ってください。

・

このコロナ禍で地方から国へ声をあげる事の重要性をこれまで以上に感じております。皮肉に
も緊急事態宣言下で美しさを取り戻した空を何事もなかったように経済活動の再開と共に以前
の様に戻してしまってよいのでしょうか。せめて、小金井市は自身の環境保全に努めると共に
具体的な地球温暖化対策に取り組む明確な姿勢を示してほしいと思っております。家の近所の
野川沿いの草刈りをまめにして下さってありがとうございます。大変なご苦労だと思います。
西岡市長、２期目の当選おめでとうございます。これからのご活躍も期待しておりますので、
お身体に気を付けてがんばってください。

・ 公園などの草を刈って木も明るく切って欲しい。

・
小休憩が出来るようなベンチ等がもう少し街中にあっても良い気がします。（ごみ対策など難
しい面もあるとは思いますが）

・
駅前再開発は、一部の人の利益のために、多くの市民が不便や被害にあう結果になっていま
す。市長というのは、市民みんなに奉仕する精神が無い人がなっては困ります。

・
駅前などは明るいが住宅街に入ると街灯が少なく感じます。道路の清掃を多くやって欲しいで
す。

・ 武蔵小金井駅北口の再開発の促進。

・ 中央線の高架下の開発をより活発にやってほしい。

・ 駅が再開発されてより住みやすくなりました。

・
北口の再開発を加速させてほしい。早期の着手で小金井市の魅力を上げられると思う。せっか
くまとまった土地があるのに手つかずではもったいない。少しでも経済を回すべき。

・
武蔵小金井駅南口の再開発は素晴らしいです。北口の再開発もぜひすみやかに推進してほしい
です。

・ 武蔵小金井駅北口再開発、ぜひ進めて下さい。買い物客が市外に出るのはもったいない。

・ 北口の再開発の情報開示がない。今後どうしたいのか。

・ 武蔵小金井駅の南口は、きれいになったが北口もなんとかして欲しい。

・
武蔵小金井駅の南側には魅力的かどうかは別として商業施設が点在するが北側は西友が潰れ開
発される気配がない。南側と同様に開発した方が良い。駅前なのに廃墟なのはどうかと思う。

・
北口（武蔵小金井駅）の再開発・整備をスピードを持って実行してもらいたい。（南北格差が
広がるため）

・ 北口（JR武蔵小金井駅）の再開発推進。

・ 駅北口、特に西友跡地中心に再開発をお願いします。

・
駅前（北口）の再開発が早急に進められるように希望します。喫煙場所が人通りの多い所にあ
り、環境的にいかがなものかと思います。北口には安心して車の乗降できる場所がありませ
ん。特に老人が安心して改札の近くで車が降りられるようにしていただきたい。

・
武蔵小金井駅の北口側の再開発を進めてほしいです。パチンコ店や喫煙スペースがあり、子供
達への影響が心配です。
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・
駅前再開発も、単に高層ビルを建てるのではなく他の中央線沿線の多摩市町村と差別化してほ
しい。

・
南口（武蔵小金井駅）の再開発が進んで、かつては表玄関だった北口と完全に立場が逆転して
しまった。駅正面の元西友はもう何年も幽霊ビル状態。新庁舎が実現後は、駅北口の再開発に
取り組んでもらいたい。

・

武蔵小金井駅周辺についてですが、南口はマンションの建設に伴い区画整理が進み、整備され
た印象ですが、北口がもう少し整備されると良いと思います。特に、西友があったビルは駅前
の一等地であるにも関わらず活用されていないので市民が喜ぶ施設が出来ると良いと思いま
す。

・
武蔵小金井駅周辺（北口）の開発をよろしくお願いします。空きビルもあり、かなり老朽化し
ていて、外観や耐震に関しても心配です。

・

駅前（武蔵小金井駅）靴店横の喫煙スペースは路上喫煙禁止区域にも拘わらず、大勢の人が
オープンスペースで喫煙しており副流煙の心配があり非常に不快です。カベの設置など対策で
きないでしょうか。常にベンチなども適当に置かれ景観も悪く駅前で人通りの多い場所である
ことから通らないわけにもいかず、街の魅力を減らしていると思います。なぜ、指導しないの
か疑問です。

・
駅前にも緑地を造成できないだろうか。（武蔵小金井駅北口について、旧西友ビル等再開発す
るのであれば、屋上庭園を造る等）

・
駅前の開発が進み、便利になることは良いが、駅前の強風は高層ビル等の影響が少なからずあ
ると思う。便利にする事だけでなく、自然や駅の利用者の増加に伴う交通網、道路渋滞スー
パーの混雑等、しわ寄せ等を検討しつつバランスを考えながら進めてほしい。

・

最近武蔵小金井駅の南口に新しい建物が建てられて、とても良い雰囲気であると感じていま
す。しかし、北口はSEIYUが閉館になりその向かい側のパチンコ屋も閉まってしまい、そこの
通りが殺風景になってしまっています。私の希望としては、武蔵小金井駅の北口を新しく開発
して温かい町にしていただきたいと思っております。よろしくお願いいたします。

・

駅周辺の高層マンションが出来たことは個人的には残念でした。なぜなら、あの建物が５０年
後、１００年後にはどうなっているのか心配だからです。まちの発展には必要なのかもしれま
せんが、小金井市のイメージが少し私の中で変わりました。ちなみにマンションのすぐそばに
建っている昔ながらの木造の家が越して来てからのお気に入りでどなたが住んでいらっしゃる
のか存じませんが残っていたのでうれしかったです。好き勝手なことを書きましたが、言うの
は簡単ですが、色々な事をやられる方々は大変だと思います。ごみ減量、リサイクル（コンタ
クトレンズの件は素敵です。早速始めました）程度しかできませんが、これからもお世話にな
ります。市長さんはじめ職員の方々の頑張りのお陰で幸せに暮らしております。ありがとうご
ざいます。

・
駅前の整備は他の駅との違いを出すと良い。駅前にタワーマンションと大規模店舗はどこにで
もある。個性的な小さなお店を多く誘致するとよい。

・
武蔵小金井駅北口側の再開発を促進してほしい。立川駅北口の形式をより発展させたものとし
ては如何。

・
駐輪場を整備して欲しい。武蔵小金井駅前の駐輪場がせまくて使いづらい。これでは車で別の
商業施設に行ってしまう。自転車はエコな乗り物なので、じゃま物扱いせずに余裕地（高架下
等）に駐輪場を作ってほしい。

・ 武蔵小金井駅直結の駐輪場があると便利に思う。（東小金井のような）

・
東小金井の近くに住んでおります。駅前の空き地（北口）をはやくなんとかしてください。何
年も放置されているように思います。どうぞよろしくお願い致します。

・ 東小金井駅前開発（北口）のスピードが非常に遅い（未だにロータリー内は未整備）。

・ 東小金井駅北口再開発を進めてほしい。商業施設の誘致を。

・
東小金井駅周辺の活性化をしてほしい。両隣の駅と比べてあまりにもつまらない駅となってい
るため、せっかくの中央線なのにもったいない。

・ 東小金井駅の充実度が低い（武蔵小金井と比べて商業施設がほぼない）。
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・
東小金井駅周辺への整備が不十分すぎる。もろほし耳鼻科クリニック前を早急に整備してほし
い。

・
武蔵小金井駅周辺ばかり開発が進んで、東小金井駅の開発がおろそかに感じられる。北側など
は特に空き地も多く、工事をしているわけでもない。駅前の好立地をムダにしているように感
じる。市の発展を望むのであれば、テコ入れしていただきたい。

・
北口の開発が進まなく、夜の駅前が暗い。街はゴミもなくきれいだけれど、季節を感じる華や
かさが少ない。駅前にクリスマス、お正月など感じるものがあってもよいと思う。

・

東小金井駅を利用していますが、北口ロータリーが使いにくいです。あんなに広いのに送迎で
車を止める一時停車のスペースを作ってほしいです。あと、まわりのビルに病院が増えました
が、庶民的な飲食店や衣料品店を入れてくれたら、もっと活性化すると思います。よろしくお
願いします。

・ 北口開発を早く進めてほしい。

・ 東小金井駅前および周辺道路の整備が遅い。

・
東小金井駅北口の開発整備がなかなか進まない。他の駅にくらべてはなやかさがなくさびし
い。

・ 東小金井駅前の整備を早く。

・
新小金井駅の昔ながらの雰囲気も他の街にはない個性だと思いますので、残していただきたい
です。

・

いつも市政に対して、一生懸命取り組んでいただきありがとうございます。学生時代を含める
と小金井市に４０年以上住んでいます。学生の頃は北口に西友、長崎屋があり活気がありまし
たが、南口は小さな商店街でした。小金井駅南口駅舎は小さな木造でした。懐かしいです。現
在は南口の開発が進み、にぎやかになり南の住人としてはうれしく思っています。しかし、西
友が空っぽのビルになっているのは２０００年ミレニアム当時を思い出すととても寂しいで
す。早く息を吹き返してもらいたいです。今一番気になっているのは、線路下のNONOWAとニト
リの間の道路に個人の車が何台も止められていることです。天候に関係なくたった一人のお迎
えのために駐車している車が他の車、自転車の通行の邪魔をしています。路線バスも何度も切
り返しながら通っています。商業車の駐車は仕方ないですが、それ以外のお迎え駐車は禁止し
てください。自転車で脇を通る時、ウインカーも出さず、急に発進されぶつかりそうになった
こともあります。今後事故の可能性もあり、大変迷惑です。たった一人の利便のために、多く
の人が迷惑しています。よろしくお願いします。

・

市政等については、市報で情報を得ている程度ですが、今感じていることは、小金井市の将来
へのビジョンを明確にした上での各地域の開発です。地域により、開発を進めるか、又、その
環境を保全するのか考えてほしいことです。又、身近なことでは、生産緑地となっている土地
の管理具合があまり良くないことです。（歩道も狭くなっています。）市の指導が個人の土地
に及ぶかどうかはわかりませんが、よろしくお願いします。

・
近隣の市と比較し、市街地整備・都市計画が遅れているように感じている。マスタープランの
早期実現、実行を求める。

・

随時良くなってきていると思います。古い町の時代から住んでいた者には随分と全て変わって
きたのだとその進歩を有難く思います。しかし、小金井市は他近隣の動きから見て進歩の方が
少し遅いように感じます。いつまでも駅前の古い空きビルが目につきどうなっているのか、と
市民にもあきれられています。市民から誇られるように頑張って下さるようお願いいたしま
す。落ち着いた緑の多い静かな街の印象。下町風な印象でなく先ず駅周辺の印象を良くして
「小金井っていいところですね」と知人から褒められたらうれしいです。

・
若い方が多い小金井なので駅周辺の充実及び地域活性化のためのイベント（祭り等）で交流を
促していき魅力ある小金井にしてもらいたい。

・
第一種低層住居専用地域の建ぺい率、容積率、北側斜線の規制が厳しすぎると感じます。ま
た、周辺の住宅を見ると、都市計画の変更前なのかは分かりませんが、建ペイ、容積を大幅に
こえて建築をしていたり、３階建てが建築されているのを見ると納得がいかない。

・
潤いのあるまち、小金井であってほしい。武蔵小金井駅北口周辺のまちづくりには老若男女が
憩う場所（例、屋上庭園、図書館、広場etc.）を含む建物に建設許可を出してほしい。
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・
駅周辺もきれいになり高架下など小さくても新しいお店などが増えて素敵になってきたところ
でコロナですが、今までの良さと新しい良さと一緒に発展していったらもっと素敵だと思いま
す。いろいろ大変な時期ですがどうぞよろしくおねがいします。

・
路上での喫煙、飲酒、朝から夜までとても多いです。ソコラ付近での男性（写真も貼ってあり
ます。）身なりのひどい人たちやマンション・ビルの管理人たち等、禁煙地区の取り組み必要
です。

・
駅前に緑が少ないように感じるので、街路樹（手入れしやすいもの）を増やして欲しいです。
日よけになる屋根もあると嬉しいです。

・

駅周辺再開発によってさらににぎわって、活気が出たと思います。私は散策して楽しい街が魅
力があると思います。駅周辺だけでなく、商店街に活気があること、楽しい個人店があること
がよいと思います。コロナ禍において苦労されていると思うので、補助があってほしいと思い
ます。

・
３５年前から住んでおり、大好きな小金井で今３世代で暮らしております。それにつき、今の
市政にやや不満を感じております。

・
小金井は住む環境としてとても良いところだと思います。今後もこれが続くようにお願いした
い。

・
いつも小金井市のために活動いただきありがとうございます。緑も多く、武歳小金井駅付近も
栄えてきており生活はしやすい市と感じます。

・
優秀な外国人の受け入れ体制の構築および起業しやすい、生活しやすい環境整備をすすめる。
すでに農工大学工学部周辺には多くの留学生が住んでいる様に見受けるが、彼らが住みやすい
と思え、研究に集中できるバックアップ体制の提供など。

・

同じ市内なのに、地区によってこんなに差があるのかと驚くほど、私の住んでいる町内は廃れ
ています。以前はそれ程まででなかったのですが、ここ数年酷いです。たぶん住民のモラルの
低さかと思いますが、街の景観が悪いです。住民が増え、若い世帯が増えることは良いことだ
と思いますが、自宅敷地内の草取りや掃除をしない世帯が多くまた、近所迷惑に当たる行為を
集団でやったりもします。野川についてですが、手を付けず自然のままでという時代ではもう
ないと思います。ここまで住人、人が増えたのですから、景観そして何より防犯の意味でも、
もっと頻繁に草刈りくらいは行政が責任を持ってやっていただきたいです。景観が良くなれ
ば、住民の意識も少しづつ改善すると思います。

・
早急に宅地化が進んでいるので、緑地保全や都市農業の継続政策をお願いしたい。このまま無
計画な宅地化が進むと当市における良好な住環境の優位性が損なわれる。市独自の建築規制を
お願いしたい。

・
最近は、以前の住宅地を分割して分譲するときの１戸あたりの住宅面積が小さくなっている
が、ある程度の最小面積制限等を設けた方が良い。住宅の面積減少に伴い、従来は庭を作って
いた所が全て住居駐車場等になって緑が減ってしまう。

・
市内で住民がもういないような家があり、周りにごみのようなものも捨てられているような所
が見られます。きれいにしてほしいです。

・ 空家対策を考えてほしい。

・ 隠れた空家が増えている。小さな一戸建てより空家の有効活用を考えてほしい。

・ 小金井市の環境が良くなり地価も上がっているように感じる。大変良いことだと思います。

・ 今もすごく静かで住みやすいです。ずっとこのままだといいなと思います。

・
２年前に引っ越して来て、ヒガコが大好きになりました。これからも安心して暮らせる町づく
りをどうぞお願いいたします。高架下のお店がにぎわったり、警察の方が頻繁にパトロールし
て下さったりすると嬉しいです。

・ 公営住宅を増やして欲しい。

・ 充実した都営、市営住宅をもっとたくさん増やしてほしいです。

・ ココバスの新小金井停留所廃止反対。

・ ココバスをもう少し区間を多くして欲しい。市民の皆が喜んで乗れるようにして欲しいです。
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・ CoCoバスの本数はこのままで。

・ ココバスの路線が少ない。（市役所に行くのが大変）

・ COCOバス（現在使用中）の本数を増やして下さい。

・ ココバスの住宅地への乗り入れ。

・
ココバスももう少し工夫して路線を増やしてほしいです。まだまだたくさんありますが、以前
のように住み心地の良い小金井になるように市長には頑張ってほしいです。

・
ココバスが運行する地域を増やしてほしい。（近所の高齢の方が外出の際タクシーを呼んでい
るので。）

・ 梶野町２丁目方面へコミュニティバス運行。

・

ココバス貫井前原循環の運行時間を是非延長して頂きたいです。通勤通学の足となる様、朝７
時より夜２１時まで。朝は本数を増やしていただけたら有難いです。前原小周辺はスクール
ゾーンで進入禁止のため、小金井市役所前とハナダイコン緑地（大雪時同様）新小金井街道を
通るルートで是非運行時間拡大をお願いいたします。

・ コミュニティバスは非常に助かっています。私道を市道に出来ないものでしょうか。

・
小金井市コミュニティバスの再編事業ですが、今では市民のかかせないものになっていますの
で、できるだけ運行ルートを変えない様にお願いしたいです。坂道があるのでルートを変えて
しまうとかなり厳しいです。どうぞよろしくお願いします。

・
コミュニティバス（ココバス）の充実として路線の拡充、本数増便。小金井街道北口駅近くの
歩道があまりにも狭く危険度が増しているため改善してほしい。

・ 新庁舎ができた時は（不便な所にある）ココバスのルートを考慮してほしい。

・

はけの道（中町２丁目入口～焼却場～東八道路出口）は通り抜け（連雀通り～東八道路）の車
が疾走するため、住民は危険にさらされ、自身の車庫入れにも支障を来している。通航制限、
速度制限をお願いします。焼却場（二枚橋）の整備にあたり、工事車は東八道路を使用し”は
けの道”は避けていただきたい。そして、高齢者が運転免許証を返納しますと、交通手段があ
りません。小型ココバスをお願いします。

・

小金井市長。小金井市は東京にありながら、緑豊かで歩道もゴミが少なく、ここちよく暮らせ
る良い街だと感じています。ただ東大通りの東小金井駅付近工事未了区間について、女性子供
も安心して歩けるように早めに整備してほしいと思います。ココバスをよく利用しますが、小
金井北高前を通行すると、利便性が向上し、幅広い年齢に対応した市民にやさしいサービスに
なると考えます。これからも小金井市の一市民として市政を応援していきたいと思います。日
本一の住み良い街づくりに大いに期待しています。

・

交通の便については、東小金井北側から東小金井へ行くのには徒歩、自転車、京王バスがある
が、京王バスは本数も少なく時間もマチマチで利用しづらい。（ほとんど利用しない）ココバ
スの逆回りは出来ないのでしょうか。これから高齢になるにつれ（現在高齢の方、小さい子の
いる方も）駅への交通の便は大切です。ご検討いただけたらうれしいです。

・
東小金井駅北口商業施設の種類を増やし便利にしてほしい。東小金井駅、武蔵小金井駅間の
COCOバスを双方向路線にしてほしい。東小金井駅発のバス路線をもっと増やしてほしい。

・

昔は坂上、坂下と言っていました。前原町は坂下、坂上に行かないとできない事が多いです。
市役所もまた、もっと遠くなる。銀行等も下にはありません。どんな時にもすぐ行ける様に特
に高齢者にココバスの乗り場を増やす等考えてほしいと思います。いすを置くとか、毎日の皆
様のお仕事には感謝しております。

・

太陽病院、ならはのT字路に横断歩道をつけてほしいです。通学の子供達がT字路で横断するの
をよく見かけますが、渡れなくて困っているようです。信号設置していただけるとなおうれし
いです。子供達や通行の人、車を運転の方、信号があると安心だと思います。接触事故、間際
をよく見かけるので、車と人、自転車と人、自転車と自転車、車と車。危ないです。

・ 桜町上水、玉川上水の雑草駆除。蚊の発生源になっている。

・
都内多摩地区でも比較的治安も良く交通の便も良いことから良い住環境である。市役所周辺の
街区整備は完了したように見えるが道路幅が従来からの片側１車線で渋滞が目立つ状況であ
る。拡幅とか出来ないものか、ご検討を。
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・ 道路行政が悪すぎる。工事中断の様な場所があり、特に駅周辺がひどい。

・ 武蔵小金井駅に通勤快速を停車させてほしい。

・
東小金井ノノワ口南側の道路を整備してほしい。道がデコボコ。草や木が伸びてハチ（巣を作
ろうとしていた）など虫が発生。マルエツ南側の道にもう一つ横断歩道を作って欲しい。

・

極めて個別のお話になりますが…自宅（７月末に入居）の前の道路は少々の雨でも水浸しに
なってしまいます。先にお住まいの方々は「市役所には伝えているのだが…」とおっしゃって
います。対処が必要な案件が山積みだとは思われますが「方向性」だけでも早めにお示しいた
だけると気持ちが違いますね。

・

小金井街道や霊園通りなど、道幅が狭いうえ、車のスピードが速い道路が多くあります。歩道
がない箇所は、歩きも自転車も移動が危険であり、歩道がある箇所も自転車は車道を走るべき
であり、やはり危険です。歩きそして自転車走行がより安全に感じられるようになれば、小金
井市での生活は最高です。

・

市政にはあまり直結しませんが、学生（中高生）に対する交通安全指導を徹底していただきた
い。道路（歩道）いっぱいに広がって歩き、人が来ても道を譲らずぶつかってきて非常に危険
であり腹立たしい。車であっても同様。事故やトラブルが多発する前に対応を切に願います。
最近まで新型コロナウイルスの影響で学生がおらず安心して通勤していましたが、学校が再開
してから、道で学生の集団に会うと嫌な思いしかしません。小金井市はとても魅力のある町で
すが、唯一以上の点が残念でなりません。

・
新築で建てられた家の周辺の公道舗装を市が負担してアスファルト工事をしていないため町が
煩雑に見える。上記などの道路整備の行き届いてないことを周辺の市から小金井市に入ったこ
とで気づかされる。

・ 街路樹の剪定頻度が少ない。（樹や雑草が伸び放題）

・
道路の段差が多すぎる。駅周辺のみ道がきれい。住居付近まで段差が多い。車いす、ベビー
カーなど大変不便。タイルのはがれ、塗装のはがれ、きれつなど。

・
「はけ」によって市の南北が分断されているように感じる。自転車で、はけの上下をより容易
に行き来できるような環境は作れないだろうか。

・

野川及びその遊歩道について野川についてはテレビ東京の「アド街ック天国」や「４時５時」
で取り上げられ、小金井の名所になっております。川、河川敷の除草、整備は年２回程度。遊
歩道については、全くと言っていいほど清掃されていません。今年は８月の猛暑のせいで梅の
木の落ち葉が早く、遊歩道には枯葉が堆積しています。月に少なくとも１回以上の清掃を希望
します。

・
ツインズタワー（という名称でよいかわかりませんが）の屋上の照明は電気代はまさか、市で
肩代わりしておりませんよね。市税を効率よく経済的に正しくお使いください。

・

私は運転をしますが、せまい道の両側もしくは片側に植木や鉢などかなり公道に置いている家
などがあり通りづらい。畑の植木など伸びっぱなしで車がすれ違う時、車体に傷がつくので困
ります。この問題は警察か市かわかりませんが、書かせていただきました。道路わきの整備を
お願いいたします。

・
東小金井駅北側、梶野町の道路（梶野公園の横、線路横）は最終的にどうなる予定でしょう
か。

・
引っ越してきたばかりだが、どの道も狭いのに一方通行ではなく、交通量も多いので危険だと
すごく感じた。早急に解決してほいい。

・ 道や標識の整備。老朽化している所が多数あるので街をきれいにしてほしい。

・
小金井街道沿い（特に南口側）の舗道がなってない。工事の繰り返しで、掘り返され、歩き難
くて困る。シティホールとヨーカドーの間の広場の舗装もデコボコして歩くのも車イスのとき
もガタガタして困ります。

・
北大通りの歩道がデコボコしているので、高齢者には歩き辛い所があります。予算がありまし
たら、フラットに歩きやすくしていただきたいと思います。

・ 自転車が快適に走れる道を増やして欲しい。（専用車線、車道端のスペース拡充など）

・ 自転車道路の安全性の確保
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・ 連雀通りの歩道が狭く危険な所の見直し

・ 新小金井駅付近の農工大通りの歩道、自転車道の確保

・
電線の地中化など、一自治体では無理だろうが、他市町村に先駆けて時代を先取りできる知恵
を。子供から老年層まで暮らし易い、市民が誇りの持てる行政をお願いしたい。

・
道路がぼこぼこしているところや、事故でガードレールが曲がり、歩道が狭くなっているとこ
ろがある。早くなおしてほしい。（でも誰が直すのかわかっていない。市政とは関係ないのか
な。）

・
道幅の整理を。狭い道や行き止まりが多く、救急車や消防車など緊急時に入ることが出来ない
のでは、と思われるところがたくさんあります。

・
緑が多くて環境は良いと思います。しかし、武蔵小金井周辺は店が多いが、東小金井周辺はさ
びれた感じがする。もう少し、店の誘致などしてほしい。ムーバスがあるが、本数が少なく不
便である。交通機関を増やす等して欲しい。

・
梶野通りの仙川沿いのフェンス塗装が剥げており、景観をそこなっているので塗りなおしをお
願いします。

・ 緑中央通りが車道の幅に対して、通行量が多い。トラック等の大型車の通行を止めてほしい。

・
野川公園に大きな道路を作ることは絶対やめて欲しい。一度こわした自然はもう戻らない。市
民が車を気にせずにゆっくりすることの出来る場所は非常に貴重である。

・

小金井公園や野川等みどりが多く水辺もあり美しい景観、子供を育てるのに住みやすいのです
が、大きな道路沿い道路脇の草が夏になると伸び放題の道路があります。シルバー人材セン
ター近く高架になったため道路が出来た道路脇の草も伸び放題で景観が悪いです。毎年夏にな
ると市の方々が除草して下さる様ですが、すぐに伸びての繰り返しです。

・ 駐輪場を無料にして高架下に作って欲しい。

・ 交通量の多い連雀通りの歩道を整備してほしい。（狭くて危険）

・

わたしは足が不自由で歩行器を使っている８１歳女性です。歩道がガタガタで歩行器がとても
使いにくい２，３度転んでしまい、その都度親切な方々に助けられました。とはいえ、週に一
度くらいは食料品等を買いにスーパーに行く必要があります。何とか歩道整備していただけな
いでしょうか。よろしくおねがいします。

・

小金井３・４・１１号線を早く具体化していただきたい。現状では、無計画な細い道ばかり
で、もし地震などの大災害があったら、大型の車両は全く入れないので、悲惨なことになると
思う。部分的な自然を守ることだけではなく、現在の（多くは）スラム的な住宅地の風景を機
能的で調和のとれたものにすることで、本当に美しい都市になると思う。都市の普通の住宅地
の風景に鈍感・無関心過ぎる。

・
再開発で農地、緑地がこれ以上減らないように望みます。都道計画の見直しを都に強く要求し
て下さい。

・
はけの道周辺の自然は大変貴重なものと考えています。湧き水の減少を改善するための設備を
充実してほしい。又、新道の整備によるはけの道周辺の自然破壊を防いでほしい。

・ 野川の環境は素晴らしいので、そのまま維持してほしい。

・ 計画道路が進まない。

・

「はけの道」周辺の自然環境は大変に素晴らしく東京都内で非常に珍しくなにより大切に守っ
てゆかなければならないものだと思います。むじな坂、野川、武蔵野公園、野川公園の森、す
べてが宝物であり小金井市のいちばんの魅力です。この環境を破壊し道路を通す都市整備計画
は永久にストップすべきです。いまある道路で十分です。もっとも魅力のある場所を税金で破
壊するのはバカバカバカバカバカバカすぎるので止めて下さい。道路より白サギ、青サギ、カ
ワセミ、カワウ、カルガモ、蛍、そして沢山の樹々たちの方が一億倍は大切です。

・
基本的に満足しています。南北にはけの道を横断する計画道路の問題などはもう少し市民に周
知されるようなよびかけ、議論がオープンにされればと思います。

・
都市計画道路（優先整備路線の２路線）には絶対反対です。小金井市の良さを失うことになり
一度失うと二度と取り返せない。
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・
はけの道を横切る道路建設に対して都への市長としての毅然とした態度と、反対を声明するこ
とを望みます。

・ 野川公園の道路いりません。ひきつづき都に対して確固たる姿勢でお願い致します。

・ 計画道路がどこまで進んでいるのか知りたい。

・
都市計画道路の整備については、必要性も含め、慎重に考えるべきと思う。野川の上に道路が
というのは受け入れがたい風景です。

・
道路の拡張等はやめて下さい。はけの道、武蔵野公園は少なくとも現状のままにするように活
動してください。

・ 道路の計画とはけの道を守る事の両立。

・
都市計画道路の市としての方針が見えない。断固拒否すべき。市としての意見をはっきり示し
てほしい。

・
都市計画道路で立ち退き区域に居住している。この為、家屋の修復や改築ができていない。
早々に結論を出してほしい。

・

市民運動の声だけが市民の声ではありません。はけの森の都市計画道路などは、もちろん環境
保全（←この市民活動ばかり目立っているように見えますので）も大切ですが、安全で渋滞の
少ない交通環境も大事です。いろいろ調整しながら（さらに議論ばかり長引かせるのではな
く）できることを整備して決めて、実行に移していただきたいと思います。市長さんはじめ市
役所の方々の前向きな取り組みを応援しますし、市民としてできる協力はしていきます。

・ 道路の整備など途中は不便なので始めたら早く進めてほしい。

・

歩道の拡幅について　JR武蔵小金井駅北口小金井街道脇の○○書房○○スポーツ店前の歩道が
狭く、歩行者の通行に支障を来している。特に高齢者並びに幼児車、他の通行に支障がありま
す。更に駅前であるため、通行量が多く、納税者たる市民に不利益を与えております。住みや
すい小金井市にするために早急に決断をされたい。

・
本アンケートとは関係ありませんが、自動車運転手のマナーの悪さ痛感。横断歩道での一時停
止なし。黄～赤信号での加速通行等。警察の取り締まり等が必要では。私は何度も危険にあっ
た。

・
散歩好きとして今以上に街灯を増やしてほしいです。（難しいと思いますが）小金井公園にも
灯を増やして欲しい。

・ 北口駅前道路など、お年寄りの交通ルールの改善。

・ 東小金井駅にバスの発着をもっと増やしてほしい。

・
公衆用道路（街の住宅地の小さい道路）の整備（陥没やひびわれ）をお願いしたいです。
（セットバックしてないお宅とかで緊急車両が通れないとか）

・
連雀通りから東八道路に抜ける道に関して、連雀通りから侵入する数ｍの幅員が狭く、車のす
れ違い時のトラブルが多く、ストレスを感じる。（居住地にてよく使用する道路のため）

・
市内のベンチを作って欲しい。荷物を抱えた高齢者の方が困っています。桜の木の植樹１本い
くらでパトロン制。

・
連雀通りの新小金井～図書館本館近くまでは道幅が狭くとても危ないです。農工大通りの武蔵
小金井～農工大正門前あたりも交通量が多く危ないです。

・ 人間優先の信号、ベンチの設置、安心とゆとりのあるまちに。

・ 無電柱化を進めてほしい。

・
連雀通りの歩行者、自転車の安全確保。道幅が狭い割には交通量が多く、危なく感じる事が多
い。道幅を広げるのは大変だと思うので、例えば電信柱を無くし地中に入れてしまう。四小の
子供達がたくさん通るので気になります。

・ 連雀通りを拡張、開発してほしい。

・ 地域防災の観点より電柱レス化の推進と施策を検討願いたい。
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・
東大通りの北大通りと中央線間の拡張を早く。子供危ない。東大通りと東八道路へ延伸を早
く。

・

小金井街道について車道に自転車を誘導するのは無理があると思います。交通渋滞を招いてい
ます。武蔵小金井駅南口ロータリーにマイカー進入規制を朝６～９時等同じく交通渋滞を招い
ています。スプロール化がいまだに進行しています。新たな袋小路が生み出されるとがっかり
しています。市の色々な計画で坂下が「忘れられがち」なのが気になります。小金井街道の拡
幅も前原坂下以南も進むと嬉しいです。

・
細かいことで恐縮です。武蔵小金井駅周辺の自転車放置、無断駐輪、飲食店来店客による歩道
駐車の取り締まり、駐輪場拡大をお願いします。特に、歩道への駐車により歩行者が車道には
みだし危険な箇所が見受けられます。

・
富士見通りを歩いて駅まで行きますが、歩道が悪くて歩きにくい。足の悪い主人は何度も悪化
させている。

・
JR武蔵小金井駅は利用者が多くなってきて、改札が混雑しています。事故があるとすぐ入場制
限がかかります。東側にも改札を作って分散してほしい。

・
駅前に駐車場を建設して欲しい。（自転車置き場が少ない）（妙高坂の下にある駐輪車の舗装
化）ココバス（七軒家循環）の便を増やしてほしい。ココバス（七軒家循環）のキャッシュレ
ス化。（毎日現金支払いはナンセンス）

・ 車イスなどが通りやすい歩道を整備してほしいです。自転車専用道路を増やして欲しいです。

・ 歩道で自転車に乗る人が多い。出来るところから自転車の整備をしてほしい。

・
歩道が自転車の往来が激しく歩きにくい。特に朝のママチャリは怖いぐらいです。自転車専用
道路の整備をして欲しいです。

・
自転車マナーの向上、特に父親の子供を乗せたままのスマホ運転、信号無視、逆走が目立ちま
す。自動車の無灯火も多い。

・
駅前坂下交差点から南へ下る長い坂が危険。自転車が歩道を走っているが狭くて危ない。自転
車は車道が狭く危険。通勤ラッシュの時は見てられない。

・ 道路の工事が遅すぎる。

・ 車道に草が伸びきっているので自転車の通行時、危険。

・

子どもを保育園に送る際、自転車と車がすれ違う時に家から木や花がのびた物が出ていると障
害となるので放置してある道路沿いのお宅にはなんらかのお知らせをしていただきたいです。
あと、細い道に車がナビを見て入って行ってしまうのか（セブンイレブンの横から緑町５丁目
の方に行く道）みなさん大変そうなので、看板なのか何か対処した方が皆さま助かると思いま
す。

・
道路の整備不足により、道路が汚い。意識、レベルが低いためか、道路やお店も汚い気がしま
す。

・
西岡市長には力の続く限り、市長職を継続していただきたいです。市に不満があるとすると、
JR中央線の複々線に対する施策が、鉄道業者任せになっているように思われる点です。しか
し、こればかりは、市政だけではどうにもなりませんね。

・
市北東部から市役所（仮に中心として）までどうやって最も早く行けますか。この地域は武蔵
野市の一部と考えていいのですか。

・
特に不満も興味もないけれど、おやじの会を活動できなくさせるのはやめて下さい。子供達の
成長と、自分たちの老後の生活が守られていくようお願いします。

・ 同年代の人たちとの出会いの場を作る、街コンのようなイベントをやってもらいたいです。

・
治安が以前と比べて悪くなった気がします。警察のパトロールを増やして頂けたらと思いま
す。

・
老後が豊かに暮らせる街であって欲しいと思います。防災訓練などを皆でやりたい。コロナで
人と人の絆が失われていきそうで不安です。密をさけながらも上手くつながっていける社会で
あってほしいので何か考えて欲しいです。

・ 防災無線が以前から聞こえづらいです。本数を増やしてください。
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・
個人住宅所有者不在の為、廃墟になるケースが今後増えると考えています。その対策を取って
ほしい。

・
アライグマ・ハクビシン駆除実施計画について、他市では（国立市・西東京市・武蔵野市）実
施されているのに小金井市は何故行わないのか。空家問題も含めて早急の実施をお願いした
い。

・
東小と東中の卒業生ですが、両校とも避難所になる可能性がありますが、特に東中は設備が良
いとはいうことが出来ない為、そこを改善してほしい。いつもお疲れ様です。

・

いつもありがとうございます。一人暮らしの女性だと災害の際に避難所に行くかどうか迷って
しまうことがあるかなと感じています。（かえって、避難所に行く方がトラブルに巻き込まれ
てしまうのではないか等）女性だけでも安心して避難所に行けるような仕組みなどがあればい
いなと思っています。どうぞよろしくお願いいたします。

・
災害に強い町作りを。市民が安心して暮らせることが人を呼べる力になると考えるので。北口
の西友跡地も何とかしてほしい。ホテルと映画館など。ホテルは現在のコロナのような状況下
で避難所（災害時にも）としても使える。

・ 放送が反響して何を言っているかよく分からない。

・

先日ハザードマップが配布されましたが、浸水予想区域図については、２０１６年版と基準が
変わり、浸水予想範囲が増えています。どこが変わり、どういう点に特に注意して見るべきか
などを書いた文書も付け加えて配布して頂くとより身近で生きた資料になると思いました。台
風情報、コロナ情報について、安全安心メールをもっと活用してはどうでしょうか。防災無線
は聞き取り辛く台風の時など聞こえないのではないかと不安です。市からの情報が少ない。

・ まだまだ暗い場所が多い。防犯対策をお願いします。

・

火の用心とうるさい人たちがいる。それをやった場合とやらない場合で火事の件数を比較して
効果なしと判断されれば禁止してほしい。拍子木は力一杯叩くものではない。消防団も寝たば
こやめろと回っているが、現在の火事の第一原因は電気らしい。気味の悪い音をたてながら、
起きてもタバコを吸わない人が増えているのに、寝たばこやめろはないと思う。翌朝３時起き
で仕事があるときは夜の８時でも眠りたいときはある。災害時でもないのに日がくれてから音
を出すのは止めてほしい。

・ 防災防犯対策を強化してほしい。

・
防災訓練は市や地域で何かやっているのでしょうか。あまり良く活動状況が分かっていません
し、よく見えないように思います。

・
自然災害が多く発生しており、小金井市もより一層災害に強い街づくりと再度ハザードマップ
の見直し等、実施していただきたい。

・

戸籍上は家族と（娘）同居になっていますが、日中はほとんど独居状態です。いつ起きるか分
からない非常事態に不安を感じます。天災・家事等は近所も同じ状態。助けを求める事がどう
したら良いのでしょうか。また、介護が必要な者、障がい児・者の同居の人は。「基礎疾患の
ある者、要介護者、障がい児者 」と声高に言う事に抵抗があります。自助の備えにも限界が
あります。

・ ハザードマップの危険地点（がけ崩れの対策などしっかり考えてほしい。）

・
この手のアンケートを頂いた都度、記入していますが、前原町4-18付近、防災無線放送が一切
聞こえません。丸山台集会場等にスピーカー設置を。

・ 防犯カメラの設置（安心して過ごしたい）子供の安全や住居の防犯対策。

・ 防災設備の拡充（本町）。

・

２０１９年秋の台風時、NHKアプリの防災情報で正確な情報を得た。いざという時の防災の伝
達について市が判断するものがあるのなら、どう伝えるのかを考えてほしい。（NHKアプリで
流しますという告知でもよい。）ツイッターの検索ではよくわからない市議のツイートがひっ
かかって役に立たなかった。小金井市内のコロナもクラスター発生に関して細かく情報をだし
てもらえたのはとても安心感がもてました。

・ 優良企業の誘致。
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・
これから主流となってくるデジタル社会に対応するだけでなく、積極的に創造的産業を誘致、
育成して様々な価値を発信する町としてほしい。

・
小金井市と言えば「これ」という物がぱっと思いつかないので、何か売りになるようなものを
作ってほしいです。

・
公園都市であるので豊かな自然があってこそ、クリエイティブな企業ももっと小金井に入って
きてもらいたいと思います。都心から移転してもらったり、ベンチャーを誘致するなどもっと
街を豊かに出来ると思います。行政サービスの更なる向上を願っています。

・
小金井は中央線の利用者に素通りされる魅力に乏しい街となっており残念である。武蔵小金井
駅でわざわざ降りる乗客が増えるよう、レストラン、商店、芸術などの魅力あるサービス業の
誘致に努力すべきかと思う。

・
誘致する店舗に市民の意識とずれがあるのでは。ユニクロ、エクセルシオールカフェが無い。
西友が入っていたビルはどうするのか。市報に何も書かれていない。

・
東小金井駅周辺の飲食店をもっと応援してほしい。個人経営のお店が多いので閉店にならない
ように助けてあげてほしいです。

・
駅前個人商店の活性化。大規模店にはない個人店主の顔の見える店（地域生活の基盤）の拡
充。

・
小金井市も３０数年前とくらべ街が美しく便利にはなって来たと思いますが、商店街が少し淋
しく活気がない気がします。高架下の活用は若い人が集まり大変にぎやかになりました。東小
金井駅前のグランドが活用されると良いのにと思っています。

・ 商店街の活性化。

・ 魅力的な個人商店の支援（スタートアップでも）。

・
小金井でおちこぼれフルーツタルトのイベントを開催してほしい。何もない東小金井に華を持
たせるまたとないチャンスなので。

・
産業が少ないので住民税が高い。商店がどんどん潰れて行く。武蔵野市や三鷹市のように他市
から人々が買い物（でなくて観光でもいいが）に来るような町になってほしい。

・ 商業を活性化させるような取り組みを行ってもらいたいと思っています。

・ アニメのスタンプラリーなどイベントたくさんあると楽しくて嬉しいです。

・
農業生産者への支援を望みます。（直売所が減っていて不安です）あと市民農園を増やして。
黄金の水の維持が大変そうだから公費で維持費を手厚く助成してあげてください。

・
市内の農地に対する税制も判然とせず地域振興の妨げになっている。（地主優遇）規制改革を
どんどん実施し、住民のための役所としての存在感を発揮していただきたい。

・

農業。地産地消と言われて久しいですが、あちこち住んでみて感じたのはその土地の物は美味
しいということです。場所がら大々的な農業を行うのは難しいでしょうが、災害等で交通マヒ
があっても地元だと供給できるようであれば素晴らしいですね。いまはレタス等も考えられな
いレベルで作られるようになってますしね。お金はかかるでしょうが安定はしているかと思わ
れます。

・
小金井は農家が充実してよく利用していたが、ここ数年減少しているので残念に思うと同時
に、今後の担い手不足が心配になる。せっかくの土地が駐車場になってしまうのを見るのは
もったいない。

・ 農地の減少（代替わりに伴う農地→宅地の変更が多い）に対し農業振興・保護を行うべき。

・ 就労者の相談窓口を充実させてほしい。

・
ベッドタウンであるのみならず、中～大規模な企業の誘致によって、雇用の拡大を狙っていく
ことはできないだろうか。コロナ禍による郊外分散の流れはないか。現状小金井市は非常に住
みやすい環境があるため、勤務地を近くにできれば、なお快適に生活できると思います。

・
若年層向けの娯楽施設にやや乏しいことはないだろうか。（個人的にはバッティングセンター
が欲しいです。）
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・
市立はけの森美術館の活用、PRが不足しているように思います。美術館の休館期間が長い。武
蔵小金井駅前に案内看板（標識）がほしい。途中の道沿いに案内標識が欲しい。美術館までの
歩道（連雀通りの中町３丁目部分）がせまく歩きにくい。

・ 文化施設の充実をお願いします。図書館の本等はもっと増やして下さい。

・ 市内大学（特に学芸大）との連携を深めた文化活動の推進。

・

市の文化度をグンと高める政策を切に望みます。箱ものではなく、人の活動に大切なお金を。
学び・発信の場として大小既存の施設を有効に使い、ココバス網を高齢者にも優しく拡充し、
恵まれた大学群や研究機関、NPOなどの人材を頼りましょう。市民の眼で絶えず良きテーマを
模索し、練り上げましょう。可能な範囲で隣接する市とも連携し、都にも聞こえるように。市
歌に謳う「ああ和やかな学びのまちに」を早く実現したいです。

・
市民交流センターの催しもっと多様にして欲しい。お芝居、ミュージカル、市民参加型のイベ
ントなど。

・
組織がリードしていいが、民間の知恵や力を活かして欲しい。杉並区（勤務先）など進んでい
る自治体を研究して欲しい。

・
世界の歴史を見て来ても、文化・芸術というものは常に人間の心に寄り添ってきてくれたので
はないかと思います。どんな時代であってもエネルギーを与えてくれるはずなので。

・ 芸術など幅広い方々がいるので小金井でしかできない企画の充実。

・ 市民交流センターは便利に利用（コンサート）できて嬉しい。

・
宮地楽器ホールをもっと市民に活用させて欲しい。商業イベントばかりで身近にある割には親
しみがわかない。

・
バリアフリー、多様性をもっと大事にしてください。外国人の差別無きように。性別を聞くの
はやめて下さい。

・
パートナーシップ宣言制度の実施は意外に他市より早くて驚いた。今後も様々な人にとって住
みやすい環境を整えていただきたい。

・
公民館の予約はパソコンで出来るので変更やキャンセルもネットで出来るようにして欲しいで
す。

・
自由に使用でき、かつ、より収容能力の大きい公共施設（できれば電源、WIFI完備）を設置で
きないだろうか。（例えば、武蔵野プレイスのような）

・

コミュニティセンターについてですが、武蔵境ではあちこちにコミュニティセンターがあり、
駅前にも図書館など市民サービスが充実していることが羨ましく思っています。利用もしやす
く満足度も高いと知り合いから聞きます。小金井市ももっと市民サービスに市税を使って下さ
いますようお願いします。

・
三鷹ネットワーク大学の様な組織・システムがあると有難い。コロナ禍の中での相互コミュニ
ケーション確保の工夫を望みます。

・
公民館施設が他市に比べ貧弱だと思います。但し、公民館職員は一生懸命やっていて感謝で
す。

・
学生や社会人が勉強できるスペースが中々探すのが大変です。公共の施設で、そういったス
ペースを拡充させても良いと思います。需要はあると考えます。

・
近くに図書館が出来てよく利用します。快適です。２階で色んな学級があるようです。気軽に
参加できるヨガ教室があればと思います。今月からおうち時間で楽しむ初めての俳句に参加し
てみました。

・
高齢者の居場所の一つにもなるであろう“図書館”を南側に建ててほしいです。図書館を住民
が自由に使えることにより市民全体の知的レベルが上がると思います。

・ 図書館などの充実を希望します。

・ 図書館がもっと広くて使いやすいと嬉しいです。のんびりしている小金井市が好きです。

・
調布市の図書館とも相互利用ができるようにしてほしい。市立図書館の蔵書数を武蔵野市や調
布市クラスまで増やしてほしい。小金井市立図書館は蔵書数が少なく不便です。
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・
図書館、本室を充実させて欲しいです。（パチンコ等はあまり印象良くなく、街の気品を下げ
てしまっている気がします）

・
図書館が遠く、国分寺本多図書館を利用しています。小金井市を除く周辺市の人は貸し出し利
用できますが、小金井市民のみ利用できません。国分寺との連携をいただき住み良い市にして
ください。

・
図書館の蔵書が少なく、大学でレポート等を書くのに困っています。コロナで大学がオンライ
ン授業なので、大学の本がすぐ手に入りにくいです。さらなる蔵書の充実をしていただきたい
です。また、図書館をきれいにしていただきたいです。よろしくお願いいたします。

・ 図書館が古くて狭い。分室とともに広く新しくして欲しい。

・
学園都市と呼ばれるほど教育関係に恵まれた小金井市に於いて図書館の充実は早急に望まれま
す。

・
図書館、生涯学習については、小金井市の図書館はもう少し充実させるべきです。私の知る限
り、私も含め図書館は武蔵野プレイスに行っています。生涯学習も充実した図書館（プレイス
のような）を希望いたします。

・ 図書館の充実をお願いします。

・ 図書館の充実を希望します。

・
ここ５年で家の近くの本屋が２軒閉まってしまいました。市の図書館を閉鎖的な雰囲気がある
ので新しく、高齢者だけでなく小学生等子供や若い人が入りやすい雰囲気にできれば学習ス
ペースが確保できるよう、作り変え、知の交流拠点としていただければとても嬉しいです。

・
子育て中は、小金井にはプール、図書館など少なく感じました。子供達も子育て中の施設、学
校等を小金井と比べて他の市を選んだ理由の一つになりました。

・
武蔵境駅前のような、誰もが気軽に利用できる図書館を早急に整備してもらいたい。感染病な
どが流行しても学習や仕事ができるスペースも提供してほしい。

・ 図書館施設の充実。例えば、新規購入図書の広報。図書専門施設の新設。

・ 図書館の専門書を増やして欲しい。（特に医学書と歴史書）

・ 公共施設（児童館、図書館、公民館、集会施設、会館等）の老朽化に不安を覚える。

・ 図書館を充実させてほしい。

・
となり町の府中市や国分寺市、小平市と比較して、文化施設が貧弱であり、図書館も図書室レ
ベルである。文化人も多い町なのだから、こういった文化施設の整備にも目を向けてほしい。

・ 図書館をもっと充実して欲しい。周辺市に比べて、ぱっとしない。

・
図書館をより使いやすくして欲しいです。例えば、駅前の高架下などを活用するなど、より多
くの人が本と接する機会ができることで、さらに文化的な市になると思います。

・
図書館（本館）が粗末すぎる。けれど隣接し（武蔵野市）の施設を好条件で利用できるので不
便はない。予算に限りがあるので共有させてもらって合理的にやれるところは利用して上手に
市政を運営して欲しい。

・
図書館を充実して欲しい。府中や武蔵野市を見習う。他の市に比べて本も少なく、老朽化がは
げしい。学習スペースも少ない。新庁舎に新図書館を併設したらどうか。

・ 公園にテニスコートやバスケットコートを作って欲しいです。

・ プール、運動施設がもう少し欲しい。

・ 府中市と比較すれば、市主催のスポーツ・レクリエーションの企画が少ない。

・
南口広場（ヨーカドー東）やソコラの広場を市民のために活用できるように。（市民の憩いの
場にする）

・
少年野球をやっています。グランドが少なすぎる。もっとスポーツが出来るグランドがほし
い。都立公園は抽選倍率が高いし、お金もかかる。東小金井駅の早期開発。特に南口は進展が
無い。東小金井駅、大型スーパーが欲しい。宜しくお願いします。
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・

小金井市総合体育館でバレーボールの練習を再びできるようにしてほしい。コロナ前はバレー
ボール練習は可能でした。近隣の市ではバレーボール可の体育館は複数ありますが、コロナの
影響で他の市の人は使用不可です。小金井市にはバレーボールに関して利用施設や団体・チー
ムが非常に少ないです。

・ テニスコートがあるのに、テニス教室もない。

・ 緑小学校のスロープの設置。（校舎に入るためには必ず階段をのぼる必要があります。）

・ 桜町周辺に幼稚園がない。（保育園はあるが幼稚園がない）

・
未来を担う子供達の教育が需要と思われます。市内にいくつかある大学と連携して子供にたく
さんの機会を与えられる制度・システムを検討してみてはどうでしょうか。三鷹市の“三鷹
ネットワーク大学”の子供版のようなものをイメージしています。

・ 図書館や婦人会館等のコミュニティ施設が貧弱（武蔵野市に対し著しく劣後）。

・ 幼稚園に在籍する発達障害児のケアサポートが万全か確認してほしい。

・

書道を教えています。小金井市の小中学校の書写の時間があまりにないがしろにされているの
で、教育指導要領にも書写の時間数が決めてあるはずなのでは、と疑問です。特に、東中学校
では毎年ほとんど授業がなく、今年は先生から書道の時間は取らないと宣言されたそうです。
日本文化を学べるだけでなく、心を落ち着かせ文字と向き合う事は情操教育にもなります。今
の時代の子供に足りない所が少しながらも補えるのにと思うと残念です。心の教育にもなるの
で、教育委員会はもちろん、市の取り組みとしても大事にして欲しいです。

・
新型コロナウイルス等の感染症や災害等にも対応した学習指導要綱を推進してほしい。在宅
ワークと同様の学校システムを考慮してほしい。

・

学校、教育の設備投資を推進希望します。コロナ禍で、他地域や公立、私立との違いで教育格
差が生まれています。また私塾の方がインフラはもちろん、運営方法や雰囲気作り、子供への
関わり方等に工夫ややる気が見られ、学校の存在意義が問われています。教育現場の意識改革
が必要です。

・ 小学生の登校拒否児の居場所について充実していただけたら嬉しいです。

・ 教育手当の充実。

・

子育て福祉の面はまだあまり利用したことがないのでわかりませんが、小学校に通う子供達を
見て感じるのは教師の方達が専科制を小学校から彩っていることで余裕をもてていそうでとて
もいいと思いました。コロナ禍の中でも子供の体調優先でマスク強制を小学校で行わないでい
てくれた姿勢などを感謝しています。いつでも世論優先ではなく、その時その時の現状から市
政を作り上げていただける小金井だから、の街づくりに期待しております。今後ともよろしく
お願いいたします。

・ 教育委員会は国や都の方針に追随するだけでなく、独自に教育行政を行ってほしい。

・ 各学校の水道の蛇口を変える。

・

小中学校の老朽化が心配です。耐震対策を後付けするだけでなく、廊下、階段、教室の窓、
棚、プール、体育館などメンテナンス（新しくする）もしっかりやってほしい。通常教室以外
のクーラーの設置もしっかり進めてほしい。きらりや教育相談など日曜日にも対応してほし
い。平日勤務していると、子供を送迎できず、利用するのが難しいと感じる。

・ IT関係の機器の取り扱い教室の拡充。

・ IT教育を前原小だけでなく、他の学校にも。

・
この暑い中で、体育館にクーラーが無いというのが本当に信じられない。自分たちもクーラー
無しで生活してみたら、大変さが分かるからやってみてほしい。時代遅れ。

・
小学校の清掃が行き届いていない。保護者がトイレ清掃や教室清掃を行っている。どうにかし
て欲しい。汚すぎる。体育館で募集している教室の種類も数も圧倒的に少ない。

・ 三小等の公立校の空調設備古すぎる。
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・

発達障害の子を持つ母です。「通級は利用できません。もっと必要としている人がいます。」
「勉強が出来なくても、生きていけます。」「お宅のお子さんは、支援を必要としているよう
には見えません。」これらの言葉は、小学校の複数の先生やスクールカウンセラーの先生に言
われたものです。「子どもの障害を受け入れるというのは、育てる手間を理解し、引き受ける
こと。」と本に書いてあった一文を励みに支援を頑張ってきました。また、先輩保護者の方か
ら「発達障害のある子の将来は親の頑張り次第」と言われてきました。しかし、当事者親子の
支援は必要不可欠です。子供が小学生のころ、まるで泳ぎ方も分からないのに、泥沼を必死に
もがいていたような気分でした。保護者は教育や療育のプロではありません。ただでさえ子育
ては大変なのに、育てにくい子を保護者だけで支援していくことは、非常に難しいです。せめ
て、泳ぎ方を一緒に考えてほしかったです。小金井市には「きらり」という素晴らしい組織が
あるのに、そこでのアドバイスを小学校ではねつけられてきました。一方、中学校に進学する
と、こんなに苦しみをわかってもらえるのだ、対応を一緒に考えてもらえるのだ、中学校とい
う組織として支援してもらえるのだと小学校とのギャップに驚いた記憶があります。見渡せ
ば、通常発達のお子さんにとっては何でもないこと一つ一つを、保護者が小学校と闘って、支
援を勝ち取っている場面を、本当によく見かけます。本来、子供の支援をともにしていく小学
校と保護者が対立している、悲しい現実です。どうか、子供達が安心して成長できるように、
ご協力ください。親が、孤立して子供の支援をしないですむようにしてほしいです。

・

医療費助成（子ども）について、周辺自治体にならい、保護者の所得制限をなくし、平等に受
けられる体制を希望している。幼児教育のコロナ後対応として通園先の対応が過剰であり、精
神面、肉体面における子供の健康がおびやかされている状況となっており、強く改善を要望し
たい。例）外遊びの際のフェースシールドの強要など。

・
保育園不合格の通知（会社提出用）に所得割等の個人情報を載せるのは止めて欲しい。保育園
は足りないものの、毎年増加しておりすごいと思った。

・
子育てしやすい環境を整えていただきたいです。近隣の自治体では小６まで医療費を定額にし
ているので小金井市もお願いしたい。

・
幼稚園、保育園の一覧について、参考までですが、武蔵野市の一覧はとてもわかりやすい表に
なっています。小金井市の一覧は特徴がないような。改善し、多くの保護者が参考にしやすい
表になりますよう願っています。

・ 社協のバスがなくなったのはとても残念です。何とか復活できないでしょうか。

・
福祉関係の充実、他の市町村、区民より移住したい町と思われるような町づくりを行ってくだ
さい。

・

私の家族に障害者がいます。そのため介護をしなくてはなりません。収入は年金です。この先
のことを考えると不安です。福祉手当も前より減ってもっとつらくなることが分かる気がしま
す。たしかに老人が多くなり大変な時代だと思いますが、働くことが出来ない方達に福祉の手
を差し伸べてはもらえないでしょうか。他の市町村の事はわかりません。小金井は他と比べて
どうですか。普通の生活じゃなくてもぎりぎりの生活も出来なくなるような気がします。とて
も不安です。

・

福祉や子育て支援などは手厚く充実していて大変良いのですが、高齢者の保険料とか高いよう
です。詳しく調べていないので間違えていたらお許しいただきたいのですが、生活保護や依存
症の人達に甘すぎると感じることがあります。１例ですが、ご近所のアパートに度々救急車が
来ました。お隣の部屋の女性が「一生懸命働いている自分より生活保護の人の方が恵まれてい
る」と話していたのが印象に残っています。本当に困窮している人（病気で働けない。シング
ルマザー等。）に税金を使って欲しいです。見極めが難しいのでしょうね。

・ 生活保護、ひとり親、本当に必要な人が利用しているのか。

・ 弱者に厚い支援をする、優しい小金井市であってほしいと願っています。

・ 福祉会館の建設を進めて欲しい。

・
福祉施設など、環境が整っており、融合している所が素晴らしいと感じています。都心へのア
クセス方法の選択肢が増える、中央線の朝夜のラッシュの軽減などがあれば、もっと便利で住
みやすいのですがそうもいかないでしょうね。
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・

健全育成のボランティア活動に妻が参加しているのですが、家庭の事情や体調が悪い事を伝え
ても「参加している以上、やめてもらっては困る」と強制的に参加させられており、心身とも
非常に悪い状態です。担当の市の職員の方からも口頭やメールで文句を言われたり困っていま
す。ボランティアなのですから、強制されることは無いはずです。昔はこうしてやっていたか
ら、そのとおりやれと言われても時代が違い、みんな働いている人が多く、その中で都合をつ
けているのに、ボランティア活動とは言えません。どうか「市としてのボランティア活動の在
り方」を見直し、正しいボランティア活動に改めていただけないでしょうか。どうか、よろし
くお願いいたします。

・
高齢者にも住みやすい小金井であってほしい。前に進むことも必要だが時には立ち止まり確認
することも必要だと思う。人にやさしい小金井であってほしい。いつまでも。

・
高齢者や身体不自由者のため駅前等の道路の段差他の整備をお願いします。他の区市町村よ
り、高齢者の待遇が充実していない。　防犯等の警備の充実（一人暮らし、高齢者のため）。

・ 介護保険の事、又介護に関する色々な事を見直してもらいたい。

・
高齢になり年金生活となり高い介護保険料、健康保険料、市民税に困っております。年金も私
個人では月に４万に満たない額でとても食べてはいけない額です。何歳まで生きられるかわか
りませんがやはり大変不安です。

・

高齢（９６歳）の母親と同居しております。現在は健康に生活しており、特に問題はありませ
んが、市の高齢者に対する様々な対策やサービスにどの様なものがあり、どの様に利用してい
いのか分かりません。有効なものがあるのかもしれませんが、知らないとそのままです。でき
れば、特に高齢者がいる家庭には市から直接訪問し状況を視察し具体的な指導や説明をいただ
ければ幸いです。

・
高齢の人達への介助事業などやっていると思いますが見えづらい。独居老人の見守り隊などで
きる人が参加できるのかよくわからない。

・ 特別養護老人ホームをもっと造っていただきたいです。

・

環境面では大変生活しやすく、楽しんでおります。後期高齢夫婦が年金で暮らせる老人ホーム
に入居でき、障害の子と一緒に入居できる施設、ホームがあると子供の将来安心します。親も
安心して黄泉の国に旅出来ます。このような家庭も増えていると思います。夢の願いかもしれ
ませんが意見としました。

・

高齢の母の入居できる施設を探しましたが、特別養護老人ホームは空き待ち数百人ときき、有
料ホームも市内は限られた数しかなかった。人口比で高齢者の割合は高いと思われるが、老人
福祉、老人の楽しめる施設などが足りないと感じた。小金井市は自然に囲まれた落ち着いた街
なのでそれは維持してほしい。

・
高齢者（特老ホーム）のための施設を充実して何時でも（長い間待つことなしに）入居できる
ことをご検討ください。高齢化が進む将来に向け特段の検討を望みます。

・ 介護施設やサービスをより充実させてほしい。

・
当方８２歳一人暮らし。国民年金暮らしのため、先の見通し不安。（経済的に）安心して老後
を過ごせるよう（自宅で）なサポートを充実させて欲しい。

・ 子供、高齢者の互助制度の拡充（例えば子供給食とボランティア）。

・
介護度の申請に際し、内診は客観的なご判断をお願いします。（医学的に同程度の障害であっ
ても、介護度の判断に違いを生じているように思われます。）

・

八王子市から引っ越して参りましたが、小金井に来てとても驚いているのは、元気な高齢男性
が沢山いらっしゃるという事です。街を歩いていらっしゃる方々の中にしめる割合の高さに関
心し八王子では見たことがない光景だったので、こうした活力ある方々のバイタリティを活か
し市政の問題を改善して行けるように留意して頂くと上手く回っていくのでは、と思います。

・
まわりに小さい子供がいないので学校幼児施設などはほとんどわかりません。高齢者の介護等
は良くしていただき有難いと思っています。老人は難聴の人が多いので補聴器購入の補助をぜ
ひお願いいたします。
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・

高齢者２人暮らしである。最近は目も耳も悪くなり、小金井市内の状況を把握しづらくなっ
た。７５歳以上の家庭には市の相談ラインと直接つながるホットライン機器を備えて欲しい。
（ボタン１つでつながる物）７９歳になるまで介護保険を一度も使ったことがない。払うばか
りである。この介護保険から市⇔老人宅のホットライン機器費用を捻出されるべき。

・
ペットが多いのでドッグランを作り、管理をシルバー人材に依頼し、老人でも活躍の場を提供
したらどうかと思う。

・

市政というか小さなことで恐縮ですが、問８の町会自治会への加入で不参加と書きましたが、
個人的にはご近所のお年寄り世帯などのことは気になっています。（小金井は結構いらっしゃ
るので）災害への備えやいざという時の対応などは、国や都レベルでも広報されていますが、
実際に大地震などのときにお年寄り（一人暮らし）らに声をかけて助けてさしあげるための訓
練も話し合いの場もないので、実行できる自信がありません。プライバシーの問題もあるとは
思いますが、一人暮らしのお年寄りのお宅がどの程度点在しているかの把握をご近所内である
程度共有しあって、声掛けできるシステムがあれば良いのに、と日頃感じています。私の実家
（地方です）の方では、例えば、大雪が降ったりすると、独居老人の家は近くの大学生のグ
ループがいつのまにか玄関先から道路に出られる程度の雪かきをしてくれるそうです。地元の
大学生や若い人がそうした活動をしているようです。東京でもたまに雪が降りますが、ご老体
が転ばないようにと近所４～６軒分の戸口の雪かきをするように心がけますが、近くのアパー
トの学生も若い世帯の住民もだれも手伝ってくれません。買い物のお手伝いなどちょっとした
ボランティアの情報交換などもあってよいかと。余計な干渉のないのが東京の良い点でもあり
ますが、大災害の予知が叫ばれる昨今、もう少し、助け合いのシステムがあっても良いかと考
えています。市の方でリードして頂けると、個人では力不足な点も補えるのではないかと思い
ます。

・
私自身が高齢だが、もし、今後子育てをする機会がある場合、保育園を利用したり、ファミ
リーサポートを必要な時に利用できるのかが心配です。

・

引っ越してきてからまだ数年ですが、市役所、保健センター「ゆりかご」の方々、親切な方が
多いと思います。特に子供が生まれたばかりの頃「ゆりかご 」のみなさまには本当にお世話
になりました。知らない街で初めての子育てだったので、赤ちゃんの頃たくさん利用させてい
ただき子供も楽しそうにしていました。子育て世代の方が多く生活しているように感じるので
子供のための施設がゆくゆくはもっと増えてくれたらいいなと思います。とは言え、このコロ
ナ禍、役所の方々は日々大変かと思います。ありがとうございます。今後ともよろしくおねが
いします。

・

コロナ感染の問題や高齢者福祉など次から次へ問題・課題は山積みだと思います。１つ１つ解
決できるよう努力していただきありがとうございます。今後を担う今の子供達の学び、体験が
犠牲になってはならないと考えています。それを保障できるような環境作りをしていただきた
いと思います。よろしくお願いします。

・

小金井市は生活に適した程よい自然と商業施設、住宅地がありとても住みやすい街だと思いま
す。駅前に大きな商業施設ができたので府中市の「たっち」のような施設があると子育て世代
の多くが利用すると思います。また、街にきれいなビルが多い中、学校や児童館に古さを感じ
るので内装や道具等、新しくしてあげられればと思います。

・
児童館など未就学児が室内で過ごせる環境が少なすぎます。武蔵野市の0.1.2.3はらっぱのよ
うに親子満足するものや子供の教育に配慮したものが無さすぎます。

・

現在発達に遅れのある未就学児童を育てています。小金井市では保育園入園の際、特別支援枠
を設けていますが、その枠で申し込める園はどこなのか市役所に尋ねても、各園に問い合わせ
を、と言われ“特支保育可”とパンフレットに書いてある園に問い合わせても「今は難しい」
と断られ、どこに相談すればいいのかと憤りを感じます。市でとりまとめて下さい。府中市な
どは特別支援に関することももっと丁寧にやっています。こちらは困って相談しているのに、
市役所保育課はすぐ「わからない」と言い、挙句、障がいがある場合は加配がつけられるかわ
からないので預かれるかも約束できないと突き放され、とても辛い思いをしました。そういう
子を持つ親は働くこともできない市なのであれば家を買うのではなかったとさえ最近は思いま
す。子育て支援、保育園増設に力を入れているのであれば、特別支援にも力を入れてくださ
い。他市を見習って下さい。「特別支援保育に関してもっと手厚く分かりやすい制度を作って
ください。」以上が要望です。お願いします。

・
緊急事態宣言が発生された際、他の市と比べて保育園への指示・対応が遅かった。緊急の時こ
そ迅速な対応をお願いしたいです。
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・

保育園の民営化やめてください。良質な保育のためには保育料上がっても構いません。非常時
の公営役目とても重要です。民営でとても担うことはできません。（市全体の園も数が増えて
いるので、公立園の数もわりあい増えませんか。）リサイクル事業同様、市民の暮らしの基盤
部分を手放すことはやめてください。考えれば、方法はあるはずです。誠実、誠意ある市政を
信じています。

・
所得により保育料（０～２才児）の額が違うのは分かりますが、子供手当まで下げられると厳
しいです。保育料は高いし、子供手当は減額されるしでは子育てしながらの職場復帰が難しく
なります。

・

２０代の女性でも、安心して、結婚 出産 育児 仕事ができる魅力的な制度を２３区外でも小
金井市が率先して取り組んでいただけたらと思います。住環境は花丸ですのであとは制度かな
と思います。不動産の方が「小金井市は土地が高くなっている」と言っていました。このよい
流れをぜひチャンスにしていただきたいです。拙い文章ですみません。追伸　保育士の給料を
上げてください。このままだと若手保育士いなくなります。

・
保育園入所にあたって、待機児童が解消されていないため不安がある。引き続き問題の解決に
取り組んで欲しい。また、希望する園になるべく入れるようにして欲しい。

・

子育て世代への手当を充実させてほしい。子供が減っている時代だからこそ、その手当を充実
させ小金井市の魅力的ポイントとして売ってほしい。兄弟別々の保育園に通っているが、小金
井市のルールだからか、下の子を優先してほしいと下の子の保育園に言われ毎日遠回りをしな
がらの送り迎えに疑問を感じる。もっと臨機応変に対応してもらえるよう保育施設の教育をし
てほしい。

・

妊娠中、コロナのため保育園に関する情報が何も得ることが出来ず、出産し育児をしている
今、外出することも出来ずどうしたらいいのか本当に分かりません。妊娠、出産を理由に会社
を解雇され収入も減り子供を育てていくには自分も働かなくては生活できません。しかし、保
育園に入園させるには、そもそも両親が働いていることが条件なんでしょうか。周りに頼れる
人も居ません。保活に関して分かりやすく教えてくれるところはどこなのでしょうか。

・
妊娠したので待機児童が気になります。難しい問題ですが、引き続き対策してもらえると安心
です。

・ 幼児教育の費用の補助、世帯の負担軽減等支援を拡充して欲しい。

・

〈教育・保育について 〉コロナ禍、密を避けるためにも、又一人ひとりへの行き届いた対応
ができるためにも、少人数学級（できれば２０人学級）を実施していただきたい。そのために
も教員数を増やすことが必要です。保育園・幼稚園・学童保育等、コロナ禍では、消毒等コロ
ナ対応の業務が多くなっていると思います。そのためにも民間も含めて職員を増やす施策を
取っていただきたい。

・ 保育園や幼稚園の選択の少なさ。

・ 保育園もっと増やして下さい。子育てしやすい環境を作ってください。

・

今年の１月に市外から転入してきました。都心へのアクセスの良さと自然が共存し、治安もい
いのでとても気に入ってます。特に子育て世帯にはぴったりの街だと思います。しかし保育園
に入れない状況があり、困っているのも正直な所です。兄弟枠で埋まってしまう点、又、育休
明けの家庭に加点が無いのは転入者にとっては不利です。この点で他行政への引っ越しも検討
しています。

・

現在、働く親を持つ子供のため、保育園の増設や学童の拡張など様々な支援が増えていると感
じています。一方で、義務教育である小学校や中学校では生徒増加に伴い専門の教科で使用す
るための教室（図工室など）が一般の教育として使用されたり、パソコンなど備品が行き届い
ていない点が気になります。また、このような、衛生面が重視される中、大人が入ることを
ちゅうちょするようなトイレが多く、学童のように限定的な施設に手を入れる前に改善すべき
かと強く感じます。近隣都市のように、公立の学童に入れない人が出ても、民間を勧めたり、
学童に入る時やその後も就労状況のチェックをしっかりしていくべきだと思います。

・ 保育園の民営化について今はどういう状況なのか分かるように説明してほしい。

・
共働きで子育てをしているため保育園が増えていることにとても感謝しています。今後も子育
て世代も住みやすい環境作りをよろしくおねがいします。
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・

待機児童の件が心配です。保活をしている友人たちが口々に「小金井市は待機児童が多くて第
５希望まで出すけど通らないかもしれない。」と言っています。待機児童の件が緩和されれ
ば、育休中に上の子を預けて赤ちゃんのお世話ができるなどすれば、子育てに余裕が出るな
あ、と難しいことだと分かっていますが、子育てしやすい小金井市だと嬉しいです。よろしく
お願いします。

・ 保育状況が不安。

・
母子になって将来の不安、現状の金銭面での不安があります。手当を増やしてほしいし、保育
園に庭が無いため、コロナウイルスで外出（か散歩）できず、部屋に密になって預けている現
状です。園庭のある保育園を増やしてほしい。母子の就労支援、手当もあるといいです。

・
コロナで保育園も自粛となったとき、会社に提出できる手紙を市長の名で出して頂き、休みや
すくなったため有難かったです。

・ 梶野町２丁目方面の保育園を充実、児童館整備。

・

現在ある、公立の学童保育の対象にならない場合、利用できる民間の学童が小金井にはほとん
どありません。子供が学校に行っている時間だけ働いている場合、長期休暇の預け先は大きな
問題です。幼稚園と保育園の一時保育を利用して働いておりました。保育園の一時預かりは有
難い味方でしたが、３ヵ月に一度の抽選で枠を確保できないと、利用するのはほぼ不可能で
す。子育てに急な予定の変更はつきものなので、改善していただけると有難いです。友人で小
学生のお子さんが不登校になり、登校に際し、１日中付き添いを学校から依頼された人がいま
した。付き添いの必要性を理解されていたし、きちんとお子さんの不登校と向き合ったので、
今、お子さんは学校に元気に通われています。ただ、未就園児だった下のお子さんの預け先が
急なことだったのでなく、学校で１日中騒がないようにするのが非常に困難だったと話してお
られました。その時、保育園での一時預かりの利用は難しかったそうです。私も２人目以降の
出産で、産気づいたときの上の子供の預け先はとても不安でした。保育園にも相談したとこ
ろ、対応したいが、なかなか難しいとの回答をいただきました。急な子供の預け先の確保の検
討を、お願いしたいです。

・
コロナになって、小さい子供の遊び場が少ないと感じました。商業施設のあそび場や児童館、
学童の遊び場も休みになり、行く所が無く家で子育てを頑張っていた人が多く感じました。安
全、安心な子供の遊び場が欲しいです。

・ 事件、事故のない子供達が成長しやすい環境づくりを今後ともお願いします。

・
子育てをしている時期も自分が老いてきている今も市がどのような支援・対策をしてくれてい
るのかが見えていない。伝わって来ない。市が行っている事をもっとアピールして下さい。

・
他市区に比べ、遅れている部分が多いと思います。特に子供の医療費の無料が未だに所得制限
を設けられているのは納得がいきません。ギリギリ所得オーバーしてしまう世帯にはとても負
担が大きいです。

・

夫あてに来たのですが、たぶん書かずに終わってしまうと思い妻が書かせていただきました。
第２子の小学生の息子は食物アレルギーがあり、毎日薬を飲み、エピペンを持って学校へ行っ
ています。所得制限の関係で医療費３割負担だったものが、小３の３月まで無料で本当に助
かっております。正直、薬代だけで２か月５０００円とかかかるので。（抗アレルギー剤、ぜ
んそくの薬など）エピペンも年に１回２本買うので６０００円です。（３割でです）風邪もま
だひきやすい年齢なので、もう少しもう少しだけでも無料で通院できる期間を延ばして頂けた
らと思ってます。所得制限をぎりぎり超える我が家はあまりにも色々な恩恵からはみ出てい
て、あまり余裕もありません。西岡市長になってから、子供達への手厚い保護を感じていま
す。こんな家庭、子供がいるのだと少しでも心に留めて頂けたら幸いです。応援しています。
頑張ってください。

・
子育て世代ですので、第２子３子の手当を市としてより手厚くしていただけますと大変有難く
育てやすい環境になると思います。出生数増を目指し、宜しくお願いします。

・ 中学生までは、収入に関係なく医療費は無料にしてほしい。

・
中学生まで医療費無料の自治体が多い中で、小学生から有料になるのはおかしい。所得制限を
撤廃した事で満足しているのがおかしい。
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・

保育園の先生たちはみなさん大変な中いつも感謝しております。これからの時代、ネットでの
日々の様子の写真や、お手紙、３年間の月の行事やお知らせがいつでも見れたら大変助かりま
す。あと、保育園の選考も定時で帰ってくるのか、出張が多いのか、家を他理由で空けること
が多いのかも重要だと思います。

・

市政、市長さんや小金井市に住むことについて　学校教育現場（小金井教育の日、学校公開、
運動会、音楽会、連合音楽会）や、障がい者のクリスマス会、科学の祭典、あわおどり大会な
どあらゆる場面で市長さんの姿を見るので、何かあったら声をかけやすい方という印象。以前
は杉並区に住んでいたので比較すると子供の医療費が毎回２００円かかる。（杉並区は０円）
ごみ袋にお金がかかる。（杉並区は０円）家賃が高い。現在は３倍高い。子供たちが素直。
（杉並区も場所によるが、駅近の子たちは受験で心がすさんでいた。）楽器屋さんが２軒あ
る。宮地楽器、岩崎弦楽器（杉並区荻窪には０軒）同僚の働き方が効率がよい。（杉並区２
２：００退勤の人が多かった。小金井市１７：００～２０：００が多い。）娘は市内中学校に
通っているが、とても落ち着いて学習できているようなので、このまま卒業まで通わせたいと
考えている。そのために、市内の職場にあと２年いられるように願い出ている。市内の職場
（小学校）の雰囲気、環境も大変働きやすい。その後は両親を小金井市に呼びよせるか、両親
の住んでいる所に行くか検討中。

・

子供の頃からずっと小金井市民です。緑が多く治安も良く便利。今後もずっと小金井に住みた
いです。一般人だけでなくバリアフリーが必要な方やその家族も住みやすい街が理想です。義
務教育時代（自分の）は公立でもレベルが高いと評判でした。ずっとそのままであって欲し
く、自分の子供も小金井で成長させたいです。

・

せっかく自然豊かで緑化されたスポットが多いのに、これと言ってシンボル的なものが少な
い。苔の多いスポットや、植物を利用した暮らしの充実、特産品の改良、開発、他の地域にな
いものを提案する場。（例）着物で楽しむ市とか、住みたい市、住みやすい子育てしやすい市
になってほしい。わたしの両隣のお宅はシニア世代のご夫婦がお住まいですが、子供がほんの
少し三輪車を乗るなど遊ぶと、ドアをバタンと開閉したり２階ベランダから子供に「シー」と
言ったりします。普段目も合わせようとしないので、私も極力避けてますが、子供を見守るそ
んな市、姿勢をとってほしいです。タバコのにおいもひどく、こちらもどうにかしてほしい。

・

精神治療を１０年以上していて自立支援には助けていただいているが、「一般的な週５日就職
して働く」という型ではどうも収入を得ることが難しいです。（不安神経症、対人、社会恐怖
症）就業支援事業が最近になって目立つようになり何度か見学、問合せしましたが、「障害者
手帳がない」「週２日でも働けている」を理由に職能訓練などできず、現状から脱せません。
（又、収入があるとダメとも言われ）フル勤務の収入は得られず母の年金で半分お世話になっ
ているが、年金、保険、市民税を払うまでしかできず重度障がい者と一般人の間でどこにも支
援や相談ができず困っています。（心療内科、カウンセリングは受けています。）市での相談
窓口があるのかないのか分からず、ハローワークでは体力気力が不安なため、就業までのサ
ポートが欲しいがどうすれば良いのか、という間にコロナです。何とか３０人程度の教室を維
持できてますが高齢の母がいなくなった後、自分で今の家に住み続ける維持費、食費、年金支
払いなど不安です。教室自体を借りやすいスペーステナント、資金援助などあればいいとも思
いますし、絵を描く生業もしたいのでそういった地域での仕事のあっせん、とかく情報に乏し
いです。今の市長さんは稲葉さんより新しく市政を動かし始め大変良いと思います。中年の愚
痴みたいですが、こんな人間もいると思っていただけたらと思います。

・
ひきこもりの子供は目に見えません。どうしたら良いのかわかりません。相談しても本人には
届きません。助けてください。

・

小金井市内に夜中、救急でかかれる大きな病院がないのが不安。市立病院があればいいのにと
思う。障がい者２人世帯なのですが、助けて下さるサービスの情報がもっとほしい。今でも
様々なサービスは利用させていただいているけれど、障がい者とサービスを結び付けてくれる
人がもっとわかりやすくいてほしい。自立支援課がもっと親切に対応してほしい。担当の人す
らころころ変わってしまい、知らない。何かあってからではなく、何かなくても連絡や相談が
できる所であって欲しい。作業所に通所していますが、工賃が低すぎて悲しい。どうにかなら
ないのだろうか。市政の問題ではないのかもしれませんが、障がい者が安心して暮らせるまち
にしてほしい。安くギャラリーを貸し出してほしい。障がい者アートに力を入れてほしい。障
がい者アートをもっと多くの人に知っていただけるように助けてもらいたい。その活動が収入
に結びつくような方法を考えて助けてもらいたい。障がい者のみの世帯に救急時のブザー、助
けてくれる場所につながるブザーを作り、配ってもらいたい。様々書かせていただきました
が、どうぞよろしくお願い致します。
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・
障害者は他の自治体では元気に歩いていた。小金井市ではあまり見かけない。猛暑での公園は
涼しい。アスファルトが暑さを増すなら別のものを試してみてほしい。

・
障がい者です。（中途視覚）音製パソコンの勉強していますが、就職できません。今後、どの
ように生活していくべきか、わかりません。市の方からもっと積極的に情報ほしいです。

・

小金井市のはずれに居をかまえているので、月々の生活（通院、買い物）はほとんど武蔵野市
を利用しています。交通の便も良いので、あまり小金井市は利用していません。ついては健康
診断を市内病院利用だけではなく、武蔵野市の医院利用もできるようになると有難いです。隣
接する市との相互利用に力を入れていただきたい。市役所も遠く利用にはタクシーを利用して
います。高齢者が増加するこれからご一考を。

・ 当面の問題として医療関係の充実（PCR、病院ベッド数の確保）を計っていただきたい。

・ 最新の医療施設、医療体制を整えた総合病院を竣工してほしい。

・
深夜、早朝にも拘わらず緊急自動車両のサイレンは本当に必要なのか。もっと他の手段を考え
てほしい。（頻度が高く困っている）

・ 武蔵小金井駅周辺の喫煙所は壁がないので、近くを通ると、とても副流煙が気になる。

・ 市内全域の禁煙を希望します。コロナ禍の中、路上喫煙は怖いです。

・ インフルエンザの注射の無料化。

・
市の財政が大変とは思いますが、健康診断が少しづつ減らされているように思います。乳がん
検診、子宮がん検診など、コロナのせいかもしれませんが。ご検討ください。

・

コロナ禍に保健センターの歯科検診に付きそう機会がありました。予約人数も少なくし予約期
間の制限も緩和されてよかったようです。対応は良かったのですが、飛沫防止シートが受付に
しか設置されておらず、妊婦検診（幼児）の診察台、歯磨き指導のテーブルや隣の部屋のフッ
素を塗るところでも飛沫が飛ぶため設置して頂きたいと思いました。又、エアーという歯に風
をかける器材を使用されますが、一人づつ交換されているのか。飛沫は大丈夫なのか心配でし
た。今一度、コロナ感染対策をよろしくお願いいたします。

・ 健康診査の検査項目の充実。

・ 市の検診をすべて４０歳以上は無料にしてほしい。

・ 小金井市独自の不妊の助成を作って欲しい。

・

不妊治療に対する市独自の施策を検討していただきたい。保育園の開設や産後ケアなど出産後
のサポートは徐々に充実してきていると感じるが、精神的、肉体的、経済的な負担が大きい不
妊治療に関する施策はないのが現状。気軽に相談できる窓口や助成金（国事業に上乗せ）など
があると有難い。

・ 妊婦検診や１か月検診などの補助を充実させて欲しい。

・ 婦人科検診を毎年、希望者全員に無料で行ってほしい。

・
胃がん内視鏡検査が１０月から始まる様ですが、急に決まったのでしょうか。今年度胃部X線
検査を受けたので内視鏡検査は受けられないとのこと。事前に分かっていたら内視鏡検査の方
を受けたかったです。残念に思います。

・
乳がん検診や子宮がん等婦人科系疾患の検査治療費の支援は特に２０代女性として、実現され
たら嬉しいです。高齢者が多いこの市に若い人も増えると思います。

・
小金井市にはレディースクリニックが少ない。特に女医によるクリニックを是非誘致して欲し
い。

・

せっかくスタジオジブリがあるのだから、日本のアニメスタジオを積極的に招致して「アニメ
特区」にするなど考えはないのか。東小金井駅ナカのショップも次々に店が変わるが、アニメ
グッズなどを「ここでしか買えない」品揃えにするなどJRと連携しての開発の方がむやみにム
サコ駅前の開発よりも「小金井独自」路線を見つけていけるのでは。

・ 市の広報誌は月に一度の発行でもいいのかと思っております。

・
特に不便はありません。役所や行政主導でなんらかの活動を行う必要があると思う。選挙の時
にしか行政の存在感がない。

・ 特に大きな不満はないが、落ち着き過ぎている感がある。もう少し派手さと発展性が欲しい。
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・
素人の意見を求めるのも必要なのかもしれないが、プロとしてプライドをもって市政にあたっ
ていただきたい。

・
市の中心はどこですか。市民みんなが「わが街の中心」と対外的に表現できる部分を早く決め
て（作って）ください。単純に商業区域とは限りません。

・
小金井市の町としての魅力をアピールする政策。例えば、五反田などはスタートアップ系のIT
企業を集積させて町のイメージアップに成功しているように見えます。

・
市民の意見が反映される市政ならば我々も責任感を持って暮らせると思うので。市政に携わる
皆さまの日々のご苦労に心から感謝いたします。

・ エンタメ業界にいるので、もっとエンタメが盛り上がると良いなと感じます。

・
毎日の小金井市政運営ありがとうございます。東小金井、武蔵小金井駅前を通るたびに少しづ
つ町が変化していくのを見て、市政の活動を感じます。住環境は良いと感じているので大きな
不満はないですが、このような機会ですので思うところを述べたいと思います。

・

私は長年子供会活動に参加させていただいていますが、加入してくださるご家庭が毎年減少し
ており、存続が難しくなっているのが現状です。共働き家庭の増加も原因の一つだと思います
が、自治会も含め、他人との関わりを面倒だと思う方が多いのもあるのかなと思います。せっ
かくよい組織だと思うので、続けていけるよう市からのバックアップ等していただけるとあり
がたいと思います。

・
広報について、非常に読みづらい。長年の方向を変えるのは難しいだろうが読みやすさも大切
に。読みづらいと読まない。そして、継続　主なものは継続して広報を。例としてはけの道の
都計画。市内部の検討は。都との協議は。

・
市政の意見ではありませんが、広報新聞の素材が良すぎると思われます。もう少し、紙の質を
うすくしてはいかがでしょうか。コスト削減になると思われます。

・
特に市政に対して関心を持っているわけではないが現状はとても住みやすい場所であると感じ
ている。市民の声に耳を傾け、市民のニーズを把握し市民が望むことを提供していけるような
市政を期待している。

・
市公式twitter等SNSの活用、とても役に立っています。ただ、市民と交流するtwitter等には
もう少し感嘆符等を使い、親しみやすさを出してもいいのかなと思いました。

・
こきんちゃんのキャラクターは手抜きとしか思えない。もう少しマシなキャラクターに変えて
ほしい。

・ 要望を多く書きましたが、とても良い市です。

・ ボランティアの発掘と広報

・

もう少しIT化をすすめて下さい。老人の多い地域ですが、何のために、公民館や婦人会館等１
０個もの施設があれば、スマホやPCの老人への指導ができると思います。しかしながら、それ
らにも費用がかかる事も理解いたしますが、両立することが市政のやるべき事と思います。そ
もそも、市議の方々できないですよね。この様なアンケートもITを活用すれば良くなりますよ
ね。ペーパーレス時代に小金井も入りましょう。印鑑を押さずにできる簡易的な市政になるよ
う応援してます。そのためには老人のITアレルギーを無くす行政を。それらの費用がかかって
未来が良くなれば住民税があがっても文句は申し上げません。

・
審議委員、協議会委員等の報酬（謝礼）は設けず、ボランティアでの活動が良いのではないか
と思います。

・
市長が市民に対して何の対策をどう講じているのか全く伝わってこないのでもっと市民に伝わ
るような活動をしていただきたいです。

・

先日の市報のごみ特集はとても興味深く読ませていただきました。市報はいつも見やすくわか
りやすくて良いと思います。ただ、市報に限らず、ごみ減量と言うわりには、上質の紙やきれ
いな印刷の印刷物が多いといつも思います。（封筒はエコですが）とはいえ、まずは、ごみ減
量を心掛けます。

・
西岡市長が就任されて以降、市庁舎問題が進展したり、JRの駅前が整備されたりと、明るい街
になりました。市歌が制定されたことなども、街に誇りを持てることだと思います。（市歌制
定をきっかけに、私はピアニストになります。これからピアノを買います。）
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・

これだけは、ぜひ実現してほしいものがあります。それは選挙に関することです。私は自慢に
もなりませんが、選挙権を得てから今まで一回も棄権することなく投票してきました。這って
でも行くと言った手前、身体不自由になりヘルパーさんなしでは期日前投票にも行けなくなり
ました。指定の投票所へはヘルパーさんの都合もあり一人では行けないのでタクシーで市役所
まで行きます。友人の中にはタクシー代ももったいないという人もあり私とて同様なのです
が、食べる物を倹約しても前言のことがあるので棄権せずに来ました。みんな歳重ねた人たち
ですが、政治のことコロナのこと暮らしの事等々しっかりした意見を持っていますが、残念な
ことに身体の自由が利かず泣く泣く棄権をせざるを得ない人がいます。決して政治等に関心が
ないのではなくいま時の若い人たちよりよっぽど厳しく見ています。選挙の方法（例えば郵便
でよい）を考え、期日前投票所を多く作るとかぜひ老人とバカにせずこの人たちが戦前、戦後
を必死で日本を支えて来たのです。投票率が低い低いという前にゴマメの歯ぎしりしながら棄
権している人がいる事を忘れずにぜひぜひ小金井市は勿論、全国がそうなったらとても嬉しい
です。ほめる事が最後になりましたが、市役所の職員の方が、正直、昔は上から目線で不愉快
な思いをしましたが、この頃はとても優しく丁寧に接してくださりありがたく思っています。

・

財政豊かな小金井市にしてもらいたい。市民に負担が掛からない生活のしやすい街に（すべて
の税金等の大きい負担がない、生活しやすい小金井市たとえば役所の方の賃金等あまり増大し
ないように努力してほしい。努力できると思います。そうすれば、市民税等負担が少しは楽に
なるのではと思います。私も夫婦２人ですからぎりぎりの生活をしています。そういう方が多
くいると聞いてます。その点よく考えて市長には努力していただきたい。たとえば、給料
（ボーナス）等上げてばかりいないで下げるのも一つの提案ではないでしょうか。市長はもっ
と市民の事を深く考えて下さい。私の生まれ育った町ですから昔は本当に楽しく暮らせてまし
たのに。

・ 今回のようなアンケートは有意義であります。少しでもお役に立てればと思います。

・
２年前にも同アンケートを記載しましたが、何ら変わっていません。何のためのアンケートで
しょうか。

・
調査票満足度ポイントについてですが、普通は満足⑤～不満①とするのではないでしょうか。
何かワザと間違えさせるような誘導ですか。

・
３の調査票がわかりずらい。最初、満足しているが「５」だと思い記載したが、途中で「１」
だと気づき修正した。気づかない人もいるのではないか。「満足度」で聞かれているので満足
度が高いのは「５」と思ってしまう。

・ 無作為抽出にも拘わらず似たようなアンケートがたて続けに届いたので不思議に感じている。

・ 性別を聞くのはやめて下さい。

・

３の調査票では問７）2.6.8を選びました。８は防災、防犯対策をし安全に暮らせること。６
は安全な道路作り。２はごみ処理施設。を望みます。５歳より小金井市に在住しております。
結婚時も主人に小金井市に転居してもらい小金井市で新居を探しました。今後も小金井市に住
み続けたいと思います。

・
私は９４歳です。このようなアンケートは高齢者には適当でない様に思います。わからない事
のほうが多いからです。

・
市長への手紙調査にお金を使うより、現実のコロナ対策にお金を使ってほしい。このアンケー
トの必要性がない。

・
行政サービスの電子化を進めてほしい。介護サービスの受け方、相談窓口、震災対応（避難や
非常食備蓄及び受け取り方を明確に示してほしい。）

・
市職員の員数を縮小するように。市会議員の員数を縮小するように。ふるさと納税が多く集ま
るように。福祉が他の市とおなじくらいになるように。

・

西岡市長になってから、市の職員さんの態度がとても丁寧になったと思います。市の職員は
サービス業、市民に色々な住みやすくするサービスに従事していることを忘れずに気持ちの良
い、感じの良い態度でお仕事していただきたいと思います。住民票１通でも上から目線で横暴
な態度でお年寄りや外国人の方に接する方を見ると小金井市民としては恥ずかしいです。以
前、武蔵野市におりましたが、ひざをついて市民に優しく丁寧に話しかけていて感動したこと
を覚えております。市の顔だと言うことを忘れずに言われた事以上のサービスをして差し上げ
よう、とお仕事していただきたいです。

・ 大阪府等を参考に市職員の削減を望む。（市職員が多すぎる）
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・
市役所は職員半減する位にしてスリム化しましょう。１０万人位しか居ない市なんですから。
スリムスリム。

・
市役所１階の窓口業務の来所者が多く、行政側が大変だ。もう少し来所者の待ち時間等を少な
くスムーズに行政手続きが出来ればと思う。職員の中には超多忙の方と、比較的手の空いてい
る者との差があるように見受けられる。ご検討をお願いしたいと思う。

・
稲葉市長の時代は市がもっと身近にあったような気がする。現在の市政の執行が見えない。市
職員が気の毒に思う。

・ このコロナ禍で小金井職員がベースアップされているとは驚きだ。

・
市財政が破綻しているにも関わらず高い市職員給与・同等規模の都市に比較し多い市議会議員
など早急に是正すべきと思います。市長の行動をお待ちしています。

・
市職員の給与（賞与）をやみくもに上げないで欲しい。メリハリのある処遇にし働きに応じた
給与にした上で一律乗率UPを乱発しないでほしい。

・ 市職員の給与が他市と比較して極めて高いのは何故か。

・

調査票評価がやや不満が多くなっています。ごみ減量、処理施設も含め何年も前から声を上げ
ている市民も多かった問題です。市民一人ひとりの満足度を１００％目指すのは無理と考えま
す。この街のカラーがあると満足度６０～７０％でも町に愛着が生まれるようなきがします。
子供達をやさしく見守る高齢者がいて、お年寄りをうやまう子供達がいる町であってほしいで
す。特に子供達の全ての環境は整えて下さい。緑地はあっと言う間にマンションが建ち、空家
も多く私的財産とはいえ、風景の変わる速さはどの町も同じですが、街としての独自性は無理
なのでしょうか。

・
小金井市に住んで１７年になります。幅広い年代の人にとって、さらに住みやすい町になるこ
とを一市民として願っております。

・ 市役所職員の方の対応はとても良いと思います。

・

抽出していただきありがとうございます。未婚のため、子育て環境面での意見は参考程度にし
て下さい。また、悪い話では市役所の対応が、人により、バラついていて不快（何度も足を運
ぶことになってしまった）だったり、貧乏なイメージがあったり等の話を耳にすることがあり
ます。（自分自身の体験では無くてすみません。）今後とも、小金井市の良い街づくりなど頑
張ってください。最後にコロナに負けないよう頑張りましょう。

・ デジタル化は非常に辛いです。アナログ部分は残してほしいと思います。

・

市役所で手続きなどをする際は職員の方が丁寧に対応して下さるので、小金井市に対しても良
い印象を持っている。しかし、一方で市政については実態がつかめず、市報や市議会だよりな
どのわずかな機会に膨大な情報がつめ込まれているので結局何も伝わってこない。もっと各項
目ごとに一年ないしは半年ごとなど期間を定めて「何を達成できたか、これからどんな施策を
行ってゆくのか」を明らかにしてほしい。

・
この度の１０万円給付には他市町村より時間がかかっていたと思います。マイナンバーカード
の交付にも時間がかかりました。もう少し迅速にしてもらいたかったです。

・
市職員の給与が何も知らずに上がっていた件については説明をして頂きたく、思います。な
ぜ、サイレントで行ったのでしょうか。市の為に働いて下さっているのだから、上げるなとは
思いません。納得のいく説明を望んでいます。

・ 市役所の各課を休日（土日祝のいづれか）も開庁してほしい。

・
以前、納税の相談をした際、職員の方によって認識が違っていたので、統一して頂きたいで
す。

・ 各種申請書類の簡略化や積極的な情報発信をさらに強化してほしい。

・ 行政のデジタル化推進。

・
サービスの質を落としていいので財政優先に。デジタル化で利便性とコストダウンを進めてほ
しい。
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・

住居表示で同号が複数軒あり何のための「号」か理解に苦しむ。表通りはそれなりに号が１０
ｍ間隔で割り振られているが、裏通りは３０ｍなのでと言われた。４世帯（軒）ぐらいが同じ
住居表示になり紛らわしい。宅配業者さんからも紛らわしいですねと言われます。（ヤマトは
担当者が決まっているので問題ありません。）住居表示で市役所担当者と話しをしてお願いし
たのですが、住民のことを考える気はサラサラありません。一方地元農民家の人は同じ住居に
２つの住居表示をしています。我々転入者に対する扱いは「くそ 」扱いです。市報に説明し
てください。

・
市役所のスタッフの方々はいつも親切丁寧に対応して下さいます。コロナ禍の中、ごみ収集の
方々、本当にご苦労様です。感謝申し上げます。

・
市が小さいのに市役所職員が多すぎる。税金を納めている市民からみると、かなりムダなこと
をしているのでは。

・
市役所は部署によりますが職員の数が多すぎる。窓口で声掛けしてもボーっとしていたりお
しゃべりしている。市長には期待しています。小金井をもっともっと住みやすい町にして下さ
い。

・ 市の職員多すぎ。国会議員のまね。５０歳定年にして若返りの市役所にしたら良いと思います。

・ 市の職員の数を減らしても良いのではないか。

・ 市職員を他市同等まで減らし行政サービスを充実させる。

・
市の各種サービスはIT化を進めて欲しい。オンラインでもっと手続きできると助かります。
ペーパーレス、はんこ不要も積極的に取り入れてもらいたい。

・
あまり利用されていないシステムやサービスがたくさんあると思うので誰にも分かりやすく広
めてほしい。

・

市役所をはじめ様々な手続きにおいてシステム化してほしいです。ホームページもいまいち見
にくく感じますし、このような意見書もウェブで行えるようにしてほしいです。これは小金井
市に限ったものではないかもしれませんが、システム化できていないことによるムダが多くな
いでしょうか。以上述べましたが、財政的に他市と比較したところで、難しいことも多いかと
思いますが、何事においても常に目標を持って進めていただきたいです。今後とも宜しくお願
いいたします。

・
市役所について受付システムを予約などを取り入れて混まないようにして行くと良いと思いま
す。

・ 市民がいつでも手軽に使える集会施設を沢山作って欲しい。

・ 南北格差（特に小金井街道以東）を早く解決して下さい。

・

（記憶があいまいですが）以前、小金井市からの届けで「ふるさと納税で他の市町村に税が流
出し、収入減が減っている」という記事を読んだ覚えがあります。結論からお伝えすると、小
金井市のふるさと納税の返礼品は全く魅力的でないので、もっとほしくなるような品物に変え
た方が良いと思います。私自身もふるさと納税をしていますが、小金井市の返礼品はしょぼ
かったので他県に納税しました。私の好きな小金井市の魅力が他県の方々に伝わらず残念で
す。コロナ禍でやるべきことがたくさんあり、多忙なことかと存じますが、少しだけでも、魅
力ある返礼品をご用意いただければ幸いです。さとふるだけではなく、「ふるさとチョイス」
にも登録をお願いします。

・
小金井市全体に市政がいき渡っているかどうか平等に実施されているのかどうか点検してほし
いです。

・
市役所の移転はどうなっていますか。進んでいるのでしょうか。市役所の家賃（今の）は月１
０００万と聞いたことがありますが本当でしょうか。そうであれば検討していただきたいで
す。

・
これからは少子化が進む。故に大きな市庁舎は不要である。予算をハード（建物、道路等）に
使うのではなく生活のソフト面を充実する方向で使ってほしい。建設業者と市政の癒着を市民
はしっかり見て行きます。箱ものは不要です。

・ 新庁舎を建設して賃貸料の無駄を解消して欲しい。

・
市庁舎の建て替え等、ごみ問題等、大衆に迎合するのではなく本質を市民に伝えるべき。（市
長を含む）
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・
小金井市庁舎の建設がとても遅いように思います。財政のため、必須だと感じますがどうで
しょうか。

・

庁舎を早く建設してほしいと思います。リースでいつまでも借りていると経費がかかるばかり
です。やっているのでしょうが、目に入らず時間ばかりが過ぎている感じです。事務所の中で
も人が多いように見受けられます。民間ですとそんなにいません。出来る限りは一人ひとりが
頑張って仕事をこなしています。役所と比べると随分違いが出ています。小金井も全国から比
べるとまだまだ下の方です。やはり人件費が一番ですので良く考えて下さい。

・
家賃の発生する市庁舎をやめ、早く新市庁舎を建設していただきたいと思います。必要な所に
はお金をかけ、削れる所は節約を。

・ 私、高齢ですので、市役所の建設を早くお願いしたいです。

・
私は高齢だし緑町に住んでいるので、市役所遠くて不便です。東小金井駅近くに出張所などを
開設して頂ければ、緑町関野町近くの方は便利だと思います。

・ いつまでたっても市庁舎が出来ない公約実現できない市長は交替すべきだ。

・ 梶野町在住なので市役所が遠く、東小金井に出張所ができると便利になりありがたいです。

・

市役所庁舎の賃貸料はいつまで続くのか。市役所庁舎は元市長同族の所有物と聞いた事が有り
ますが、多額の賃貸料（税金）が払われ元市長同族の私腹を肥やすのはいかがなものかと。既
に市役所庁舎の建設費用分くらいは支払われているのでは。この市役所庁舎の賃料とごみ処理
施設建設の問題を今後どうされるのか。早々に何とかしてほしい。

・

市民のほとんどが市庁舎に関する長年の市税の無駄使いに不満を抱いていると思います。よう
やく新庁舎建設に動きだし、近年の市長さん、市議の方々の努力をお察しいたします。逆に努
力されなかった古い議員さん（大地主や有力者の方々と推察）には是非多額の寄附等をお願い
したいです。市のホールも中途半端です。市所有の立派なホールがないのが残念です。敬老会
など中大附属の講堂を借りている状況は情けないです。

・ 新庁舎の早期完成。

・ 新市庁舎を出来るだけ早く建設してほしいです。

・ 行政サービスの拠点となる新庁舎の早期完成を望みます。

・ 市役所の建設を急いでください。

・ 庁舎計画がどうなるのか状況がよくわかりません。

・ コロナと新庁舎とは関係ないので早く新庁舎をたててほしい。

・ 新庁舎の完成が待ち遠しいです。

・ 市役所を適切に整備して欲しい。質素で良いので合理性のあるものにしてほしい。

・ 新庁舎の早期建設

・ 市役所新設は急いでいただきたい。

・ 市役所庁舎の問題を含め、対応の遅さが目立つ。

・
市役所がジャノメ跡地に移転しますが、貫井南町からは不便です。直行で行ける良い案をお願
いします。CoCoバス等。

・ 新庁舎の早期完成を期待しています。

・ 市役所の建設を進めてほしい。

・ 庁舎は借りたままでよいのか。

・
東小金井駅周辺に老若男女、そして親子で楽しめる施設を。（武蔵境南口プレイスのような施
設）

・

交通も充実しており再開発で都市環境も整備され公園等もあり住むには非常に良好な街になっ
たと思います。その一方、医療やゴミ処理などにインフラを周辺都市に頼っており心許ない感
じは受けています。しかしそれを今から、整備していくには無理があり周辺自治体に足元を見
られないうちに合併を目指していくことが必要と思う。
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・
小金井市独自で市の運営を行うことのメリットを感じていない。近隣の市との合併を検討し規
模のメリットを生かした市の運営を行って欲しい。

・ 市役所の出張所を、東小金井駅周辺に作って欲しい。

・ 市の南部（坂下）にも市役所の窓口、出張所などがあると助かります。

・ 市役所の出張所が近くにあったら便利。

・
（北口）小金井市に住む若者としては、ごみ処理施設と新庁舎の今後とても気がかりです。西
岡さん頑張ってください。

・ 新庁舎については計画的な行政とは言えない。

・ 新庁舎も楽しみにしています。

・

先へ進まない市政の感が否めません。多様な意見があり、その意見を全部踏襲すると、とてつ
もない費用が必要となりますね。こんな小さな町で限られた予算では何かを我慢する。今、必
要なのは何かを共有できないのでしょうかね。なんでも先送り。議員視察も大事か知りません
が、それだけ経費をかけ視察して、それだけ市政に反映されました。他市の施設は全く予算規
模が違います。町会・自治会のアンケートがありましたが、一億総活躍社会で、みんな働かな
いと生計が成り立たない地域の人との絆を結ぶにも地域には高齢者ばかり、市民祭りも北の公
園。はけの下の方々は他人事。市の中心地で人と人との交わる市民祭りはいつになるのでしょ
う。子供達も地域には居なくなりました。市長も何かと大変でしょうが本筋は何かをとらえ市
政を運営してください。

・
財政的に他市と比較したところで、難しいことも多いかと思いますが、何事においても常に目
標を持って進めていただきたいです。今後とも宜しくお願いいたします。

・

市民税はきちんと市民のために使ってください。ムサコから東小金井駅までのJR高架下の利用
はとても素晴らしいと思いますが、ムサコの日本レンタカー下からフィットネスまでの間の開
発を早く行い、市民が安全に通行出来る歩道など、夜道は暗く周りは飲み屋だらけで安全では
ないので、安心して通行できる場所を確保していただきたい。

・
持家を相続させたい。しかし、相続税の控除額改定のため、とてもむずかしくなってしまい残
念。国に働きかけてほしい。

・
市政ですが、小金井市はおそらくそこまで財源豊かな市ではないと認識しておりますが、財政
相応のそこそこのレベルの市となっていると思っています。財政的に多くの物は望んでおりま
せん。

・

小金井市に居住して３年になります。どんな事をおこなっているのかよくわからないのが現状
です。困っている時に市役所に一度相談に行った時マニュアル通りの答えしかもらえなかった
のが残念でした。無職になり収入がなくなった者に対する支払請求がおどし文句の文面だった
のがとても恐ろしかったです。

・ 財源が潤沢にあるわけではないので税の無駄使い等ないよう運営してもらいたい。

・ 市の収入（税収他）の増加の為の努力がみえない。

・
かつて行政経費率、全国ワーストワンの市でしたが、よく改善したと思います。今後も経費の
削減に努力をおねがいします。

・
新庁舎を活用する方法をとことん考えてほしい。市民の幅広い意見を取り入れる事を進めて頂
きたい。

・ 歳出の工夫をして税金を安くしてほしいと思います。

・ 固定資産税や住民税が高いので負担を軽減してほしい。

・ 税金が高いので安くして欲しいです。

・ 税金が高い。（メリットを感じない）公共サービスに不満。

・ 税金の使い道、よろしくお願いします。

・ 税金が高くて困る。

・ 税金が高いです。

・ 税金のムダな使用をしない。
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・
市の魅力をもっと全面的に出し、市の流入人口を増やす政策を。財政難をのりこえるための手
段。収入を増やす方法を考える。

・ ムダな税金。

・
子育て支援、道路の整備、公共施設の充実など色々と望むことはありますが、財政状況の問題
もあり、望んでも、という思いがあります。住みやすいし、ご近所の方々も良い方が多く、良
い市だと思いますが、府中や武蔵野市のようになってくれたらなあと思います。

・
コロナでいろいろの活動が中止になっている。友達とあまり出かけられない。マスクがうっと
うしい。生活が苦しい。

・
今はコロナの影響で中々イベント等ができない状況ですが、収束したら阿波踊りや物産展など
をどんどん催していって、産業振興に貢献して頂きたいと思います。

・
コロナで制限が増えているので、生活の上での選択肢を増やしてほしい。（収入減、都外への
移動制限、３密防止などに対して、テイクアウト品へのクーポン、市内での娯楽の充実、自転
車などの移動の利便性強化）

・

日々のお仕事お疲れ様です。２０２０年にオリンピックやパラリンピックで盛り上がる年がコ
ロナウイルスで延期になり大変な年になってしまいました。亡くなった人がたくさんいる中、
不安な日々を送っている人たちがたくさんいます。１日も早く収束し、安心安全に生活できる
日が来ることを願います。市長さん含め、皆さまくれぐれも気を付けて下さいませ。

・
国からの給付金はとても有難かったです。小金井市独自でも是非いただきたいです。国とは別
に給付している自治体もありますから。是非ともご検討いただき良い結果が出る事願います。

・

コロナウイルスとはこれから共存していかなければならないと思います。感染してしまうこと
はとても怖いですがそれ以上に感染してしまった時の周囲の目が気になります。もし、家庭内
で感染者が出たら、我が家のせいで学校全体、幼稚園全体が休校になってしまい大勢の方に迷
惑をかけてしまうのではないかと考えるだけで恐ろしいです。学校全体を休校にするのではな
く、学級閉鎖など、もう少し規模を小さく収めることはできないのでしょうか。

・ コロナ感染者が立川市よりも多いという現実に対して、その分析と対策を示して欲しい。

・

コロナ対策に関して他地域の市長、知事の意見を聞いているとベテランの年長者になればなる
ほど新し状況についてゆけず、昔の考えにこだわっている人が多い。しかもその自覚がない。
特にコロナに関しては、平均的対応では不安。過敏と思われるくらいの考え方でいいと思う。
前例のないことが生じているわけだから前例や古い価値観にこだわらずに現実そのものに対応
して欲しい。

・ コロナが落ち着いて以前のような静かな生活に早く戻ってほしいと望みます。

・
コロナ対策では国がいろいろしていますが小金井市ではどうしているのでしょうか。我が家で
は主人も私も高齢なので心配です。

・ コロナウイルス感染した場合の対応、子供支援の充実をお願いしたい。

・
コロナ対策では、アラートの放送活動のみでそれ以外の活動等が見られない。コロナ中は市
長、議員、職員の人件費の減額をしてその分をコロナ対策に利用。

・
今年コロナの問題で様々な困難が増えて特に賃貸に住んでいる人たちは今、簡単にでていけな
い状況にあるのに出て行けと言われると困っている人が大半だと感じる。コロナ問題の最中は
保留すべきと思う。

・

コロナの影響により企業活動も変化し従業員の勤務体系もテレワークへと変化する中でこれか
らの郊外都市は生活と労働の一体型であるべきだと考えます。わざわざ都市まで働きに行くの
ではなく、居住地周辺もしくは自宅でリモートで仕事をする。そのためにはハコ（オフィスス
ペース）、インフラ、人を誘致して小金井市ですべて完結できる。生活、労働、教育全ての要
素を持った街を目指す。「住みやすい」は「生活が楽しい」「生きることが楽しい」も含めて
のことではないかと思います。

・
新型コロナになっても、責めず温かい言葉をかけたい。小金井市役所企画財政部広報秘書課広
聴係皆様、ご苦労様です。
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・

いつも市民の為にご尽力いただきありがとうございます。市という大きさで十分に決定や動き
を独自にすることが出来る時代です。是非多角的見地から物事を見て、本当の意味での市民の
健康と安全を守れるような健全な市政を希望いたします。現在のマスコミと行政による、偏っ
たコロナウイルスへの不安感の押し付けにはとても憂慮しております。ワクチンの安全性がほ
んの少しでも不安な点があるのであれば、決して強制的に摂取させるのは避けなければなりま
せん。必ず、市民個人の判断に委ねられるよう任意となるようご配慮下さい。強制接種にして
後から重篤な健康被害が出てからでは取返しがつきません。ワクチンに頼るのではなく、一人
ひとりが免疫力を上げて行く必要があること、心身や地球環境をキレイにしていくことが何よ
りも大切であるというメッセージを打ち出していける小金井市であるよう希望いたします。小
金井市は自然食品の取り扱い店が極端に少ないので増えると良いなと思っております。どうぞ
よろしくお願いします。

・

〈コロナ対策について〉感染拡大防止のため、高齢者や障がい者の福祉作業所・医療機関・学
校・保育園・幼稚園に勤務する職員のPCR検査を定期的に実施してほしい。インフルエンザ流
行の懸念がある中、必要に応じてPCR検査が受けられるようにPCR検査の拡充をしていただきた
い。インフルエンザ予防接種が気軽に受けられるようにすべての市民にしていただきたい。

・
PCR検査を車で受けられるようにしてほしい。コロナに疑いがあった場合、コロナ専用病院が
あるようにしてほしい。

・ コロナの検査なども簡単に出来るようになってほしいです。

・ PCRの検査を誰でもできるように。

・

コロナについてですが、これから、秋冬に向かいインフルエンザの流行と重なりより一層注意
しながら商店レストランなど開けながら小金井市としても市民に感染予防対策、医療関係者及
び感染した人や家族に対する差別や偏見を持たせないそして何が起きてどのように対処すべき
か、PCR検査の簡素化と負担減（ソフトバンクが発表したいつでも何回でもできて１回２００
０円）などの一層の努力と情報開示とわかりやすい情報の発信をお願いします。

・
昨今の新型コロナの対応についても小金井は高齢者が多いのに保健所がないことも不安です。
それから、緊急事態の時に感じましたが、市内のアナウンスももう少し聞きやすく、詳しくし
てほしいと思います。

・
現在、図書館、公民館等、勉強できるスペースが使えず、中高生がマクドナルドやイトーヨー
カ堂のフードコートに集まってしまうようです。分散できた方が、良いとは思いますが、難し
いところです。

・
できれば、住み続けたいがコロナの影響を強く受けてしまったので、家を売らなければいけな
くなるという不安と隣り合わせで日々生活をしています。子供もせっかく小金井市での生活に
慣れていたのでまた転校させるのはとても不安です。

・ コロナ対策で住民の立場に立って考えてほしい。

・ コロナ感染者の情報公開。年齢別、男女別等。

・
市長及び市役所の皆様、いつもハードな仕事をこなして頂きありがとうございます。深く感謝
しています。今後も真摯に市民のため、いろいろなお仕事に取り組んでくださることを期待し
ています。

・ 満足しております。ありがとうございます。

・ 家賃が高いので住居費の支援を手厚くしてほしい。

・ 小金井市は市政に不満もありますが、好きです。

・
市政に対して特に意見はありませんが、市政が安定している時はトップの継続を望む市民の一
人です。

・
市長は公約を守るように。市報にもう一度、公約を記して欲しい。ご自分の公約一つずつ点検
して記して欲しい。

・ すいません。市政なんて興味ないです。

・
申し訳ありませんが、どうしたいのか何をしたいのか見えてこないので、あまり良くわからな
いので意見を言えません。
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・
アンケートで〇とか×はつけやすいのですが、いざ文章にして書くという事はなかなか思って
いることが表現できませんので悪しからず。小金井市に対してシニアの方たちには大変いい思
いがたくさんありますが、これからを担う若者たちを大事に育てて欲しいと思います。

・
６０年小金井で住んでいてとても満足しています。子供２人教育も大学院まで終了し何も心配
することなく生活しております。小金井の発展を祈っております。

・
何かとご苦労があることかと思いますが、市民が気持ちよく住める街づくり期待しています。
頑張ってください。

・
小金井市に来てまだ１０か月ですが、とても気にいってます。ぜひ良い街づくりを継続してい
ただきたいです。

・ 応援しています。

・ これからも市政運営に頑張ってください。

・ これからも頑張って下さい。期待しています。

・ 頑張って下さい。

・ 更なる良化を目指して頑張ってください。

・ 良く頑張っていると思います。ご苦労様です。

・ 特にありません。大変な時期だとは思いますが、無理はなさらないようにしてください。

・ これからも小金井市のためにがんばってください。

・

小金井市は「犬もまち」にしたら良いと思います。沢山公園もあり「わんわんパトロール 」
もあり、お年寄りや子供の見守り、養護学校の見守りも兼ねて、治安維持に役立つと思いま
す。東京都は２０１９年４月に「動物の殺処分ゼロを達成 」と発表しています。動物福祉等
の観点からの処分は含まず致死処分のみで殺処分ゼロ達成とするよりも、どうすれば、収容さ
れる犬猫が減るのか、飼育放棄された動物が行政で殺されないために地域社会の中で受け入
れ、市区町村・民間レベルの課題解決をしていかなければなりません。不妊手術の推進、多頭
飼育を未然に防ぐ、高齢者の犬猫飼育の将来を見据えた対策、ネットワーク作りも力を入れて
行く必要があります。東京の「動物愛護相談センター」や全国の「動物愛護センター」を抑留
して殺処分する施設からドイツの 「ティアハイム」のような保護して譲渡するための施設に
転換していくことが必要です。殺処分の問題はそれに関わらなければならない職員や獣医師た
ちの心の問題にもつながっています。小学校などで命の大切さについて勉強会を開くのも良い
方法だと思います。ペットの規制をスイスのように「犬の飼い主免許」を義務付け、ドイツの
ように「犬税」を設けることで、ペットを飼いきれず手放したり虐待するような人が減るで
しょう。その様な飼い主には二度とペットを飼う資格を与えるべきではありません。「殺処分
ゼロ」を目標に揚げ維持し「捨てられるペットをゼロにする」を目標に実現させるべきだと思
います。

・ カーシェア施設を増やしてほしい。

・ ノノワ口の改札利用時間をもう少し朝早くにして欲しいです。（６時頃～）

・
J-COMで“長っと散歩”などコロナ自粛期間中も放映していましたが、もっとコロナのことに
ついての市の施策、市のテイクアウト店情報など身近で役立つ情報を定時に放送するなどして
はどうかと思いました。ネット、HPを検索できる人ばかりではありません。

・
意見を言うほど市政を知りません。結婚もしておらず、子供もいないので、将来的なことや地
域的なことも含め、引っ越してきてから参加してないのが実情です。

・ これからも暮らしやすい環境整備に期待しています。頑張ってご活躍ください。

・
市政に関心はありますが、それぞれに深くかかわりなく勉強不足なので意見を述べることはで
きません。

・
市政とは関係ありませんが、市長は何故結婚しないのですか。疑問に思っています。老婆心な
がら。

・ ステキな小金井市にこれからも近づくよう心から願っております。
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・

お世話になっております。今、住んでいる賃貸物件はオーナーの方が良い方なので小金井市に
わりと住みやすく感じているのかと思われます。市役所の市政もオーナーの方の様に、この
オーナーの方の物件でよかったと思われる様頑張ってください。坂の下に住んでおりますが、
電動自転車の購入割引があるとうれしい特典です。車に乗らずにすむし、駐車場代も払わずに
すむので家計も助かります。

・ 市議が何をやっているのかわからない。不要ではないか。

・ 財政難の中、議員の給与が他市部に比べて高いままなのが納得できません。

・ 市議会議員の人数５人位減らしてください。

・ 市議会議員の人数が適正か市民にアンケートをしてほしい。

・ 市議会議員の定数を削減すべきである。

・ 議員が多すぎる。

・ 議員の数を減らしても良いのではないか。

・
㉗行政経営㉘計画行政㉙財政財務よその市より議員数が多いにも関わらず良く見えない議員数
を減らしその分を若者に。

・ 市の議員数は独自性を出せるのであれば、多くて良い。

・

議員たちの駅前での演説、ビラ配布は出社前の妨げです。欲しい人は受け取りにいきます。歩
行できません。実行したこと改善されたことのみの発言にしてもらいたいです。理想を話され
るくらいなら、ごみ拾いや介助が必要な方の手伝いをする現実的なことをされた方が市民とし
て尊敬できます。本当に役に立つ、目に見える仕事をするべきです。

・ 政党に左右されない市政を望みます。
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回収率 回答者

市長への手紙 世論調査 （％） （人）

41 8.10 ～ 8.30 500

43 5.11 ～ 6.10 対象者を特定しない

5.21 ～ 6.20 対象者を特定しない

10.20 ～ 10.31 1,000

52 9.26 ～ 10.31 800

55 9.1 ～ 9.30 500

56 12.1 ～ 12.31 500

57 11.1 ～ 11.25 1,400

59 8.1 ～ 9.30 500

60 8.1 ～ 9.30 500

61 8.1 ～ 8.31 2,000 51.6 1,032

62 9.1 ～ 9.27 1,500 79.2 1,188

63 6.1 ～ 6.15 2,000 33.1 662

元 6.1 ～ 6.15 2,000 31.5 629

2 7.1 ～ 7.15 2,000 29.3 585

3 7.1 ～ 7.15 2,000 26.6 531

4 9.22 ～ 10.11 1,500 77.3 1,160

5 12.15 ～ 12.31 2,000 30.2 604

6 9.1 ～ 9.15 2,000 27.3 546

7 10.1 ～ 10.15 2,000 27.7 553

8 9.1 ～ 9.15 2,000 24.9 498

9 9.1 ～ 9.15 2,000 23.6 471

10

11 9.1 ～ 9.15 2,000 27.3 546

12 9.1 ～ 9.15 2,000 25.2 504

13 9.1 ～ 9.15 2,000 21.2 425

14 9.1 ～ 9.15 2,000 21.2 423

15 9.15 ～ 9.30 2,000 19.4 388

16 9.15 ～ 9.30 2,000 19.1 381

17 9.15 ～ 9.30 2,000 21.0 420

18 9.15 ～ 9.30 2,000 19.6 392

19 9.15 ～ 9.30 2,000 19.3 385

20 9.15 ～ 9.30 2,000 22.6 452

21 9.15 ～ 9.30 2,000 21.3 426

22 9.15 ～ 9.30 2,000 22.2 444

23 2.15 ～ 2.29 2,000 21.6 432

24 12.1 ～ 12.15 2,000 22.9 457

25 10.15 ～ 10.31 2,000 31.8 636

26

27 9.15 ～ 9.30 2,000 30.6 612

28 10.14 ～ 10.31 2,000 29.2 584

29 9.15 ～ 9.30 2,000 27.0 540

30

元 9.13 ～ 9.27 2,000 28.8 575

2 9.14 ～ 9.28 2,000 31.8 636

実施せず、企画政策課にて市民意向調査実施

実施せず、企画課にて市民意向調査実施

Ⅶ　市　長　へ　の　手　紙・世　論　調　査　実　施　状　況

実施せず、企画課にて市民意向調査実施

年 度 調  査  期  間
対  象  者  人  数  （人）

45

7１


